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Domingo 27.06.21  
LA VERDAD 3REGIÓN
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Fuente: Barómetro de la Empresa
Familiar de la Región de Murcia

Sobrevivir a la Covid, pero 
también a otras pande-
mias, a la Guerra Civil,  

a la autarquía de la dicta-
dura franquista, a las nu-
merosas crisis económi-
cas, a tantas incertidum-
bres que han jalonado los 
siglos XIX, XX y XXI, es lo 
que llevan a sus espaldas más de 
una treintena de empresas mur-
cianas centenarias –todas fami-
liares–, que nunca han dejado de 
reinventarse para mantener la 
persiana subida y ofrecer hasta 
hoy los mejores productos y ser-
vicios a sus clientes. Industrias, 
comercios, negocios de mayor y 
menor tamaño, que se convier-
ten en estos tiempos en el mejor 
ejemplo de resistencia ante las 
dificultades y en el espejo donde 
poder mirarse el conjunto del te-
jido productivo regional. Y ahí se 
incluye la exitosa fórmula para 
blindar el relevo generacional. 

«En una situación compleja, 
como la actual, no tengo dudas 
de que vamos a ser fundamenta-
les en la recuperación», reivin-
dica el presidente de la Asocia-
ción de la Empresa Familiar de 
la Región (Amefmur), José María 
Tortosa. Una organización que la 
pasada semana distinguió a diez 
de esas mercantiles decanas en 
reconocimiento a su trayectoria 
y contribución a la riqueza social 
y económica. Una primera edi-
ción donde se homenajeó a Pa-
nadería Confitería Otón, Funera-
ria de Jesús, Supermercados Par-
do, Farmacia Ruiz Seiquer, Auto-
cares Belmonte, Caramelos Cer-
dán, Fundirmetal Amando, José 
Díaz (suministros de hotelería), 
Pastelería Bonache y Juan José 
Albarracín (pimentón). 

Ejemplos todos ellos de longe-
vidad y solidez que superan en 
algunos casos hasta la cuarta y 
quinta generaciones. Y ese logro 
no es nada fácil de conseguir. De 
hecho, quienes llegan a ese nivel 
solo representan por el momen-
to el 1% del total de empresas, se-
gún datos de la Cátedra de Em-
presa Familiar Mare Nostrum 
(UMU-UPCT). Mientras tan-
to, el 65% está aún en ma-
nos de la primera genera-
ción, el 25% de la segunda, 
y el 9% de la tercera. Eso sí, 
cada vez se aprecia una ma-
yor perdurabilidad. 

Unidad y colaboración   

Amefmur reivindica que se les 
escuche para la recuperación 

Tortosa hace hincapié en que «es 
muy importante que se nos es-
cuche. Que nuestra experiencia 
para superar situaciones difíci-
les y nuestra capacidad para an-
ticiparnos y planificar sean teni-
das en cuenta a la hora de esta-
blecer las medidas que van a per-
mitir la recuperación». Y para ese 

protagonismo pone en valor que 
«vertebramos la sociedad», ya 
que «somos agentes imprescindi-
bles para mantener el estado del  
bienestar. Lo somos por capaci-
dad para generar empleo y rique-
za, por supuesto, pero también 
por compromiso con el lugar en 
el que desarrollamos nuestra ac-
tividad». De hecho, según su úl-
tima encuesta, el 73% de las em-
presas familiares murcianas han 

mantenido el empleo a pesar de 
la crisis del coronavirus. 

Aunque no existe un registro 
oficial que contabilice las socie-
dades con más de cien años, se-
gún las estimaciones de Amefmur 
se calcula que puedan estar acti-
vas más de treinta por todo el te-
rritorio regional. Una cantidad 
que irá engordándose progresi-
vamente. En cualquier caso, exis-
ten otros ejemplos identificados 

que engrosan este selecto club, 
como son los balnearios de Arche-
na y Fortuna, Orbitalia (Lorca), 
que cumple su centenario en este 
2021, Ferretería Verdú (Yecla), Pi-
rotecnia Cañete y Destilerías Ber-
nal (Murcia), Agencia Marítima 
Blázquez (Cartagena) y Bodega Al-
ceño (Jumilla), así como la firma 
de licores Anís Flor de Murcia, en 
Cehegín, entre otros.  

Precisamente, en esta locali-

dad del Noroeste también pervi-
ven otros establecimientos his-
tóricos que hunden sus raíces en 

el pasado lejano, como Dulces 
Motolite y Tejidos Clemente. 
Y es que muchos de estos ne-
gocios se corresponden en 
la mayoría de los casos con 

el sector del comercio y los arte-
sanos tradicionales, tal como su-
cede también con Sucesores de 
Nogués, Rogelio Artesanos y Som-
brerería Belmar, en Murcia; Cal-
zados Mané, en Caravaca; las al-
farerías Hernández y El Polo, en 
Totana, y El Turro, en Abarán. Sin 
olvidar locales de hostelería como 
El Ventorrillo, en Cieza.  

Así que con más o menos difi-
cultades todos han sido capaces 
de encontrar el camino para con-
tinuar con la actividad, superar 
obstáculos y que los herederos 
dieran un paso al frente en la su-
cesión a pesar de la complejidad 
del contexto. Hay que tener en 
cuenta que la reputación empre-
sarial, en primer lugar, y la su-
pervivencia, en segundo, son los 
objetivos más valorados. Cuatro 
de cada diez planifican esa suce-
sión. Y las sociedades de mayor 
tamaño cada vez preparan me-
jor ese cambio, con una planifi-
cación profesionalizada e instru-
mentos como el Consejo Fami-
liar y el Protocolo Familiar. 

«El relevo generacional es el 
principal reto al que tenemos que 
enfrentarnos. El contexto influ-
ye, claro, pero hay muchos com-
ponentes que tienen que ver con 
la planificación, con la formación 
de las nuevas generaciones, con 
la cultura empresarial que son 
más relevantes», incide José Ma-
ría Tortosa. No obstante, conclu-
ye que «aquí tenemos excelentes 
espejos en los que mirarnos, con 
empresas centenarias que han 
sido capaces de afrontar la suce-
sión de forma ejemplar». 

José Díaz  Equipos de hostelería  

Adaptación a las nuevas 
formas de consumo 

La empresa familiar de suminis-
tros para hostelería José Díaz,  fun-
dada en 1898 como un pequeño 
comercio de menaje de cocina en 
Cartagena, es un ejemplo palpa-
ble de crecimiento, hasta conver-
tirse en mayorista. Su actual ge-
rente, José Ángel Díaz, destaca que 
«el relevo generacional en Hogar 
Hotel Díaz (nombre de la sociedad) 
ha sido muy sencillo y natural, ya 
que hemos trabajado de forma ri-
gurosa para planificar una suce-
sión exitosa, con una sólida estruc-
tura interna y un protocolo fami-
liar que han favorecido la conti-
nuidad de nuestra empresa». 

En su opinión, «las firmas fa-
miliares aportamos un valor ex-
cepcional al tejido de la Región, 
y creo que es necesario que 
se nos reconozcan y que 

ZENÓN GUILLÉN

>

     Una treintena de empresas familiares.      Son las 
decanas del tejido productivo regional, firmas 
que han superado crisis y pandemias, como    
la Covid, para ser ejemplos de resistencia
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ｾ＠ podamos disponer de un 
ｾ＠ marco tributario compe-
tente que nos permita seguir cre-
ciendo>>. En su caso, resalta que 
«hemos mantenido el mismo 
ADN durante más de un siglo y 
esto nos ha llevado a ser líderes 
de suministros para hostelería>>. 
Por ello, «en el futuro vamos a se-
guir adaptándonos para llegar a 
las nuevas formas de consumo, 
manteniendo siempre la esencia 
local y la proximidad que nos han 
hecho ser tan apreciados por 
nuestros clientes y que han ca-
racterizado siempre a esta fir-
ma», anticipa José Ángel Díaz. 

Caramelos Cerdán Fabricación 
Más del 60% se factura por 
la exportación a 35 países 
El molino especiero de San José 
de la Montaña es el origen de esta 
empresa de caramelos fundada 
en 1914 por Afonso Cerdán, bi-
sabuelo de los actuales gestores, 
quien fue ampliando hacia la fa-
bricación artesanal de chocola-
te y caramelos. Aunque es a par-
tir de la tercera generación cuan-
do se apuesta decididamente por 
impulsar la fabricación de cara-
melos, cerrándose la producción 
de chocolate y especias. 

La cuarta generación es la que 
en este momento dirige la mer-
cantil, ubicada en Torre Pache-
co, tras formarse en la Universi-
dad, dentro del campo relativo a 
la gestión empresarial, a la vez 
que han aprendido de lo trans-
mitido por la tercera generación, 
que todavía sigue aconsejando 
en asuntos estratégico. Ahí des-
taca la figura de Franco de Sena 
Cerdán, histórico gerente duran-
te 40 años y actual consejero de la 
firma que producía los clásicos 
caramelos rectangulares 'salzi-
llos', con versos por detrás, para 
la Semana Santa de Murcia. 

«Somos una de las fábricas más 
avanzadas tecnológicamente de 
Europa, con una exportación de 
más del 60% de la facturación a 
unos 35 países>>, subraya. A par-
tir de aquí, el objetivo es «conso-
lidar e incrementar nuestra po-
sición en los canales de impulso, 
gran distribución y personaliza-
do», además de continuar con la 
<<innovación y reinversión>>. 

Bonache Pastelería 
Hacia un bicentenario, en lo 
que «es una forma de vivir>> 
También hay ejemplos que se ex-
tienden tanto que a lo que se en-
caminan ya es al bicentenario. 
Así sucede con Bonache, prime-
ra embajadora del pastel de car-
ne murciano. Una trayectoria que 
inicia su andadura en el año 1828, 
en un legado artesanal que se ha 
transmitido de padres a hijos. 

<<Para nosotros, trabajar en una 
empresa familiar es una forma 
de vivir, pues hay una mayor im-

plicación entre los trabajadores y 
esto se refl eja tanto en el trato 
con los clientes como en nuestro 
compromiso con la situación que 
nos rodea>>, afirma Carlos Balan-
za, que es copropietario de la em-
presa sucesores de Bonache -ubi-
cada en plaza de las Flores de 
Murcia- , junto a su hermana Ce-
lia. Además, <<queremos contri-
buir y fortalecer su desarrollo en 
los próximos años>>, añade. 

Por ello, abogan por <<mante-
ner el mismo nivel de exigencia 
en nuestro negocio para poder 
dar una respuesta ágil y eficaz a 

los retos del paso del tiempo>>. 
Con respecto a los procesos in-

ternos de sucesiones, «han sido 
exitosos porque nuestra familia 
siempre ha compartido los mis-
mos valores y cultura, que nos 
han trasmitidos nuestros padres 
y que nos han permitido realizar 
una efectiva profesionalización 
generacional>>. 

Fundirmetal Amando Taller 
Una larga evolución desde la 
calderería a las obras de arte 
Amando López representa a una 
larga saga de artesanos del me-

tal que dio sus primeros pasos 
allá por 1810, cuando sus ante-
pasados iniciaron la andadura 
con la fabricación de calderería. 
Desde entonces la empresa fa-
miliar ha experimentado trans-
formaciones sustanciales, con su 
evolución a la fundición de cam-
panas, mecanismos para la in-
dustria y, finalmente, especiali-
zándose en la fundición de obras 
de arte <<mediante la técnica mi-
lenaria de la cera perdida>>, tal 
como resalta el actual gerente de 
Fundirmetal Amando - nombre 
oficial de la mercantil-, ubicada en 

el polígono Oeste de Alcantarilla. 
Incorporada ya la séptima ge-

neración a la empresa, Amando 
hace hincapié en que el logro del 
relevo a lo largo del tiempo <<no 
ha sido otro que inculcar lapa-
sión por nuestro trabajo, y la for-
mación técnica y empresarial para 
llevar a buen puerto el proyecto>>. 
Por otra parte, argumenta que <<la 
superación de momentos difíci-
les que hemos atravesado se ha 
hecho con fe, creatividad y resi-
li encia», de forma que <<las crisis 
han sido un acicate para mejorar 
y seguir avanzando sin perder la 

D
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pasión por nuestro trabajo». Para 
este maestro artesano, «el apoyo, 
la confianza de nuestros clientes 
y amigos siempre será el viento 
que nos impulse por estos tiem-
pos revueltos». Y siempre, sin ob-
viar, la importancia de «conse-
guir la excelencia, aportando un 
plus mediante el diseño, la inno-
vación, la creatividad y una fabri-
cación competitiva». 

Belmonte  Autocares   

Plan de sucesión con los 
jóvenes y toma de decisiones 

«El traslado generacional puede 

suponer un reto, por eso noso-
tros hemos trabajado en un plan 
de sucesión con los jóvenes de la 
familia y siempre intentamos re-
unirnos para tomar las decisio-
nes importantes», señala Pedro 
Belmonte Bas, administrador de 
Autocares Belmonte, empresa de 
transporte de Cartagena cuyos 
inicios se remontan a finales del 
siglo XIX, cuando el fundador ya 
transportaba viajeros con la le-
gendaria tartana tirada por ca-
ballos. Igualmente, «mi padre 
(José Belmonte García) vive y nos 
ayuda a llegar a consensos». 

En este momento su actividad 
se centra en servicios de trans-
porte escolar, en un 80%, y dis-
crecional, en un 20%. Con una 
flota moderna que va desde vehí-
culos con 16 plazas hasta los de 
71, además de contar con la tec-
nología más avanzada. 

«Las necesidades y la estabili-
dad de la empresa siempre han 
sido una prioridad para noso-
tros», señala el gerente. «Nues-
tro objetivo es atender a nuestros 
clientes de la mejor manera», 
subraya. Para ello, «vamos a se-
guir invirtiendo en mejorar nues-

tras instalaciones». 
Por último, no se olvida de lan-

zar la advertencia de que, «en el 
futuro, me gustaría que las insti-
tuciones ayudaran más a las com-
pañías pequeñas de la Región, 
para que las empresas familia-
res podamos seguir creciendo y 
no caigan en manos de las gran-
des compañías». 

Juan José Albarracín  Pimentón  

Hasta una sexta generación 
desde los orígenes en 1854  

La empresa más antigua del sec-
tor de la fabricación y distribu-
ción de pimentón en toda su 
gama, Juan José Albarracín –co-
nocida por su marca La Estrella– 
representa a una de las indus-
trias más tradicionales de Mur-
cia. Fundada en 1854, hoy en día 
está gestionada por la quinta y 
sexta generación de la familia, a 
cuyo frente está José María Alba-
rracín, presidente de la patronal 
regional Croem, junto a sus hi-
jos, Raquel, Amor y Carlos. Su 
evolución continua le ha llevado 
a la diversificación en el sector 
de las especias, desde una filoso-
fía de empresa centrada en la efi-
caz combinación de la tradición 
e innovación tecnológica. 

«La larga trayectoria ha sido 
posible gracias al esfuerzo, tra-
bajo y constancia de los miem-
bros de la familia, que han sabi-
do trasladar este valor a todo su 
entorno (directivos, trabajadores 
y colaboradores), haciendo sen-
tir a todos identificados con el 
proyecto», afirma José María, 
quien puntualiza que «en una em-
presa tan longeva es fundamen-
tal que tanto las generaciones en-
trantes como las salientes sean 
conscientes y responsables de la 
transición, ya que de ello depen-
de la continuidad». 

Sobre los principales retos de 
futuro, la visión es clara: «creci-
miento sostenible, adaptándonos 
a las necesidades que marca el 
mercado, dentro de un modelo 
respetuoso con el medio ambien-
te». Para ello, se está llevando a 
cabo la adaptación constante de 
los procesos productivos en sus 
instalaciones en el polígono de 
Cabezo Cortado, «con insistencia 
en la adaptación a nuevas tecno-
logías y la incorporación de po-
líticas de I+D+i y digitalización». 

Funeraria de Jesús  Tanatorio 

La clave de la formación para 
incorporarse al negocio  

Funeraria de Jesús, que empezó 
su actividad como una carpinte-
ría, fundada en 1870 por Juan Je-
sús Albarracín, representa de for-
ma especial a las empresas fami-
liares de Murcia que han exten-
dido su existencia a los largo de 
tres siglos. En la actualidad su 
bisnieta Pepa Albarracín 
López es la gerente. «Para >

LAS FRASES

José Ángel Díaz 

 Gerente de José Díaz 

«Hemos mantenido el 
mismo ADN durante más 
de un siglo y esto nos ha 
llevado a ser líderes» 

Franco de Sena Cerdán 

 Consejero Caramelos Cerdán 

«El objetivo es consolidar  
e incrementar nuestra 
posición; seguir  
innovando y reinvertir» 

Carlos Balanza 

 Copropietario de Bonache 

«Compartir los mismos 
valores y cultura nos ha 
permitido una efectiva 
profesionalización» 

José María Albarracín  
 Presidente de J.J. Albarracín 

«Es fundamental que las 
generaciones entrantes y 
salientes sean conscientes 
de la transición» 

Amando López 

 Gerente de Fundirmetal Amando 

«La superación de los 
momentos difíciles se ha 
hecho con fe, creatividad  
y resiliencia» 

José Belmonte 
 Administrador de Belmonte 

«Las necesidades y la 
estabilidad de la empresa 
siempre han sido una 
prioridad para nosotros»

Fundirmetal Amando. 
Amando López, junto a su hijo 
Francisco José en las 
instalaciones de la empresa.  
 ROS CAVAL / AGM

Autocares Belmonte. 
Pedro Belmonte, en primer 
término, junto a su hijo José y 
su nieto Pablo.  J. M. RODRÍGUEZ

Albarracín. 
José María, junto a sus hijos  
Carlos, Amor y Raquel, que  
siguen la saga familiar.  LV

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 La Verdad  Murcia, 6

 Prensa Escrita

 16 918

 13 709

 151 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/06/2021

 España

 31 228 EUR (37,273 USD)

 515,41 cm² (82,7%)

 3284 EUR (3920 USD) 

ｾ＠ nosotros es clave la forma- LAS FRASES 
ción de las nuevas genera-

ciones antes de incorporarse al 
negocio familiar>>, revela. Fulgencio Otón 

En la linea de mejora de la fir- Copropietario de Panadería Otón 
ma, siempre se han implicado en <<Nuestra vocación por este 
la ampliación de servicios. De he-
cho, desarrollan un proceso for- oficio viene de pequeños, 
mativo en tanatopraxia, tanatoes- pues mi padre siempre 
tética y psicología del duelo. Ade-
más, «queremos educar a las fu-

nos dio responsabilidades» 

tu ras generaciones en valores Ana Ruiz Seiquer 
como el respeto y la empalia, a de- Propietaria de la empresa 
más de apostar siempre por un <<Somos la fannacia con 
trabajo bien hecho». Entre las cla-

más historia de la Región ves del éxito, destaca <<ofrecer un 
asesoramiento personal e indivi- y sabemos que debemos 
dualizado y crear relaciones cer- estar a la altura» 
canas con las famili as del falleci-
do, ya que estas se encuentran en Pepa Albarracln 
unos momentos delicados>>. Gerente de Funeraria de Jesús 

Otón Panadería y confitería <<Queremos educar a las 
Renovación y vocación, con futuras genet·aciones en el 
un aprendizaje continuo respeto, la empatía y hacer 
Fulgencio Otón, gerente de Pana-
dería Confit ería Otón, en Carta-

un trabajo bien hecho» 

gena, representa ya la cuarta ge- Joaqufn Pardo 
neración de panaderos y en esta Supermercados Pardo 
última etapa también pasteleros, <<Apuesta por la cercanía 
sobre todo desde que en el año 
1996 cogió el relevo generacional y una alimentación de 
junto a su hermana Carmen. calidad, sin olvidar lo 

<<Nuestra vocación por este ofí- trabajado durante años» 
cio viene desde pequeñitos, cuan-

do mi padre siempre nos inten- la familia, y, a la vez, apostar por 
tó inculcar el negocio familiar, las nuevas tecnologías como pa-
dándonos pequeñas responsabi- !anca de crecimiento••. 
lidades, progresivamente, para Por esta razón, ll evan unos 
que fuéramos entendiendo lo que años implicados en el desarrollo 
esto significa», recalca Fulgen- de su farmacia 'online', en la que 
cio. <<Muy agradecidos por esto, <<ofrecemos las marcas más re-
gracias a él fuimos comprendien- conocidas del sector de la para-
do y creciendo con el negocio en farmacia y también la nuestra 
las venas para ir corrigiendo erro- propia, que empezó a crear nues-
res y afianzarnos en este mundo tro padre en los laboratorios en 
con mucha ganas e ilus ión. Así los años 80: Magister Fórmula>>. 
podemos mirar hacia el futuro En Ruiz Seiquer tienen claro 
con un aprendizaje y una forma- que «somos la farmacia con ma-
ción renovada. Algo que tenemos yor historia en la Región y sabe-
muy presente actualmente>>. mos que debemos estar a la al-

Y es que tanto él como su her- tura de la exigencia de nuestros 
mana tienen claro que <<con cli entes. Por eso trabajamos el 
unión, sinceridad y mucha res- valor humano como concepto 
ponsabilidad hemos superado principal de nuestra empresa fa-
las situaciones difíciles, que no mili ar. La eficiencia y cercanía 
fueron pocas, pero como pasa en en el día a día con todas las per-
cualquier familia o empresa>>. sanas que entren a nuestra tien-

Ruíz Seíquer Farmacia 
da es esencial>>. 

Eficiencia y cercanía en el día Pardo Supermercados 
a día con las personas De la escasez de la posguerra 
Desde 1886, atiende y cuida de la a la innovación del siglo XXI 
salud de los murcianos la farma- De tienda de ultramarinos a ser 
cia que regenta Ana Ruiz Seiquer, el primer supermercado de la 
propietaria en cuarta generación Región. Pepa y Marcelino inscri-
de esta empresa, cuya filosofía si- bieron su negocio en 1864 en el 
gue siendo la misma desde siem- censo del Ayuntamiento de San 
pre: <<Mantener los valores tradi- Javier. Años más tarde, su biz-
cionales que siempre han unido a nieto Joaquín Pardo Calderón, 

nacido en 1929, cogió las rien-
das. Sus recuerdos del aquel co-
mercio eran de <<escasez>> de pro-
duetos; en suma, <<lo que traían 
los agricultores locales y poco 
más>>. Porque no se contaban 
con un abastecimiento diario, 
sino con lo que había en ese mo-
mento. Todo lo que se vendía en 
la tienda - la única que había en 
la zona-era a granel. <<Lo sóli -
do se envolvía en papel de pe-
riódico y lo liquido en cazos que 
traían los cli entes>>. 

La empresa cuenta con cuatro 
establecimientos en la actuali-
dad: el local sanjaviereño, dos 
tiendas en Santiago de la Ribera 
y un servicio de 'minimarket' en 
Las Colinas Golf (Campoamor). 

Al mando está ya la quinta ge-
neración, con los hermanos Joa-
quin y José Javier en la labor de 
dar continuidad al legado, desde 
<<una apuesta por la cercanía y la 
alimentación de calidad••. Ade-
más, la sexta está incorporada 
- con Rocío y Javier Pardo Ortiz-
para aportar nuevas ideas. 

Un relevo generacional que <<no 
se olvida de lo trabajado durante 
tantos años>>, y siempre conscien-
tes de todo lo que han vivido sus 
antepasados. Algo que se repite 
en casi todas las empresas. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



Los empresarios familiares de Madrid creen que el gobierno
desaprovecha su capacidad en la gestión de los fondos europeos
de recuperación
Economía de Hoy  •  original

Victoria Plantalamor, presidenta de ADEFAM.

La presidenta de la Asociación de la Empresa Familiar de Madrid (ADEFAM), Victoria
Plantalamor, asegura que el Gobierno está desaprovechando la capacidad de los empresarios
familiares en la gestión de los fondos europeos de recuperación. "No estamos incluidos en los
procesos de deliberación por parte del Gobierno, y pensamos que se está desaprovechando la
gran capilaridad de nuestras empresas, que harían posible que esos recursos, los 70.000
millones de euros, alcanzasen a todos los sectores y capas de nuestro tejido empresarial", ha
manifestado en la asamblea anual de socios, que se ha celebrado hoy Madrid.
Victoria Plantalamor se mostró convencida de que la inyección de inversión proveniente de
Europa puede convertirse en un importante catalizador económico, pero insistió en la
importancia de que "su gestión y asignación se haga con inteligencia y control, sin sesgos
políticos o ideológicos".
Señaló asimismo que, además del crecimiento postpandémico que ya empieza a percibirse,
España solo podrá superar la difícil coyuntura económica en que se encuentra si con la vista
en el medio y largo plazo "abordamos una agenda de reformas estructurales que, tristemente,
acumula ya muchos años de retraso".
Menor intervencionismo sobre la actividad empresarial

En este contexto, recordó que la mejora de la productividad es uno de los principales desafíos
a los que se enfrenta la economía española. "De este factor dependerá nuestro crecimiento
futuro y la mejora en general de las condiciones de empleo", dijo. No obstante, matizó, "para
que nuestras empresas puedan crecer necesitamos que la administración nos facilite, o al
menos no entorpezca, el camino".
La presidenta de los empresarios familiares de Madrid incidió en que no es el momento de
abordar una derogación de nuestro sistema laboral. "Si algo necesita, es mayor flexibilidad,
certidumbre legal y ver aliviados los excesivos costes sociales que pesan sobre el empleo".
En este sentido, recordó que España es el país de Europa dónde es más elevada la
cotización social a cargo de los empleadores, junto a Grecia y la República Checa.
En cambio, más importante y urgente para los intereses de España y la mejora de la
productividad sería a su juicio "mejorar nuestro sistema educativo para armonizarlo con las
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necesidades reales del sistema productivo y que las empresas podamos incorporar a las
personas con las habilidades que son hoy necesarias".
Asimismo, pidió menor intervencionismo público sobre la actividad empresarial, y que el
sistema de incentivos fomente la competitividad y sea atractivo a los inversores, "para lo cual
necesitamos preservar la independencia de nuestras instituciones", dijo. Al hilo de este asunto,
defendió la cesión de tributos y la capacidad normativa de las administraciones autonómicas
como "un incentivo para el desarrollo y para la mejora de su competitividad".
En relación con la sostenibilidad de la deuda pública, que roza actualmente el 125% del PIB,
Victoria Plantalamor se mostró partidaria de que el Gobierno acometa una consolidación
presupuestaria "que no pase por incrementar la presión fiscal sobre las empresas y las
familias, sino por acometer primero un esfuerzo de contención y eficiencia en el sector
público". A este respecto, recordó que las empresas españolas soportan una carga tributaria
con un tipo real del 46,9% sobre beneficios, frente a una media de la Unión Europea del
40,9%. "Son seis puntos de diferencia que nos restan competitividad", afirmó.
Agradecimiento a las autoridades madrileñas

La presidenta de ADEFAM tuvo palabras de agradecimiento para la Comunidad de Madrid y el
Ayuntamiento de Madrid, representado en este acto por la vicealcaldesa, Begoña Villacís.
"Gracias por haber comprendido mejor que nadie el valor de las empresas, que es el valor de
las personas, y haber hecho posible que, a pesar de tantas dificultades, nuestra región y
nuestra ciudad no hayan parado del todo". Pidió también a los representantes de la región y la
capital que se mantengan "firmes en la defensa de esos valores que finalmente terminan
impregnando los ordenamientos jurídicos y, en el caso de Madrid, hacen posible que muchas
personas, desde la empresa, o desde su dimensión personal, puedan hacer realidad sus
proyectos".
Crítica a los indultos

La presidenta de ADEFAM se mostró también muy crítica con el indulto concedido por el
Gobierno a los políticos independentistas catalanes. "He aquí un ejemplo de todo lo contrario a
lo que defendemos como ciudadanos y empresarios. Si las leyes no son igual para todos,
quiebra el sentido más elemental de la justicia y con él, el propio sistema de Derecho. Todo
ello constituye un precedente que resulta nefasto para promover la convivencia y proyecta
serias dudas sobre nuestra seriedad como Estado y la calidad e imparcialidad de nuestras
instituciones. Y en lo que concierte a la actividad económica y empresarial, genera
incertidumbre y socava la necesaria confianza que necesitamos los empresarios", dijo Victoria
Plantalamor, haciéndose eco de la postura de la Junta Directiva de ADEFAM.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Economía de Hoy

 Prensa Digital

 216

 780

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/06/2021

 España

 365 EUR (435 USD)

 177 EUR (211 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=12739&comps_id=452769151

«-- Volver al índice



José Díaz, cuando la familia y el negocio conviven durante siglos
original

Compartir
Tweet
Linkedin
Menéame

CARTAGENA. ¿Hay una fórmula guardada bajo llave que nos dé la clave del éxito de una
empresa? ¿Alguien puede enseñar el método que garantiza su supervivencia más de un siglo?
¿Cómo es posible meter en el mismo cóctel familia  y empresa durante toda tu vida, sin
convertir la resistencia de ambas en una desgracia? ¿Dónde acaba una (la empresa) y
empieza otra (la familia)? Solo con un liviano paseo por Google  preguntándose estas
cuestiones que yo me hacía antes de iniciar este reportaje, podemos ver a todo tipo de
teóricos que reflexionan  acerca de estos asuntos, probablemente dictados muchos de ellos sin
ningún conocimiento empírico  de la situación y, por tanto, con muchas lagunas por el camino.
Por ello, me sorprende que hasta los mismos protagonistas de este reportaje no conviertan sus
experiencias en dogma de fe; es decir, ellos saben cómo ha funcionado su negocio, cómo han
sido capaces de remontar o no en momentos de dificultad y cuáles han sido sus métodos  para
que, casi 125 años después de la fundación de su empresa, siga, a pesar del covid, más viva
que nunca. Pero no son tan atrevidos como para convertir su modelo de negocio en un
decálogo universal que exportar.
Su supervivencia fue reconocida hace tan solo unos días en la gala que se celebró en Murcia.
Amefmur (la Asociación Murciana de la Empresa Familiar) celebró la primera gala con la que
quería reconocer y homenajear a las compañías intergeneracionales  que nacieron hace más
de un siglo y siguen al pie del cañón, prolongando la estela de sus antepasados. Allí acudió
José Ángel Díaz, gerente de la empresa cartagenera José Díaz, que en 2023  cumplirá 125 años
desde el origen de la misma (fundada en 1898).
La crisis de la covid-19 ha supuesto para todos un auténtico calvario, ha convulsionado la vida
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de las empresas, las ha obligado a cambiar, transformarse, reinventarse o, en muchos de los
casos, a tirar la toalla. Esta crisis sanitaria se ha llevado por delante algo más de 207.000
empresas, una de cada seis, y ha obligado a echar el cierre a 323.000 autónomos, el 10% del
total. Desde marzo se destruyeron 1.150 empresas al día, un testarazo que se cebó con las
empresas de menor tamaño.
Reconocen en José Díaz  que, después de haberse arruinado hasta en dos ocasiones a lo
largo de su trayectoria y haber salido a flote en ambas, la covid ha supuesto una dura prueba
de la que han surgido más fortalecidos si cabe. “Hemos trabajado con algunos clientes que
decidieron seguir adelante con sus proyectos, lo que nos garantizó mantener la estructura
mínima para continuar y salir bien parados. Hemos aprovechado para organizarnos e hicimos
los deberes. Los caminos paralelos que hemos emprendido mientras tanto, nos han servido
para salvar la situación”, dice Carlos Díaz, uno de los cuatro hermanos que trabajan en el
negocio familiar y director financiero de la empresa.
Ahí, entre líneas, aparece una de esas ‘claves’ que yo andaba buscando en este patrón a
seguir: estar preparados, pero también muy atentos, recalcular, como dice Carlos, para cualquier
imprevisto, grande o pequeño, que surja. “A lo largo de más de un siglo de vida la empresa ha
ido evolucionando, readaptándose, reinventándose, porque nuestros antecesores nos supieron
transmitir la cultura del esfuerzo”, añade José Ángel a la conversación.
Gracias a ello, de aquel proyecto de empresario que era José Díaz -conocido como Pepito-,
que  caminaba a finales del siglo XIX todos los días desde Canteras hasta Cartagena para
vender menaje a las amas de casa de la época, queda el recuerdo y el reconocimiento de la
tercera generación de la firma, que transformó, con la visión comercial de su abuelo y,
posteriormente, de su padre, la firma en el negocio que es ahora.
En 1898 José Díaz monta su primer bazar en la calle del Carmen de la ciudad portuaria y sufre
en 1911 un terrible episodio familiar cuando su mujer muere en el parto de su primer hijo.
Casado en 1919 con Josefa Contreras, su segunda esposa, nace (1924) la segunda
generación de la saga empresarial, el segundo  José Díaz. Por entonces, Cartagena
experimenta una fantástica expansión, que aprovecha el empresario cartagenero para crecer:
en 1927 la ciudad tenía más de 130 bares registrados, un nicho de mercado que permite
desarrollarse a este emprendedor, que ve en el menaje para la hostelería un camino para
prosperar.
“Mi abuelo, primero, y mi padre, más tarde, consiguieron crear una empresa solvente e
importante en su momento y muy bien valorada en la época” relata José Ángel. “Supieron salir
fuera y vieron que la importancia del negocio estaba en la compra. Luego, todo aquel material
lo vendían desde el sur de Alicante hasta Almería: los platos de loza, la porcelana roja
esmaltada, etc…”, explica el gerente. La segunda generación amplió miras viajando a ferias e
importando desde Portugal o Andorra y la tercera generación de empresarios familiares, de la
que forman parte José Angel, María Ángeles, Carlos y Cristina, ha seguido los pasos en las
múltiples ferias internacionales del sector (Frankfurt, Milan...)
Paulatinamente  irían incorporando el menaje, el textil y los regalos para vender en tienda -
actualmente  Cristina y María Ángeles regentan la tienda Sevres, en la calle del Carmen-,
además del mobiliario y mantelería textil para la hostelería a mediados de la década de los
noventa. A pesar de mantener las tiendas de menaje, la terrible competencia que suponen las
grandes cadenas comerciales llegadas en esa época a Cartagena, les hace apostar
principalmente por abastecer a bares y restaurantes.
En 2007 dan el salto y deciden apostar por la instalación completa de hostelería y maquinaria,
equipando al completo las cocinas de bares, comedores, residencias, restaurantes. Desde hace
unos años para acá aportan soluciones integrales para el profesional de la hostelería con
asesoramiento y orientación, venta e instalación y formación I+D.
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Cuidar las relaciones familiares
Para convertir un  pequeño negocio en una gran empresa familiar, que emplea a más de
cuarenta personas, el cuidado y el mimo en las relaciones fraternales o paterno filiales se
convierte en crucial. El salto de la primera a la segunda generación allana el camino y el
crecimiento de la empresa, ya que el pionero de la firma solo tiene un hijo, que hereda el
negocio y, por tanto, el debate y la sucesión no existe.
En la tercera generación llegan seis hermanos, todo un cambio en la empresa.  “Estamos por
encima de intereses económicos, de las rivalidades y de las envidias, porque nuestros padres
nos educaron en la generosidad”, dice José Ángel. “Los que estamos trabajando le hemos
echado doce o quince horas todos los días al negocio, sin pedir nada a cambio, y los que
están fuera del mismo nos han dejado trabajar, sin reprocharnos ni exigirnos nada. Hemos
creado las pautas y hemos estado bien asesorados”, indica el gerente de la empresa, que
añade que “para mi, lo más importante es poner en marcha un protocolo familiar: la puesta en
común de lo que hay, lo que es y lo que pasa en la empresa, tanto para los miembros de la
familia que están dentro como para los que están fuera”.
El binomio familia-empresa, empresa familia “es muy importante”, dice José Ángel, “nuestros
consejos de administración son una comida en casa de nuestra madre”.
La tendencia de una empresa familiar es crecer y multiplicarse. “Ahora somos seis hermanos
de los que han llegado 12 primos -dos de ellos (Marta y José Ángel) ya forman parte de la
cuarta generación de la empresa- y luego llegarán más. Todos tendrán derecho a la propiedad
de la empresa, por lo hay que articularlo con unos comportamientos basados en un
reglamento”. Este efecto multiplicador les llevará a crear una organización tipo accionarial,
como una sociedad anónima con una base de empresa familiar.
La firma José Díaz se enorgullece, sobre todo, de su compromiso social en Cartagena, en
donde ha participado de forma activa con la Asociación contra el Cáncer, Casa Guatemala,
Fundación Chinguetti, Cáritas, Bomberos en Acción, Buen Samaritano, Casa de los Pobres y
Manos Unidas, lo que les ha valido multitud de reconocimientos y homenajes. En 2018 fue
nombrada empresa familiar por el jurado del Premio Herentia.
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El futuro les aguarda, por lo que han empezado a planificarlo: han hecho bien la transición
con la cuarta generación incorporada y por otro lado, vislumbran un antes y un después de la
pandemia en este negocio, que creará unos hábitos de consumo diferentes. La cuarta
generación tendrá mucho que decir en este asunto: “nos aportan actualidad y una nueva visión
de futuro. Nos ayudarán a mejorar y evolucionar sin cambiar la esencia respecto de los nuevos
miembros de la familia incluidos en la empresa”, dice Carlos.
“Deberemos”, añade Carlos,  “estar muy atentos e ir recalculando cada día, porque decisiones
que ayer eran buenas, hoy puede que no sean las acertadas. Esa es la ventaja que tenemos
la pequeña y mediana empresa, la flexibilidad y agilidad a la hora de tomar decisiones”.
José Ángel lanza, por último, un mensaje, consciente de que gran parte de los consumidores
no ha llegado a reflexionar sobre este asunto: “La sociedad debe entender que todos vivimos
del dinero que nos intercambiamos y esto se hace a través de las pymes y pequeños
profesionales. La capilaridad económica no está en las grandes compañías. El dinero que me
llega a mi o a ti es porque existimos gente como nosotros. Lo difícil no lo hacen las
multinacionales”.

El asiático, un camino con aroma a café
La firma José Díaz y el asiático tienen caminos entrecruzados que les hace  lucir tan lozanos en
pleno siglo XXI. Aquella primitiva fórmula de café, leche condensada, brandy y canela, a la que
se le añadió unas gotas de Licor 43  posteriormente (a partir de los años 40) llega a nuestros
días con todo vigor y salud, y ahí la empresa tiene mucho que ver.
Explica Francisco Antonio Rosas  en su libro ‘El Asiático cartagenero, su creación y evolución
hacia la excelencia’ la importancia de la familia José Díaz en la supervivencia del asiático.
Indica que tras el cierre de la fábrica de vidrio de Santa Lucía, donde se fabricaba la copa de
asiático, José Díaz 'deseando que la copa cartagenera perdurara en el tiempo, y no queriendo
que este emblema desapareciera, es cuando apostó por el mantenimiento de este típico icono',
por lo que evalúa la posibilidad de fabricarla en Cataluña.
El empresario apostó por una fórmula de compra por unidades, marca Vidur, de Comás Rivó,
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copa que estuvo adquiriendo durante un tiempo hasta que el molde se rompió, dice Rosas en
su libro. Al principio la copa de asiático era lisa. Después llegaron unas hendiduras para
facilitar el cálculo de las medidas de leche condensada y café que había que echar en el
vaso.
Al tener que fabricar la empresa un nuevo molde “es cuando el empresario sufraga íntegra la
compra del citado molde y ya en propiedad le añade su nombre y la ciudad donde se
comercializará hasta nuestros días”. En la actualidad se comercializa sin Vidur, tan sólo con el
nombre de la propiedad de la patente y molde: José Díaz, Cartagena.
A día de hoy,  la venta de esta copa se aproxima a las 150.000 unidades al año, lo que da buen
síntoma de la expansión de esta bebida tan arraigada en la ciudad. Alrededor han sabido crear
un mundo con el que potenciar este tesoro cartagenero. Estuches con copas, cuidadosamente
elaboradas, acompañadas por todos los ingredientes para su elaboración: brandy, licor 43,
canela, granos de café y leche condensada, camisetas, llaveros, pins, jarras, sudaderas,
lápices, colgantes y hasta mascarillas, entre otros. “Hemos conseguido acercar un sabor y un
recuerdo que van unidos de manera indisoluble a Cartagena”, explica Carlos Díaz.
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La presidenta de EFCL afirma que formación, digitalización y
colaboración van a ser las claves de la agrupación durante su
mandato
original

Publicado el 27 de junio

Rocío Hervella, presidenta de EFCL.

"No nos hemos rendido para mantener el empleo al máximo, aun en muchos casos vaciando la
hucha que tantos años ha costado tener". Son palabras de Rocío Hervella, presidenta de
Empresa Familiar de Castilla y León (EFCL) desde hace un año, quien, a pesar de la difícil
coyuntura en la que asumió las riendas de la agrupación, lanza un "mensaje de esperanza.
Parece que con la vacunación masiva se ve el final del túnel. Las empresas familiares de la
región son héroes". La empresaria palentina asevera: "Los políticos deberían generar
estabilidad y ser mejores gestores. Deben escuchar a los que saben de gestión y a los que se
juegan su patrimonio. Como bien dice un buen amigo de la asociación, necesitamos buenos
CEO’s en la política".
La también consejera delegada y fundadora de Prosol  acoge con agrado la reciente supresión
del Impuesto de Sucesiones y Donaciones, que considera "injusto y arcaico. Hacemos un
llamamiento a los poderes públicos para abordar la transformación fiscal en esta etapa histórica,
como hacemos nosotros".
PREGUNTA: Asumió las riendas de EFCL en uno de los momentos más convulsos de la
historia reciente de España, con un país sacudido por la pandemia y el ámbito empresarial
muy afectado por la crisis económica derivada del Covid-19 ¿Qué balance realiza de su primer
año en el cargo?
RESPUESTA: El balance es muy positivo. En primer lugar, por sentir el apoyo y la fuerza de los
socios que me nombraron presidenta. Y en segundo lugar, porque a pesar de las dificultades y
gracias al gran equipo que hay, hemos seguido trabajando intensamente para continuar con los
proyectos puestos en marcha anteriormente, y además hemos lanzado actividades y proyectos
adicionales para ayudar a superar los enormes retos ante los que nos ha enfrentado esta
pandemia.
Fue emocionante al principio de la pandemia ver cómo las empresas familiares se volcaron
aportando material sanitario cuando se nos pidió ayuda. También con la campaña con el Banco
de Alimentos conseguimos ayudar a que más de 600 familias pudiesen afrontar un año entero
sin necesidades.
Durante este período, la Junta Directiva ha trabajado un nuevo Plan Estratégico para adaptarnos
a la situación y priorizar nuestras actuaciones, ya con la mirada en el 2024. Lo primero que
hicimos fue promover el sello BSAFE, en colaboración con KPMG, con el fin de adaptar
nuestras empresas a las exigencias del Covid-19. Las empresas hemos puesto en primer
término a nuestros equipos y clientes, invirtiendo para crear espacios seguros y no fallar a la
errática demanda.
Hemos llevado a cabo también un programa que denominamos Capítulos Esenciales para formar

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 Castilla y León Economica.es

 Prensa Digital

 215

 750

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/06/2021

 España

 365 EUR (435 USD)

 177 EUR (211 USD) 

https://epservices.eprensa.com/cgi-bin/view_digital_media.cgi?subclient_id=12739&comps_id=452777641

«-- Volver al índice

https://castillayleoneconomica.es/noticia/la-presidenta-de-efcl-afirma-que-formaci%C3%B3n-digitalizaci%C3%B3n-y-colaboraci%C3%B3n-van-ser-las-claves-
http://www.efcl.es
https://www.prosol.coffee/es/index
https://home.kpmg/es/es/home.html


e informar a nuestros asociados en seis temas que hemos identificado como claves: la liquidez,
la sucesión, la digitalización, el mercado online, las tendencias y los mercados.
Además, una de las líneas de formación relevante la ocupa nuestro Fórum de Jóvenes. Hemos
realizado una segmentación por edades y estamos ofreciendo distintas actividades en función
de las necesidades de cada grupo; los niños, por un lado, los jóvenes entre 18 y 25 por otro, y,
finalmente, el Fórum Sénior, con edades entre 25 y 35 años. Para la asociación es fundamental
ayudarles a que encuentren su camino en la empresa familiar, bien como gestores, futuros
accionistas o consejeros, basándonos en nuestros valores.
Por otro lado, hemos aprovechado la pandemia para digitalizarnos con la app Connecta, en la
que todos los socios tienen nuestra agenda en el móvil y además podemos relacionarnos
directamente entre nosotros. Somos la única asociación de empresa familiar que ha invertido en
este sistema. Uno de los proyectos más ambiciosos que hemos puesto en marcha es Tierra de
saber a través de la Fundación de la asociación. Estamos colaborando de manera estrecha con
la Consejería de Educación de la Junta para lograr que desaparezca la disfunción entre las
necesidades de las empresas en materia de Formación Profesional y la oferta de los centros
formativos.
También hemos estado muy activos fijando nuestros posicionamientos en materia de economía,
salud e impuestos. Queremos participar de manera activa en los fondos Next Gen, y estamos
aportando proyectos y propuestas para su gestión. Nos hemos posicionado de manera clara en
la defensa de que la actividad no podía parar, a través de campañas como eActíVate  o Damos la
cara, y defendiendo a sectores como el turismo, comercio y la hostelería a través de tomas de
posición. Además, la asociación ha sido muy persistente con la defensa de la supresión del
Impuesto sobre Sucesiones y Donaciones, que por fin ha sido eliminado, y que favorecerá la
inversión y la continuidad de las empresas familiares en nuestra tierra.
P: ¿Ha modificado la pandemia la hoja de ruta y los retos que se marcó cuando asumió la
presidencia?
R: Asumí la Presidencia en junio de 2020 y lo primero que tuvimos que hacer fue adaptarnos a
la crítica situación sanitaria y económica que nos planteó la pandemia, pero inmediatamente nos
pusimos a trabajar en los proyectos que tienen que ayudar a nuestros asociados a
transformarse para sobrevivir en un mundo en el que está ocurriendo una revolución digital,
que va a transformar el mundo en el que vivimos y que la pandemia no ha hecho más que
acelerar.
Asociacionismo
P: Hace un año declaró que ante la gravedad de la situación sanitaria y económica era el
momento "para promover soluciones desde el asociacionismo, porque de cómo afrontemos
esta crisis dependerá nuestra sostenibilidad, nuestra competitividad y nuestra legitimidad
social". ¿Qué puede decir al respecto un año después? ¿Ha estado el asociacionismo a la
altura de las circunstancias?
R: En un mundo global, compartir nuestras experiencias y las mejores prácticas de trabajo en
todos los ámbitos nos hace ser más fuertes, y esto ha quedado, si cabe, más claro en estos
momentos de tanta incertidumbre y desconocimiento de lo que estaba realmente ocurriendo. Y
la asociación ha promovido claramente esta línea de actuación, que además está reflejada en
nuestro Plan Estratégico. Un claro ejemplo de ello ha sido el sello BSAFE  fruto de la
colaboración con proveedores estratégicos y representación sectorial de los socios que ha
implicado elevar el nivel de prevención de contagios y, por tanto, de seguridad de más de 20
empresas asociadas directamente, y del tejido empresarial de Castilla y León indirectamente.
P: Por seguir con lo más reciente, desgrane las líneas maestras del Plan Estratégico que
acaba de presentar EFCL.
R: Apostamos por aportar valor a nuestros tres relevantes grupos de interés. En primer lugar, a
nuestros propios asociados; queremos que EFCL sea un lugar en el que todos nos sintamos
orgullosos de pertenecer en la medida que seamos capaces de ayudar a la transformación y
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competitividad de las empresas asociadas. En segundo lugar, queremos ayudar a nuestras
administraciones con nuestras ideas y propuestas, de modo que puedan tomar las decisiones
más favorables para la economía, la empresa y el desarrollo de nuestra tierra. Y en tercer lugar,
queremos dirigirnos a la sociedad en general, que conozca el papel de las empresas familiares y
que entienda que somos necesarios para esta tierra.
Con la ayuda de Zitec, hemos realizado un amplio trabajo analítico en el que han participado
expresidentes, asociaciones, políticos y medios de comunicación. Y finalmente hemos
desarrollado un programa con 14 objetivos estratégicos y diez líneas de trabajo específicas.
Además, tenemos hasta 35 indicadores para medir la evolución del plan. Formación,
digitalización y colaboración van a ser nuestras claves.
Beneficios fiscales
P: Otra cuestión de actualidad, ¿cómo valora la práctica eliminación del Impuesto de
Sucesiones y Donaciones en Castilla y León, una demanda histórica de la asociación que
preside?
R: De manera muy positiva. Los impuestos tienen una función social importantísima en sufragar
los gastos de los servicios públicos para ayudar a todos a tener las mismas oportunidades,
pero tienen que ser justos y eficaces y este impuesto es injusto y arcaico. De hecho, ya no lo
aplica ningún país de nuestro entorno, y es además ineficaz, no recaudaba más que el 0,35%
del total y, sin embargo, estaba promoviendo la deslocalización de personas y empresas, con lo
que se generaba el efecto totalmente contrario al que pretendía. Ha sido una pena que no se
haya hecho antes, porque en esta pandemia muchas familias han sufrido el doble castigo de
perder a sus seres queridos y tener que pagar, además, este impuesto a la muerte injusto e
injustificado en un momento de total incertidumbre económica para muchos de ellos.
El tema fiscal siempre es de rabiosa actualidad, y nosotros hacemos un llamamiento a los
poderes públicos a todas las escalas para abordar su transformación en esta etapa histórica,
como hacemos nosotros. En la empresa siempre buscamos simplificar y hacer más con menos.
No se trata de recortar servicios públicos sino de hacerlo mejor y de forma más eficiente,
eliminando duplicidades y simplificando las maneras de ponerlos a disposición de los
ciudadanos de una forma más ágil, sin incrementar la presión fiscal de forma descompensada y
abusiva. Seguiremos apoyando la eliminación del Impuesto de Patrimonio porque no tiene
sentido pagar por lo que ya se ha pagado cuando, además, no hay ningún país de Europa en el
que así se haga.
Compromiso
P: EFCL publica periódicamente encuestas realizadas a sus asociados sobre diversos
aspectos ¿Qué opinión tiene de los resultados de los sondeos publicados en 2021 respecto a
cómo han gestionado las empresas familiares esta crisis o su opinión sobre la gestión política
de la misma?
R: La última encuesta que realizamos a principios de abril nos daba datos muy gráficos. A
pesar de que el 93% de nuestras empresas asociadas ha sufrido de algún modo el impacto de
la pandemia, ninguna ha cesado su actividad, comprobando así el compromiso de las familias
propietarias con el largo plazo de sus proyectos.
Las principales medidas que hemos adoptado son los ERTES, la gestión de las vacaciones y el
teletrabajo. Llama la atención la mala gestión de los ERTES, ya que en esta encuesta casi un
30% de las empresas manifestaba que sus trabajadores habían tenido alguna incidencia. Me
consta que incluso algunos empresarios tuvieron que aportar su patrimonio para ayudar en esta
situación. A nivel político el descontento ha sido generalizado.
P: ¿Cómo han gestionado, en líneas generales, la pandemia las empresas familiares?
R: No nos hemos rendido para mantener el empleo al máximo, aun en muchos casos vaciando
la hucha que tantos años ha costado tener. Hemos hecho lo que teníamos que hacer: recortar
todos los gastos innecesarios, gestionar la tesorería al milímetro trabajando más y mejor.
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Estamos mirando al mañana, hemos revisado nuestros planes estratégicos y estamos apostando
por la digitalización y el conocimiento a través de los datos, y colaborando mucho entre las
propias empresas.
P: En una coyuntura como la que vivimos, con la llegada de las vacunas, ¿qué mensaje
quiere trasladar a las empresas familiares de la región? ¿Y a nuestros responsables políticos?
R: Un mensaje de esperanza. Parece que con la vacunación masiva se ve el final del túnel. Las
empresas familiares de la región son héroes; algunas quedarán por el camino, pero muchas
otras seguirán luchando todo lo que se pueda. Los políticos deberían generar estabilidad y ser
mejores gestores. Deben escuchar a los que saben de gestión y a los que se juegan su
patrimonio. Como bien dice un buen amigo de la asociación, necesitamos buenos CEO’s en la
política.
Fundación de FP Dual
P: Explique la actividad y objetivos de la Fundación de FP Dual creada por EFCL.
R: Queremos, bajo el proyecto Tierra de saber, generar impacto social a través de la implicación
en el cambio. Hasta 2025 dos tercios de los empleos que se generarán serán técnicos
relacionados con la Formación Profesional. Actualmente tenemos un desempleo juvenil que
supera el 40%, y sin embargo no tenemos perfiles que cubran las necesidades de nuestras
empresas por falta de adecuación formativa. Hay una grieta entre la oferta y la demanda de
talento técnico, lo que se traduce en una falta de competitividad y en riesgo de sostenibilidad.
La Fundación tiene como fin la formación de los jóvenes de Castilla y León impulsando su
mayor empleabilidad a través del desarrollo de sus capacidades, y de forma indirecta generando
mayor competitividad en las empresas de Castilla y León. Las palancas identificadas para actuar
son 3: la orientación con implicación directa de los empresarios, el modelo a aplicar y la
hibridación tanto de contenidos como de mix presencial/ virtual.
P: ¿En qué momento se encuentra la cantera de EFCL, tanto el Fórum de Jóvenes como el
Fórum Junior?
R: Hemos segmentado por edades, y en función de ello, queremos ayudarles a que adquieran
los conocimientos y competencias adecuadas para su futuro profesional. Es lo más importante
para nosotros, que nuestros hijos aprendan y que conozcan nuestros valores. Es la mejor
herencia que los padres empresarios les podemos dejar. Para ello hemos lanzado un nuevo
programa, la Escuela de valores, dirigido al fomento de capacidades de nuestros hijos entre 18
y 25 años, incidiendo en las soft skills y en los valores.
Espíritu emprendedor
P: ¿Considera que con iniciativas como el programa Empresa Familiar en las Aulas está
calando el espíritu emprendedor entre los más jóvenes y se está cambiando la, en ocasiones,
denostada figura del empresario en la sociedad?
R: Ésa es nuestra motivación con este programa, que desde edades tempranas escuchen
historias de empresarios familiares a través de los protagonistas, que sean testigos de cómo se
pueden emprender los proyectos más ambiciosos desde cualquier lugar, así como que
entiendan los valores que subyacen en cualquiera de nuestras historias, aquéllos que
caracterizan a la empresa familiar, como el esfuerzo, la visión a largo plazo o el amor a nuestra
tierra. El programa ya lo hemos exportado a varias comunidades autónomas, como Navarra,
Castilla-La Mancha y Galicia. Es muy reconfortante explicar lo que somos y lo que no somos.
P: Por último, lamentablemente en los últimos meses han fallecido empresarios familiares
debido a la pandemia. ¿Qué mensaje quiere transmitir a sus familias?
R: No les olvidamos ni les olvidaremos. En la asociación han fallecido varias figuras
empresariales que han sido esenciales para el desarrollo económico de nuestra tierra, personas
que trabajaron toda su vida en crear riqueza, en desarrollar proyectos de vida a largo plazo y
nunca dejaron de trabajar. Siempre estarán en nuestro recuerdo y su huella en la asociación ya
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es imborrable.
Fondos europeos
P: ¿Cómo se está implicando EFCL y sus empresas asociadas con la Junta de Castilla y
León para presentar proyectos de cara a los fondos europeos para la recuperación
económica?
R: Estamos pidiendo un plan, un plan estratégico para reforzar las capacidades que tenemos a
través de esa inyección de fondos, pues el mapa de ruta transversal es necesario para acometer
proyectos de colaboración público-privada. Más del 99% del PIB son empresas pequeñas y
medianas, empresas que vertebran el territorio pero que no tienen estructuras para por sí solas
presentar grandes proyectos transformadores. Nos hemos ofrecido para colaborar en esta
definición, pero aún no hay nada concreto con este objetivo. Ahora es el momento y desde
nuestra asociación es una prioridad no quedarnos atrás frente a nuestros muchos competidores
europeos que trabajan ya rápido y desde hace tiempo.
P: Usted y varias empresas familiares forman parte de la Mesa Empresarial para los fondos
'New Generation’'de la UE constituida por la Junta. ¿Cree que está funcionando la
colaboración pública-privada en este ámbito?
R: De momento, la mesa ha servido para trasladar nuestra visión y necesidades. Es vital que los
que toman las decisiones conozcan lo que esperamos de los fondos y les ayudemos a acertar
con la gestión, pero hace falta trabajar en el plan que citaba anteriormente, y para ello esta
mesa es demasiado heterogénea y numerosa.
Más información en el número de junio de la revista Castilla y León Económica
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El 62% de estos 
negocios disminuyó 
sus ingresos pero 
optó por las reducciones 
de jornada antes 
que los despidos 

LUCÍA PALACIOS 

MADRID. La capacidad de resilien-
cia y de adaptación de las em-
presas españolas se ha puesto a 
prueba en esta pandemia. Y, con-
tra todo pronóstico, han resisti-
do bastante bien los envites de 
esta crisis sanitaria, aunque, eso 
sí, a costa de sacrificar sus pro-
pios ingresos. Y de forma espe-
cial las compañías familiares, 
que son las que más abundan en 
nuestro país, pues prácticamen-
te el 90% del total de empresas 
son este tipo de negocio. 

Así, pese a que el impacto de la 
covid-19 ha sido muy fuerte y ha 
provocado que el 62% de estas 
compañías viera disminuir sus 
ingresos respecto a los niveles 
que registraban antes del esta-
llido de la pandemia, su apuesta 
por el empleo es tal que han sido 
capaces de mantener el 93% de 
los puestos de trabajo de sus em-
pleados durante este periodo, 
según datos extraídos del Infor-
me de Empresa Familiar 2021, 
elaborado por KPMG junto al Ins-
tituto y las Asociaciones Terri-
toriales de Empresa Familiar. 

Cabe destacar, por tanto, que 
los ajustes que las empresas fa-
miliares tuvieron que aplicar en 
los primeros meses de la pande-
mia afectaron solo a un 7% de 
su plantilla, un porcentaje muy 
inferior a la pérdida de factura-
ción, puesto que apenas uno de 
cada cuatro encuestados man-
tuvo sus ventas, mientras que 
un 12% las incrementó.  

Por sectores, la caída de fac-
turación fue más generalizada 
entre las empresas familiares 
dedicadas al alojamiento y res-
tauración, a consecuencia del 
desplome que sufrió el turismo 
el año pasado, pero también la 

construcción e industria, por la 
paralización de la actividad so-
bre todo durante el tiempo de 
confinamiento estricto.  

Los despidos fueron el último 
recurso y, cuando no quedaba 
otro remedio, optaron por redu-
cir la jornada de sus empleados 
para ajustar costes, algo por lo 
que se decantaron el 37% de las 
empresas familiares, mientras 
que un 35% congeló las contra-
taciones. Otra forma de conte-
ner gastos fue que una de cada 
cinco aplazó o disminuyó la re-
tribución de sus ejecutivos y 
analizó métodos alternativos de 
compensación. A su vez, tam-
bién disminuyeron un 46% los 
gastos de oficina, así como los 
presupuestos de marketing y los 
inventarios, y reevaluaron sus 
acuerdos con clientes, provee-

dores y acreedores.  
Esta respuesta de manteni-

miento del empleo en un esce-
nario complejo e incierto fue po-
sible gracias a que estas compa-
ñías contaban con liquidez sufi-
ciente para afrontar gastos y nó-
minas durante cerca de nueve 
meses y tomaron decisiones rá-
pidas para garantizar la viabili-
dad de la compañía. También ca-
pearon mejor esta crisis debido 
a que la inmensa mayoría se aco-
gió a alguna de las ayudas pues-
ta en marcha por el Gobierno. 
En este sentido, el 77% de las 
empresas familiares españolas 
se ha beneficiado de alguna de 
estas iniciativas de apoyo, mien-
tras que en empresas no fami-
liares este porcentaje alcanza el 
87%. Las medidas a las que más 
compañías se han acogido son a 

los préstamos ICO, a los que ac-
cedieron un 37%, seguido de las 
subvenciones por ERTE (un 
35%). A su vez, un 25% solicitó 
un aplazamiento o reducción de 
impuestos. 

Pese a esta batería de medi-
das para contener la crisis, cua-
tro de cada cinco se muestran 
insatisfechas con la respuesta 
del Gobierno a la hora de con-
trolar y tratar de frenar las con-
secuencias de la pandemia, fren-
te al 7% que sí la valoran de for-
ma positiva. 

Implantación del teletrabajo 
Pero también hubo quien con-
siguió incrementar sus ganan-
cias durante este periodo, un 
12%, algo que se logró gracias a 
la capacidad de adaptación de 
su producto a un entorno en re-
moto, un 4% porque se había 
adaptado a la emergencia sani-
taria y un 3% porque supo res-
ponder a las nuevas necesida-
des del mercado.  

Pero además fueron capaces 
de poner en marcha medidas 
para garantizar el bienestar de 
sus empleados. Así, el 77% de 
las empresas familiares encues-
tadas (cerca de 500) destaca el 
desarrollo de mecanismos para 
ayudar a sus equipos a gestio-
nar el estrés generado por la 
pandemia, mientras que el 52% 
ha implementado de forma ge-
neral soluciones de teletrabajo, 
una modalidad laboral que está 
en auge.  

«Si algo define a las empresas 
familiares españolas es su resi-
liencia, agilidad y capacidad de 
adaptación», sostiene Miguel 
Ángel Faura, socio responsable 
de Empresa Familiar de KPMG 
en España, que resalta que son 
precisamente estas caracterís-
ticas las que les han permitido 
responder de forma efectiva a 
los desafíos que han tenido que 
afrontar en los últimos meses. 
En este sentido, Faura recuerda 
que el 89% de las empresas es-
pañolas son familiares y que ge-
neran el 67% del empleo y el 
57% del PIB del sector privado. 
«Por tanto, su visión es funda-
mental para entender los cam-
bios que ha experimentado el 
contexto económico en España 
y las soluciones que impulsarán 
la recuperación y el crecimien-
to post-pandemia», señala este 
experto. 

La empresa familiar resiste a la pandemia  
y consigue mantener al 93% de su plantilla

Instalaciones de la empresa familiar Iluminaciones Ximénez, en Puente Genil (Córdoba).  EFE

89% 
de las empresas españolas son 
negocios familiares, un colec-
tivo que genera el 67% del em-
pleo del país y el 57% del PIB 
del sector privado, según da-
tos del informe de KPMG. 

77% 
de las empresas familiares se 
acogió a alguna de las medidas 
desplegadas por el Gobierno 
durante la pandemia, pero 
cuatro de cada cinco se mues-
tran insatisfechas con su ges-
tión de la crisis.

EN CIFRAS
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E
l golpe llegó en mar-
zo y después de más 
de un año de pande-
mia aún se siente. El 
virus no ha dejado de 

trastocar la vida empresarial, 
prácticamente todas las empresas 
se han visto afectadas por la CO-
VID-19, aunque podemos intuir 
que el impacto ha sido variable 
incluso dentro de un mismo país 
o sector.  Con los negocios a la 
baja, las empresas no han deja-
do de moverse y planear tácticas 
para sobrevivir.  

Esta situación de emergencia 
que vive la sociedad requiere, más 
que nunca, un momento de re-
flexión sobre qué nos dejó la pan-
demia y cuál debe ser el compor-
tamiento de las empresas en este 
nuevo contexto. Este fue el obje-
tivo cuando hace algunos meses 
la Cátedra de Empresa Familiar 
de la Universidad de Jaén, junto 
con las de la Universidad de Va-
lencia, la  Universidad de Extre-
madura y la Universidad Abat Oli-
va, todas ellas integradas en el 
Consorcio internacional STEP-
Project (Successful Transgenera-
tional Entrepreneurship Practi-
ces), y con el apoyo y patrocinio 
de la consultora KPMG y la cola-
boración del Instituto de Empre-
sa Familiar, se pusieron manos a 
la obra para elaborar un informe 
que permitiera comprender los 
desafíos que han tenido que 
afrontar las empresas familiares 
estos últimos meses y las posi-
bles soluciones que impulsarán 
la recuperación y el crecimiento 
en los próximos años. 

El resultado de esta colabora-
ción ha sido el ‘Informe de Em-
presa Familiar 2021’ basado en 
una encuesta realizada entre los 
meses de junio y octubre de 2020 
a 469 empresarios familiares es-
pañoles y en una serie de entre-
vistas personales realizadas a 17 
empresarios entre mayo y junio 
de 2021. 

Reacciones ante la COVID-19 
A nadie escapa en la actualidad 
el importante papel desempeña-
do por las empresas familiares 
en las economías del grupo de 
países más desarrollados del 
mundo. El 89% de las empresas 
españolas son familiares, gene-
ran el 67% del empleo y el 57% 
del PIB del sector privado. Por 
tanto, el análisis que realiza el ‘In-
forme de Empresa Familiar 2021’ 
es fundamental para entender 

los cambios que ha experimen-
tado la economía española y las 
soluciones que pueden impulsar 
la recuperación y el crecimiento 
post-pandemia. 

Este informe señala que el 
compromiso y la agilidad de las 
empresas familiares españolas 
han sido los dos elementos más 
importantes de la respuesta a la 
crisis. Compromiso con el bie-
nestar de sus empleados y una 
relación más estrecha con los pro-
veedores y clientes. Las empre-
sas familiares han sido capaces 
de mantener el 93% de los pues-
tos de trabajo de sus empleados 
durante la crisis. Entre las medi-
das puestas en marcha para ga-
rantizar el bienestar de sus em-
pleados, el 77% de las empresas 
familiares encuestadas destaca 
el desarrollo de mecanismos para 
ayudar a sus equipos a gestionar 
el estrés generado por la pande-
mia, mientras que el 52% ha im-
plementado de forma general so-
luciones de teletrabajo. También 
tuvieron que reorganizar proce-
sos internos, y revaluar los acuer-
dos con clientes, proveedores y 
acreedores. Así, dos de cada tres 
empresas familiares destacan 
que la relación con sus provee-
dores y clientes les está ayudan-

do a recuperarse, lo que demues-
tra el fuerte vínculo y el espíritu 
colaborativo que existe entre ellos. 

La incertidumbre generada por 
la pandemia incidió directamen-
te en su facturación, un 62% de 
estas empresas vio disminuir sus 
ingresos respecto a los niveles 
que registraban antes del estalli-
do de la pandemia, pero demos-
traron una gran agilidad imple-
mentando rápidamente acciones 
de control y reducción de costes. 
Los costes se controlaron a tra-
vés de la reducción de la jorna-
da, acogimiento a programas de 
ayuda estatales, y ajustes en la re-
tribución de los ejecutivos, pro-
moviendo métodos alternativos 
de compensación. No obstante, 
una de cada cuatro compañías 
familiares ha mantenido sus ven-
tas, y un 12% incluso las ha in-
crementado (un 5% porque ha 
sido capaz de adaptar su produc-
to al nuevo entorno, un 4% por-

que se ha adaptado a la emergen-
cia sanitaria y un 3% porque ha 
sabido responder a las nuevas 
necesidades del mercado). 

Las empresas familiares son 
diversas. El tamaño, la antigüe-
dad o el número de generacio-
nes implicadas las hacen dife-
rentes unas de otras y, por ello, 
han elegido distintas estrate-
gias para la recuperación. El 
informe destaca tres líneas es-
tratégicas: 1/ estrategia basa-
da en la responsabilidad social, 
orientada al bienestar común 
y a satisfacer las necesidades 
de sus stakeholders (emplea-
dos, clientes, proveedores y co-
munidades); esta estrategia se 
articula en torno a los valores 
de la empresa familiar y tiene 
como objetivo mantener su re-
putación y ha sido la más uti-
lizada por las empresas fami-
liares en España, y a nivel in-
ternacional. 2/ Estrategia de 
transformación del negocio; 
una vez que reaccionaron fren-
te a los primeros efectos de la 
COVID-19, comenzaron, de for-
ma proactiva para garantizar 
el crecimiento y la adaptación 
del negocio a un entorno cam-
biante, a implementar nuevas 
medidas financieras, crear 

nuevos productos, explotar 
nuevos mercados o implemen-
tar nuevas tecnologías; algu-
nas de estas decisiones ya se 
estaban valorando antes de la 
pandemia, pero la irrupción de 
la COVID-19 ha acelerado su 
puesta en marcha. 3/ Estrate-
gia de cautela: poniendo el foco 
en comprender el impacto ge-
nerado por la pandemia en su 
negocio y sector y en analizar 
la respuesta de sus competido-
res; las compañías familiares 
que han optado por esta estra-
tegia han mostrado una espe-
cial preocupación por la reten-
ción del talento y el bienestar 
de sus empleados; una de cada 
cinco empresas familiares optó 
por esta respuesta de cautela 
y paciencia. 

Principales aprendizajes  
En el informe se señalan algu-
nas claves aprendidas en este 
tiempo de pandemia por los di-
rectivos entrevistados en las 
empresas familiares.  

Así, podemos afirmar que la 
empresa familiar no es solo una 
organización, es algo más. La 
estrecha relación que mantie-
ne con sus personas define la 
estrategia en la que es tan im-
portante el qué como el cómo. 
Hay que encontrar el equilibrio 
perfecto entre margen de bene-
ficio y satisfacción de las per-
sonas. El legado y la transmi-
sión de valores a la siguiente ge-
neración es muy importante. El 
espíritu colaborativo permite 
mantener la actividad e inclu-
so lograr el gran reto de la em-
presa familiar, el crecimiento.  

El talento garantiza el éxito. 
Atraer y fidelizar el mejor talen-
to es clave para el crecimiento fu-
turo. Aunque esto se vuelve difí-
cil en algunos territorios que se 
ven afectados por la despobla-
ción y el envejecimiento. 

Innovación constante. El futu-
ro en el mundo empresarial co-
mienza a partir de ahora, adap-
tándose a nuevas realidades, es-
trategias, así como modos de ope-
ración y producción.  

En definitiva, el nuevo contex-
to en el que nos encontramos 
pone en valor la importancia de 
impulsar empresas más respon-
sables, que asuman compromi-
sos y presenten soluciones rele-
vantes y comportamientos ade-
cuados. Y eso lo llevan en el ADN 
muchas de las empresas fami-
liares españolas.

El nuevo contexto en el que nos encontramos pone en valor impulsar empresas más responsables.   FOTOLIA

La empresa familiar: reacciones, 
estrategias y aprendizajes en pandemia

El talento garantiza 
el éxito. Atraer y 
fidelizar el mejor 
talento es clave para 
el crecimiento
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La empresa familiar resiste a la crisis y logra mantener al 93 % de
su plantilla
original

La empresa familiar (en la imagen, una conservera gallega) ha resistido la crisis preservando el empleo

Martina Miser

La resistencia de las empresas españolas se ha puesto a prueba en la pandemia. Y, contra
todo pronóstico, han resistido los envites de esta crisis, aunque a costa de  sacrificar sus
propios ingresos. Y de forma especial las compañías familiares, que son las que más abundan
en nuestro país, pues son prácticamente el 90 % del total.
Así, pese a que el impacto del covid ha provocado que el 62 % de estas compañías viera
disminuir sus ingresos respecto a los niveles previos a la pandemia, su  apuesta por el empleo
es tal, que han sido capaces de mantener el 93 % de los puestos de trabajo, según datos del
Informe de Empresa Familiar 2021, elaborado por KPMG junto al Instituto de Empresa Familiar.
Los ajustes que tuvieron que aplicar en los primeros meses de la pandemia afectaron solo a
un 7 % de su plantilla, un porcentaje muy inferior a la pérdida de facturación, puesto que
apenas uno de cada cuatro encuestados mantuvo sus ventas, frente al 12 % que las elevó.
Por sectores, la caída de facturación fue más generalizada entre las empresas dedicadas al
alojamiento y restauración, a consecuencia del desplome que sufrió el turismo, pero también
construcción e industria, por la paralización de la actividad sobre todo durante el tiempo de
confinamiento.
Despidos, el último recurso
Los despidos fueron el último recurso y, cuando no quedaba otro remedio, optaron por  reducir
la jornada  de sus empleados para ajustar costes, algo por lo que se decantaron el 37 % de las
empresas, mientras que un 35 % congeló las contrataciones. Otra forma de contener gastos fue
que una de cada cinco aplazó o disminuyó la retribución de sus ejecutivos.
Esta respuesta fue posible gracias a que estas compañías contaban con liquidez suficiente
para afrontar gastos y nóminas durante cerca de nueve meses y tomaron decisiones rápidas
para garantizar la viabilidad de la compañía.
El flotador de las ayudas
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También capearon mejor esta crisis porque la mayoría  se acogió a las ayudas puestas en
marcha por el Gobierno. Así, el 77 % de las empresas familiares se ha beneficiado de alguna
de estas iniciativas (préstamos ICO, ERTE  y aplazamiento tributario a la cabeza), frente al 87
% de las no familiares.
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Los March, los últimos banqueros de España
Cristina Ruiz  •  original

Algunas de las principales entidades financieras de nuestro país han estado intrínsecamente
ligadas a sagas familiares. Es el caso de Banco Santander, con los Botín; Banco Herrero
(que fue absorbido por Banco Sabadell), con la familia del mismo apellido; de Banco Pastor
(integrado en Banco Popular  y, posteriormente éste, en Grupo Santander), unido a los
Barrié, Condes de Fenosa; de los Bancos de Bilbao y Vizcaya (hoy BBVA), cuyo capital
inicial fue suscrito por grandes familias de Neguri, como los Ybarra o los Zubiría, o Banco
Urquijo, fundado por Manuel Urquijo Urrutia  y José de Ortueta y Gorostiza que, primero fue
adquirido por Banca March  y, en 2006, causó baja en el Registro Oficial de Entidades del
Banco de España debido a la fusión por absorción también por parte del Sabadell.
Familias que un día fueron propietarias de estos bancos, pero que, con los años, y los
innumerables procesos de concentración a los que se han visto sometidos, así como por el
hecho de que la gran mayoría de su capital esté disponible para su adquisición a través del
mercado (free-float), hayan reducido –incluso borrado– la representación familiar en el
accionariado a la mínima expresión.
Sin embargo, a día de hoy, existe una entidad financiera que se ha mantenido al margen de
estos procesos. Se trata de Banca March, que continúa controlada por la familia que da
nombre a la entidad, que se puede considerar la última saga banquera de España.  Sin
duda, una «rara avis», más si se tiene en cuenta el vuelco que el mapa bancario español ha
experimentado en los últimos años. A pesar de todas las crisis y reestructuraciones, las
acciones de Banca March se han mantenido siempre en manos familiares.
Lista Forbes
Los March son una de las familias más acaudaladas de España, habitual de la lista Forbes de
los más ricos de España, y también una de las más discretas.
Los orígenes del grupo se remontan a 1926, cuando el patriarca  Juan March Ordinas fundó
el banco. Su inmensa fortuna quedó dividida en dos ramas familiares, encabezadas por sus
hijos  Juan y Bartolomé March Servera. Mientras que el primogénito, Juan, se dedicó a la
rama financiera, Bartolomé optó por la vía ajenas a los negocios
Juan March Servera  falleció en 1973, asumiendo el papel de matriarca su esposa Carmen
Delgado. Aunque nunca ocupó cargos ejecutivos en la empresa familiar, sus opiniones
siempre fueron tenidas muy en cuenta. El matrimonio tuvo  cuatro hijos: Gloria, Leonor,
Carlos y Juan, siendo precisamente estos dos últimos los que se hicieron cargo de la gestión
de los negocios familiares.
Juan March Delgado  se casó con María Antonia Juan, con la que tuvo cinco hijos:
Carmen, María Leonor, Catalina y Juan  (vicepresidente de Corporación financiera Alba y Artá
Capital). Mientras, Carlos se unió a Conchita de la Lastra, de cuyo matrimonio son fruto Juan
(actual presidente de Banca March), Carlos y Gadea.
Los hermanos Carlos y Juan March dirigieron durante años un grupo, en el que el primero
estuvo más centrado en la banca, y el segundo, en la actividad industrial, un reparto de poder
que, a tenor de los movimientos de los últimos años, se mantendrá entre los sucesores de las
dos líneas familiares.
Transición
Actualmente, la cuarta generación de los March es la que está al frente del banco,
después de que en 2015 Carlos March cediera el relevo a su hijo Juan March de la Lastra
tras más de 40 años al frente de la misma.
El actual presidente de Banca March, que está casado con María Herrero, hija de Ignacio
Herrero, bisnieto del fundador del hoy extinto Banco Herrero, destaca por su extremada

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Razón

 Prensa Digital

 600 000

 338 990

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/06/2021

 España

 15 394 EUR (18,374 USD)

 4946 EUR (5903 USD) 

https://www.larazon.es/economia/20210627/g4v7tl3djfgpreuy5o6nnim77u.html

«-- Volver al índice

https://www.larazon.es/economia/20210627/g4v7tl3djfgpreuy5o6nnim77u.html


discreción y por ser poco amante de aparecer en medios, al igual que el resto de la familia.
Juan March de la Lastra, que es presidente ejecutivo y, como tal, muy involucrado en el día a
día del negocio, tiene claro por dónde tiene que pasar el futuro del banco para asegurar que
el testigo llega a la quinta generación. March de la Lastra considera que el foco de toda la
actividad de la entidad debe estar en el cliente, «lo que implica compromiso, exigencia,
esfuerzo, integridad y ambición, requisitos para dar un valor añadido diferencial, único y de
calidad», afirmó cuando fue nombrado presidente del banco. Como máximo responsable, ha
completado el giro que la entidad dio hace ya tres lustros, con una remodelación
profunda, que le ha llevado a transitar desde un negocio bancario generalista, muy
fundamentado en la banca particular, hacia otro centrado en la banca privada, el
asesoramiento y las finanzas personales, muy focalizado en el binomio empresa-empresario,
y especialmente en aquellas sociedades de carácter familiar.
La trayectoria profesional de Juan March de la Lastra, iniciada en 1995, ha estado siempre
vinculada al sector financiero. Tras concluir los estudios de Administración y Dirección de
Empresas en la Universidad Carlos III de Madrid, se incorporó al área de Mercado de
Capitales de J.P. Morgan, desempeñando diversas funciones en Londres y Madrid.
En 2000, se unió a Banca March. Hasta su nombramiento como presidente, ocupó diferentes
cargos: director general y presidente de March Gestión de Fondos y de March Gestión de
Pensiones, consejero de Artá Capital, y vicepresidente Ejecutivo de Banca March desde 2009
hasta 2015. Es también consejero de Viscofan y patrono de la Fundación Juan March.
Entre los años 2014 y 2016, cursó el programa ejecutivo  Owner and President Management
Program (OPM) de la Harvard Business School.
El pasado mes de mayo asumió una de las cuatro Vicepresidencias del Instituto de la
Empresa Familiar (IEF)  junto a Sol Daurella, presidenta de Coca-Cola Europacific Partners;
Sabina Fluxá, vicepresidenta y CEO de Iberostar, y Miguel Abelló, presidente de Torreal.
Banca March es pues un banco singular no sólo en su estructura accionarial, sino
también en su modelo de negocio especializado, con el que pretenden distinguirse de sus
competidores y afrontar los retos actuales del sector financieros, marcados por un entorno de
baja rentabilidad, los procesos de concentración, la digitalización y la entrada de nuevos
competidores como las fintech.
José Luis Acea, consejero delegado de Banca March,  considera que el ADN familiar de
la entidad es coherente con este modelo de negocio  de largo plazo, que tiene al cliente en
el centro, y que se encuentra al margen de las presiones cortoplacistas de los mercados.
«Cada vez más clientes depositan su confianza en Banca March. Tenemos una historia de
asesoramiento responsable que nos avala y ofrecemos una planificación patrimonial a
medida de cualquier inversor o ahorrador y les acompañamos a lo largo de su vida
financiera», asegura.
Fue al inicio de la pasada crisis, en 2008, cuando el Consejo de Administración de Banca
March decidió acometer esta transformación estratégica de su modelo hacia la especialización
en banca privada y patrimonial y el asesoramiento a empresas.
El siguiente paso lo dio en 2013, cuando optó por realizar una revisión profunda de la marca,
con una política fundamentada en el crecimiento conjunto de clientes, empleados, accionistas y
la sociedad.
Para avanzar en la consolidación de este golpe de timón, en 2016 –ya bajo la nueva
Presidencia–, aprobó su Plan Estratégico 2017-2019, trienio en el que el banco consiguió
triplicar su resultado. Pero quizá el avance más importante del mismo fue el  despliegue de
los aspectos más estratégicos de su modelo de negocio en áreas como gestión de
personas, calidad percibida por los clientes, marca, innovación, comunicación externa y
sistemas de información. Adicionalmente a lo anterior,  el banco afronta una profunda
transformación tecnológica en dependencia directa de la vicepresidenta Rita Rodríguez
Arrojo.

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Razón

 Prensa Digital

 600 000

 338 990

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/06/2021

 España

 15 394 EUR (18,374 USD)

 4946 EUR (5903 USD) 

https://www.larazon.es/economia/20210627/g4v7tl3djfgpreuy5o6nnim77u.html

«-- Volver al índice



Actualmente, Banca March está inmersa en un nuevo plan estratégico (2020-2022), que se
apoya, tal y como explica su consejero delegado, en seguir profundizando en su modelo
especializado; fomentar la sostenibilidad y aplicar criterios ESG; ahondar en la
transformación  y aumentar su base de clientes de banca privada y patrimonial  en
España, y explorar posibilidades de crecimiento  en mercados cercanos. «Queremos seguir
potenciando el alineamiento de empleados, clientes y accionistas con políticas activas de
gestión de personas que fomenten nuestra cultura y consigan resultados; y alcanzar nuestros
objetivos de rentabilidad manteniendo un amplio diferencial de solvencia respecto al sector y a
las exigencias regulatorias», añade.
Banca March, además de ser el último banco familiar español, y décima entidad financiera del
país,  cuenta con la mayor ratio de solvencia de la banca española y una de los más
elevadas de Europa, con un CET 1 del 18,43%  a cierre de 2021. Además, mantiene la tasa
de mora más baja de la banca, un 1,62%  a diciembre de 2020, frente al 4,51% del sector.
Asimismo, los niveles de liquidez –LCR (237%) y DTL (138%)–  y cobertura de riesgos
dudosos (58,89%)  se sitúan entre los más altos de la banca. «La firmeza y estabilidad de la
estrategia, los resultados y la propuesta de valor de Banca March fue respaldada en plena
pandemia por la agencia de calificación crediticia Moody’s en abril de 2020, al ratificar el
rating a largo plazo en A3 con perspectiva “estable”, una de las mejores notas del sistema
financiero español, por delante del Reino de España (en la actualidad Baa1)», destaca Acea.
El resultado después de impuestos de la actividad de Banca March ascendió en 2020 a
87,3 millones de euros, un 16% menos  que el año anterior, debido al aumento prudencial de
la dotación para insolvencias en un 13%.

Banca MarchM. Roselló

Desde esta posición sólida, asume los retos derivados de la crisis de la COVID-19. «La
experiencia de la pandemia nos ha reafirmado en nuestras convicciones: nuestros clientes y
profesionales deben situarse en el centro de nuestra estrategia, y nuestro compromiso con la
sociedad nos debe llevar a seguir profundizando en vías para ofrecer propuestas de
financiación y asesoramiento patrimonial sostenibles», señala el consejero delegado. En este
sentido, destaca que, frente a la tendencia del sector, en Banca March, se ha optado por la
estabilidad laboral para todos los profesionales, aun en los peores momentos de la
pandemia. «En nuestro caso,  no sólo no sobran personas, sino que, gracias a una activa y
prudente gestión de los recursos humanos, seguimos incorporando, año tras año,  jóvenes
de alto potencial  a través de nuestro Programa Talento», agrega.
Desde su nacimiento en Mallorca hace ya casi un siglo, Banca March no ha perdido su
carácter balear, contando con una gran presidencia en las islas. Además, tiene oficinas
repartidas por Madrid, Cataluña, Valencia, País Vasco, Andalucía y La Rioja.
Su banca corporativa está muy enfocada a las empresas familiares y de mediana dimensión.
De hecho, se ha especializado en emisiones de Renta Fija en el MARF, convirtiéndose en
uno de los principales colocadores de programas de pagarés en este mercado
Corporación Financiera Alba
Banca March es el brazo financiero del grupo, mientras que el inversor es Corporación
Financiera Alba. Creada en 1986, el grueso de sus inversiones (67%) se concentra en
empresas cotizadas, mientras que el 24% se corresponde con compañías ajenas al parqué, y
el 9% restante a activos inmobiliarios. Actualmente, es accionistas, entre otras sociedades, de
Naturgy  (aunque de forma indirecta junto a CVC), Acerinox, EbroFoods, Indra, Parques
Reunidos, CIE Automotive, Euskaltel, Verisure.
Entre sus desinversiones más recientes, destacan la venta del 1,33% de  Indra el pasado mes
de abril, o del 12,06% del capital de Bolsas y Mercados Españoles (BME), que fue adquirida
el pasado año por SIX  por 332,6 millones. Anteriormente, también se desprendió de su
participación en ACS, Antevenio, Flex, Pepe Jeans o Mecalux. Otras de sus participaciones
históricas han sido  Simago, Uralita, San Miguel, Damm, Phiplip Morris, Canal Plus o

 Medio      

 Soporte      

 U. únicos      

 Pág. vistas

 La Razón

 Prensa Digital

 600 000

 338 990

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 V. Publicitario

 27/06/2021

 España

 15 394 EUR (18,374 USD)

 4946 EUR (5903 USD) 

https://www.larazon.es/economia/20210627/g4v7tl3djfgpreuy5o6nnim77u.html

«-- Volver al índice



Sogetel.
La tercera pata del Grupo March lo constituye la  Fundación Juan March. Creada en 1955, es
una institución patrimonial y operativa, que desarrolla sus actividades en el campo de la
cultura humanística y científica.  La Fundación organiza exposiciones de arte, conciertos
musicales y ciclos de conferencias y seminarios y, a través, del Centro de Estudios Avanzados
en Ciencias Sociales, promueve la investigación especializada en el ámbito de la ciencia
política y la sociología.
Todo un imperio empresarial, que ha convertido el patrimonio de los March, los últimos
banqueros, en uno de los más importantes de España.
“Los accionistas invierten en los mismos productos que los clientes”
José Luis Acea se incorporó en 2010 a Banca March, donde fue responsable de las
direcciones generales de Banca Comercial y Privada, y Banca Corporativa. En 2016, fue
nombrado consejero delegado, a propuesta del entonces nuevo presidente, Juan March de la
Lastra. Desde entonces, «el banco ha apostado por un modelo de negocio único, basado en la
coinversión como elemento distintivo, de manera que los accionistas invierten en los mismos
productos con los clientes, y en la rentabilidad a largo plazo, que ha convertido a la entidad
en una referencia en banca privada y asesoramiento», explica.
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La nueva realidad de la política fiscal y 
Es el momento de abordar una reforma ambiciosa que adapte el Pacto de Estabilidad y Crecimiento a la nueva realidad macro  

L
a política fiscal, apoya-
da por la monetaria, ha 
sido la principal línea 

de defensa contra los estragos 
que la pandemia ha causado 
en la economía. Y el resultado, 
como no podía ser de otra ma-
nera, es que los países avanza-
dos han añadido entre quince 
y treinta puntos de deuda pú-
blica sobre el PIB (ver tabla 
adjunta). 

Aceptar aumentos del défi-
cit y la deuda ha sido, sin duda, 
una buena idea. El FMI estima 
que sin los apoyos fiscales la 
devastación sobre la produc-
ción y el empleo habría sido 
tres veces más intensa. Tam-
bién proyecta un rebote muy 
fuerte de la economía que per-
mitirá estabilizar las ratios 
deuda/PIB sin demasiada di-
ficultad en los elevados niveles 
actuales. Y es que la pandemia 
ha sido como una invasión ex-
traterrestre. Y, al menos en las 
películas, cuando se intenta 
doblegar a los alienígenas, na-
die se preocupa por el aumen-
to del déficit. Eso se deja para 
el día después. 

Pero ya estamos entrando 
en el día después, al menos en 
los países ricos. Y las pregun-
tas, por tanto, se acumulan: 
¿qué hacemos con la deuda 
pública? ¿Tiene sentido conti-
nuar con este activismo en 
política fiscal durante los pró-
ximos años para afianzar la 
recuperación? Y en el caso eu-
ropeo/español, ¿podemos 
confiar en que los déficits pú-
blicos desaparecerán y que, 
por tanto, la deuda no seguirá 
una dinámica explosiva? ¿Po-
demos confiar en que las ren-
tabilidades a largo plazo de la 
deuda sigan tan bajas? Y final-
mente, ¿cómo rediseñamos 
las reglas fiscales europeas, 
que están obsoletas pero son 
necesarias para evitar el sesgo 
deficitario de la política pre-
supuestaria que es particular-
mente peligroso en una unión 
monetaria incompleta como 
la zona euro? 

Ninguna de estas pregun-
tas tiene una respuesta fácil, 
pero a continuación se apun-
tan algunas reflexiones.  

Dinámica de la deuda 

Para empezar, conviene re-
cordar cuál es la dinámica de 
la sostenibilidad de la deuda 
pública y cómo debe ser inter-
pretada en el actual contexto 
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la unión bancaria, reformen el Mecanismo Europeo de Estabilidad y hagan permanente la lógica del Next Generation: reformas e 

Lo más adecuado 
para rebajar la ratio 
de deuda/PIB  
es aumentar  
la producción

LA DEUDA PÚBLICA 
En porcentaje de PIB

 

Global                                                              83,2                     82,0                         82,3                         83,7                     97,3                        98,9                    99,0                       99,4                       99,5                     99,5                     99,3 

Economías avanzadas                             105,5                    103,1                       102,5                      103,8                  120,1                       122,5                   121,6                      121,8                     121,5                    121,4                    121,1 

Canadá                                                             91,7                     88,8                        88,8                        86,8                   117,8                       116,3                  112,8                     109,3                     105,7                   102,0                     98,1 

Eurozona                                                         90,1                       87,7                         85,8                        84,0                    96,9                        98,2                    96,5                       95,6                       94,4                      93,1                     91,9 

   Francia                                                         98,0                     98,3                        98,0                         98,1                  113,5                       115,2                   114,3                      115,2                     115,9                    116,3                   116,9 

   Alemania                                                     69,3                      65,1                         61,8                        59,6                    68,9                         70,3                     67,3                       64,8                       62,2                     59,6                      57,1 

   Italia                                                            134,8                    134,1                       134,4                      134,6                  155,6                        157,1                  155,5                      155,1                     153,7                   152,0                   151,0 

   España                                                         99,2                     98,6                          97,4                        95,5                    117,1                       118,4                   117,3                       117,3                     116,8                     117,7                   118,4 

Japón                                                            232,5                    231,4                      232,5                      234,9                 256,2                      256,5                 253,6                    252,9                     253,4                  254,0                  254,7 

Reino Unido                                                   86,8                     86,3                         85,8                        85,2                  103,7                        107,1                  109,1                      110,7                      111,4                    112,2                   113,0 

Estados Unidos                                          106,6                   105,6                       106,6                      108,2                   127,1                      132,8                  132,1                     132,4                     133,0                   133,9                  134,5 

Fuente: FMI

2022202120202019201820172016 2023 2024 20262025

Previsiones

macroeconómico de bajos ti-
pos de interés e incertidum-
bre sobre la evolución de la in-
flación y el crecimiento. Lo 
más adecuado para rebajar 
una elevada ratio deuda/PIB 
es aumentar la producción, es 
decir, incrementar el denomi-
nador. Y eso a largo plazo se 
consigue con reformas que 
eleven la productividad.  

Al mismo tiempo, es conve-
niente tener superávit públi-
cos primarios (que los ingre-
sos públicos cubran los gastos 
sin contar el pago de intereses 
de la deuda) y aprovechar los 

bajos tipos de interés para ir 
refinanciando la deuda sin so-
bresaltos alargando al máxi-
mo los plazos de vencimiento 
de la misma para evitar situa-
ciones peligrosas si hay subi-
das repentinas de las primas 
de riesgo.  

Además, si hay inflación es 
más fácil devolver la deuda 
(aunque pueden aparecer 
otros problemas, sobre todo si 
los precios se aceleran y se en-
tra en una espiral de subida de 
precios y salarios como la de 
los años 70) y, en la medida en 
la que los bancos centrales si-

gan comprando deuda públi-
ca, hay una parte de la misma 
que se refinanciará de forma 
automática (recordemos que 
el BCE es propiedad de los 
países de la zona euro, por lo 
que sus beneficios, que en 
parte vienen de recibir los in-
tereses de la deuda que tiene 
en su balance, revierten en los 
tesoros nacionales). 

Esto significa que, a priori, 
no hay un nivel sostenible o in-
sostenible de deuda/PIB co-
mo por ejemplo el 60% del 
tratado de Maastricht o el 
90% que se hizo tan popular 

en la última crisis financiera. 
Todo depende de la tasa de 
crecimiento, la evolución del 
coste de financiación, la infla-
ción y la actitud del banco cen-
tral. Y, en último término, no 
estamos hablando de un asun-
to técnico sino político, por-
que la capacidad de hacer re-
formas (de pensiones, fiscales 
u otras) depende de los equili-
brios de poder de cada país. 

Por último, para pensar so-
bre la sostenibilidad de la 
deuda hay que tener clara la 
diferencia entre flujos y 
stocks. El déficit público y el 

Federico Steinberg
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cumpla g>r (que la tasa de 
crecimiento real sea mayor 
que el tipo de interés real de la 
deuda), no hay nada de qué 
preocuparse. Ésta es la filoso-
fía que subyace a los enormes 
paquetes de estímulo norte-
americanos, que economistas 
como Lawrence Summers 
alertan de que son demasiado 
elevados y por lo tanto reca-
lentarán la economía, genera-
rán inflación y llevarán a subi-
das de tipos de interés que 
pueden generar inestabilidad, 
reducir el crecimiento e in-
cluso causar problemas en los 
mercados emergentes. 

Pero España no es Estados 
Unidos. Tenemos un elevado 
déficit público estructural (de 
alrededor del 4,5% del PIB, 
según la AIReF) que nos obli-
ga a aumentar los ingresos y/o 
reducir los gastos para evitar 
que la ratio deuda/PIB siga 
aumentando a pesar de que el 
crecimiento sea sólido, sobre 
todo porque tras el rebote de 
2021 y 2022 no está claro si lo-
graremos seguir creciendo 
con suficiente fuerza para 
“aumentar el denominador”, 
y lo que sí sabemos es que el 
gasto público aumentará por 
la partida de pensiones. Ade-

sus implicaciones para España
y sea creíble. Pero esa reforma debe además ser parte de cambios más amplios en la gobernanza de la eurozona que completen 
inversiones en los países a cambio de transferencias financiadas con deuda común, siempre a través del diálogo político. 

pago de intereses de la deuda 
(que se suele medir como 
porcentaje del PIB) son flujos; 
el volumen de deuda es un 
stock.  

Y la sostenibilidad de la 
deuda depende sobre todo de 
los flujos; es decir, de la capa-
cidad que tiene un estado pa-
ra hacer frente al servicio de la 
deuda en un año concreto. 
Naturalmente, cuanto más 
bajo sea el stock de deuda, más 
sencillo puede ser refinan-
ciarla porque los inversores 
pueden sentirse más cómo-
dos al prestarle a un país con 
un stock de deuda menor. 

Sin embargo, puede suce-
der, como es el caso ahora pa-
ra España, que el stock de 
deuda sea más alto y a la vez la 
deuda sea más sostenible: 
Hoy el Reino de España tiene 
mucha más deuda en circula-
ción que en 2012 pero enton-
ces pagaba más del doble que 
ahora en porcentaje del PIB 
en intereses cada año.  

Además, en aquel entonces 
las primas de riesgo estaban 
subiendo y había miedo a que 
se nos “cerraran los merca-
dos” mientras que hoy el cos-
te de las nuevas emisiones si-
gue bajando y ya es negativo. 
Y países como Japón, con una 
ratio de deuda sobre PIB su-
perior al 250%, no tienen pro-
blemas de sostenibilidad.  

Vaticinio americano 

Esta situación está llevando a 
que, en Estados Unidos, tanto 
la Administración Biden co-
mo un buen número de eco-
nomistas capitaneados por 
Blanchard y Krugman, estén 
diciendo que, en la medida en 
la que las condiciones actua-
les se mantengan (y la pre-
gunta del millón es si lo ha-
rán), la ratio deuda públi-
ca/PIB puede bajar de forma 
automática. Consideran bas-
tante probable que los tipos 
de interés de equilibrio, los 
que igualan oferta y demanda 
de fondos prestable (r* en los 
modelos macroeconómicos), 
se mantendrán bajos por mo-
tivos estructurales como el 
envejecimiento, el cambio 
tecnológico, la elevada desi-
gualdad o la propia globaliza-
ción, lo que permitirá seguir 
emitiendo deuda a tipos irri-
sorios.  

También creen que el cre-
cimiento (la g de los modelos) 
se acelerará y que el banco 
central será más “permisivo” 
con la inflación, lo que los lle-
va a concluir que mientras se 

más, la zona euro no es Esta-
dos Unidos. No somos una 
unión fiscal ni una unión polí-
tica, y tampoco podemos es-
tar seguros de que el BCE va-
ya a ser tan flexible como la 
Reserva Federal (¿qué hará 
cuando la inflación supere el 
2% en la eurozona, o supere 
esa referencia en Alemania 
como algunos anticipan que 
ocurrirá ya este mismo año?), 
lo que implica que existe el 
riesgo de que se produzcan 
subidas de las primas de ries-
go, bien por dificultades inter-
nas o por contagio (¿Qué pa-
sará en Italia después de 
Draghi? ¿Y si Le Pen gana en 
Francia?). 

El marco jurídico 

Y esto nos lleva al debate sobre 
la reforma de las reglas fiscales 
europeas, que es el marco jurí-
dico en el que se va a desenvol-
ver nuestra política fiscal a 
partir de 2023 (por el momen-
to está activada la cláusula de 
escape del Pacto de Estabili-
dad y Crecimiento, por lo que 
las reglas no se aplican, aun-
que sigan existiendo).  

El actual marco de reglas ya 
estaba en revisión porque no 

funciona bien. Es demasiado 
complejo, su aplicación resul-
ta a menudo en políticas pro-
cíclicas (ajustes durante las 
recesiones e incapacidad para 
generar colchones durante 
los booms), se basa en concep-
tos como el saldo estructural 
o el output gap (que no son ob-
servables y además son muy 
volátiles) y su aplicación sigue 
“politizada”, de forma que las 
multas no se aplican (nunca 
se han impuesto sanciones, 
bien porque a pesar de que la 
Comisión detectaba incum-
plimientos el Consejo vetaba 
la multa pecuniaria, o más re-
cientemente porque la Comi-
sión ha flexibilizado mucho 
su evaluación del cumpli-
miento de las reglas de modo 
que rara vez se consideran in-
cumplidas). 

Pero además de estos pro-
blemas, no podemos reacti-
var las reglas tal cual están 
porque se estaría condenan-
do a los países a contraprodu-
centes políticas de austeridad 
durante muchos años para 
llegar al mágico número del 
60% de deuda pública sobre 
el PIB que nos autoimpusi-
mos en Maastricht cuando el 
mundo era muy diferente y la 

zona euro todavía no había 
echado a andar.  

No se verá 

De hecho, si somos realistas, 
tenemos que asumir que na-
die que hoy tenga más de 40 
años verá la deuda por debajo 
del 60%. Es el momento, por 
tanto, de abordar una reforma 
ambiciosa que adapte el Pacto 
de Estabilidad y Crecimiento 
a la nueva realidad macroeco-
nómica, modifique las anclas 
nominales (para cambiar el 
60% de deuda y el 3% de défi-
cit no hace falta cambiar los 
tratados) y sea creíble.  

Pero esa reforma debe ade-
más ser parte de cambios más 
amplios en la gobernanza de 
la zona euro que completen la 
unión bancaria, reformen el 
Mecanismo Europeo de Esta-
bilidad (que ahora tienen un 
capital desembolsado de más 
80.000 millones de euros pe-
ro al que ningún país quiere 
pedir prestado por el estigma 
asociado a la crisis anterior) y 
hagan permanente la lógica 
del Next Generation EU: re-
formas e inversiones en los 
países a cambio de transfe-
rencias financiadas con deu-
da común, siempre a través 
del diálogo político para ase-
gurar su permanencia.  

Y, finalmente, hay que re-
conocer que mientras los ti-
pos de interés sigan en cero y 
la política monetaria tenga 
una capacidad limitada, habrá 
que seguir teniendo una polí-
tica fiscal más activa, que vol-
verá a pasar a un segundo pla-
no cuando los tipos de interés 
suban, si es que lo hacen. 

A España le interesa mucho 
que esta reforma sea ambicio-
sa. Completar la unión mone-
taria y asegurarse de que sus 
reglas funcionen y sean creí-
bles es una de las prioridades 
de la política exterior españo-
la. Pero para poder exigirla en 
Bruselas es imprescindible 
que hagamos bien los deberes. 
Hay que ejecutar bien el Plan 
de Recuperación, hacer las in-
versiones y las reformas y ce-
rrar el déficit público estructu-
ral mediante una reforma fis-
cal ambiciosa, que además sea 
una de las palancas para adap-
tar nuestra economía a los 
cambios estructurales que se 
están produciendo, que van 
más allá de la digitalización y 
la sostenibilidad.

Para poder exigir 
reformas en la UE,  
es imprescindible 
que hagamos  
bien los deberes

A priori, no hay  
un nivel sostenible  
o insostenible de 
deuda/PIB, como 
por ejemplo el 60%

Si hay inflación, es 
más fácil devolver  
la deuda, aunque 
pueden aparecer 
otros problemas

Joe Biden, al presentar uno de sus planes de estímulo para la economía norteamericana.

E
fe

Real Instituto Elcano  
y Universidad Autónoma  

de Madrid 
@steinbergf

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Nuevo Lunes  General, 5

 Prensa Escrita

 50 000

 35 000

 112 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/06/2021

 España

 2 168 EUR (2,588 USD)

 155,70 cm² (13,1%)

 980 EUR (1170 USD) 

El Gobierno de Castilla y León está
haciendo cuentas, todavía, sobre
cómo ha sido la acogida entre sus
ciudadanos de la supresión del
impuesto de Sucesiones y
Donaciones un mes después de
que quedará bonificado al 99%.
Lo que se ha filtrado de momento
es que las estimaciones del
Ejecutivo que preside Alfonso
Fernández Mañueco apuntan a
que se han multiplicado por tres
este tipo de transmisiones con un
ahorro para los contribuyentes que

podría supera los 7 millones de
euros. De momento, lo que
Mañueco ha hecho es cerrar filas
con la Comunidad de Madrid
respecto a una posible
reimplantación de este impuesto
por parte del Ejecutivo central. “El
Gobierno habla de armonización
fiscal y lo que en realidad esconde
es un hachazo al bolsillo de los
españoles. Utilizaremos todos los
medios a nuestro alcance para
que no lo haga”, amenaza al más
puro estilo Díaz Ayuso.

Castilla y León triplica 
las donaciones un mes después

de eliminar el impuesto

El presidente de la Junta de Castilla y León, Alfonso Fernández Mañueco
EP
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María Sánchez (Suances, 42
años) es funcionaria de carrera.
Interventora del cuerpo de ins-
pectores de finanzas de Can-
tabria (PRC-PSOE), en 2018 fue fi-
chada como directora general de
Economía y Asuntos Europeos. Al
año siguiente se presentó como
independiente a las elecciones re-
gionales de la mano del PSOE, y
tras los comicios pasó a ocupar el
cargo de consejera de Economía
y Hacienda. En una entrevista
por videoconferencia, reconoce
que empieza “a ver la luz al final
del túnel” tras el golpe de la pan-
demia. Cree que “la guerra fiscal”
entre comunidades “es inacepta-
ble” y niega que Cantabria esté
sobrefinanciada. “Para prestar el
servicio a los ciudadanos de una
manera igual que en el resto de
comunidades tenemos que gastar
más”, asegura.

Pregunta. ¿Quéprevisiones tie-
ne para 2021?

Respuesta. Empezamos a ver
la luz al final del túnel. Nuestra
previsión es recuperar en el últi-
mo trimestre de 2021 el PIB del
cuarto trimestre de 2019.

P. En 2022 habrá una minora-
ciónde recursos del Estado. ¿Pue-
de afectar la recuperación?

R.Confío plenamente en elGo-
bierno. Y no solamente tendre-
mos que ejecutar nuestros presu-
puestos. Tenemos un desafío las
comunidades, el Ejecutivo y to-
dos como país: los fondos euro-
peos.

P. ¿Qué proyectos tienen?
R. Dentro del REACT [Ayuda a

la Recuperación para la Cohesión
y los Territorios deEuropa] conta-
mos con proyectos importantes,
como un centro de protonterapia
que va a ser el único del país de
carácter público. En el Marco de
Recuperación y Resiliencia no te-
nemos la foto final del importe

que se destinará a Cantabria, pe-
ro hay proyectos en los que esta-
mos muy interesados. Uno de
ellos es la transformación digital
del patrimonio prehistórico de
Cantabria. Intentaremos captar
todos los recursos posibles, pero
quiero poner otra cosa sobre la
mesa: se trata de captar fondos,
pero después hay que gestionar-
los. Y no es fácil.

P. ¿Le preocupa la gestión?
R. Cantabria es líder en la ges-

tión de fondos europeos. Nos
preocupa captar y no tanto gestio-
nar. Pero es un reto, aunque lo
visualizamos como una gran
oportunidad para cambiar el mo-
delo productivo y fortalecer el Es-
tado del bienestar.

P. ¿Cuándo llegarán a las em-
presas las ayudas directas del Go-
bierno?

R. La convocatoria salió el lu-
nes 21 y apoyaremos a la Conseje-
ría de Industria, Comercio, Turis-
moe Innovación para que el dine-
ro llegue cuanto antes a empre-
sas y autónomos. Es una tramita-
ción muy compleja.

P. ¿Es el diseño correcto? Las
comunidades no han sido consul-
tadas.

R. Las comunidades conoce-
mos las necesidades de nuestros

territorios. Está bien que el Go-
bierno nos dejemargen de actua-
ción. Siempre hablamos de cogo-
bernanza. Este es un ejemplo,
nos guste o no.

P. ¿Cómo abordaría la refor-
ma del sistema de financiación?

R. Muchas comunidades di-
cen que Cantabria está sobrefi-
nanciada. No es verdad. Tenemos
una orografía, una dispersión, un
envejecimiento, unas particulari-
dades que no tienen otros territo-
rios. Prestar servicios públicos de
calidad cuesta muchísimo más.
Defendemos el coste efectivo del
servicio y el statu quo. Es decir, no
empeorar nuestra situación. Para
prestar el servicio a los ciudada-
nos de una manera igual que en
el resto de comunidades tenemos
que gastar más.

P.Pero hay comunidades infra-
financiadas. ¿El sistema no nece-
sita más recursos?

R. Ellas conocen sus peculiari-
dades y necesidades de financia-
ción. Y entramos en otro tema:
los impuestos. Hay comunidades
que los bajan y por el otro lado
reclamanmás financiación. Es in-
solidario.NuestraConstitución di-
ce que debe haber cohesión so-
cial, territorial, que todos debe-
mos tener los mismos servicios.
La competición que están desa-
rrollando algunas comunidades
es desleal y desde mi punto de
vista inaceptable. La guerra fiscal
no cohesiona.

P. ¿Cómo se concilia el statu
quo con el principio de solidari-
dad?

R.Habrá que buscar un equili-
brio. Quizás hay que poner más
recursos para el sistema en su
conjunto. No pido mejorar nues-
tra posición quitándole recursos
a otras comunidades. Quiero que
los demás estén financiados co-
rrectamente, pero no voy a renun-
ciar a nuestra financiación.

MARÍA SÁNCHEZ Consejera de Economía y Hacienda de Cantabria

“La competición fiscal entre
comunidades es desleal”

LAURA DELLE FEMMINE, Madrid

María Sánchez, el viernes en la agencia cántabra de Administración Tributaria, en Santander. / ALBERTO LOSA

“Muchos dicen que
Cantabria está
sobrefinanciada. No
es verdad”

“Prestar servicios
públicos de calidad
nos cuesta
muchísimo más”
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Facturación del IBI urbano en Asturias
246,43

Año 2014

232,84
Año 2013

229,44
Año 2012

198,95
Año 2011

189,12
Año 2010

IBI, EL IMPUESTO SIN TECHO

Luis GANCEDO 

La anterior crisis económica 
(Gran Recesión 2008-2014) y su 
impacto en los ayuntamientos 
(desplome de ingresos tras años 
de gasto expansivo y, con frecuen-
cia, de alta deuda municipal, pro-
pios de una época de excesos) for-
zó, sobre todo desde 2012, una in-
tervención generalizada de las 
cuentas de los consistorios espa-
ñoles, una especie de rescate que 
los políticos locales suelen reme-
morar como un tiempo de gran-
des estrecheces y de corsés eco-
nómicos que en una parte hoy 
perduran, asociados a las reglas 
de la denominada ley de Estabili-
dad Presupuestaria y Sostenibili-
dad Financiera, una de las heren-
cias normativas de la terapia de 
austeridad.  

Tales sacrificios hicieron posi-
ble que, por ejemplo, la deuda vi-
va de los municipios asturianos 
pasara de superar hace una déca-
da los 480 millones de euros, in-
manejables en el entorno finan-
ciero de entonces, a situarse en 
unos 200 millones en la actuali-
dad. Los débitos incluso han que-
dado reducidos a cantidades ínfi-
mas en algunos de los principales 
concejos. Dos ejemplos: Mieres 
debía a los bancos 14,3 millones 
en 2010 y, a finales de 2019, su pa-
sivo era inferior a 300.000 euros, y 
Siero redujo sus cargas de 17,7mi-
llones a apenas 600.000 euros en el 
mismo plazo. 

Se suele escuchar menos en las 
explicaciones de los políticos mu-
nicipales que, para ese salvamen-
to financiero de muchos de los 
consistorios de toda España y 
también de los de Asturias, resul-
taron cruciales los sobreesfuerzos 
tributarios que asumieron los ve-
cinos en un tiempo de altos nive-
les de desempleo (superiores en 
muchos lugares al 20% hasta 2013) 
y por ello de severo menoscabo de 
las rentas familiares. Esfuerzos ex-
tra que en algunos casos como el 
del IBI también han perdurado 
consolidados dentro del recibo. 
Como ocurrió con el IVA –el tipo 
general inició la crisis en el 16% y 
la acabó en el 21% actual–, lo que 
subió en esos años el principal de 
los tributos municipales no se re-
bajó por lo común cuando escam-
pó la economía.  

Esa parte del rescate que más 
directamente cayó sobre los ciu-
dadanos queda retratada en la 
evolución del comentado impues-
to sobre bienes inmuebles (IBI, 
antigua contribución): la presión 
fiscal de este gravamen, agregadas 
sus tres variantes (los IBI urbano, 
rústico y de bienes de característi-

X
ANÁLISIS

LA RECAUDACIÓN DEL TRIBUTO SOBRE BIENES INMUEBLES ENCADENA RÉCORD TRAS RÉCORD DESPUÉS  
DE HABER EVITADO LA QUIEBRA DE LOS AYUNTAMIENTOS ASTURIANOS DURANTE LA CRISIS ANTERIOR

cas especiales), ha aumentado ca-
si un 38% en Asturias en diez años, 
al pasar del 0,85% del producto in-
terior bruto (PIB) en 2010 al 1,17 
en los ejercicios más recientes.  

Y puede decirse que el IBI es el 
único impuesto entre los estata-
les, autonómicos y locales que, en 
términos de recaudación, casi 
nunca para de subir, encadenan-
do nuevos máximos prácticamen-
te cada año (con la excepción de 
2016). El récord más reciente es de 
2020: en medio de la pandemia del 
coronavirus y de la nueva crisis 
económica inducida por la estra-
tegia epidemiológica para comba-
tirla, el tributo de carácter urbano 
facturó en Asturias 262,08 millo-
nes, 2,5 millones más que un año 
antes, certifican datos recientes de 
la Dirección General del Catastro.  

Tipos y bases 

El IBI es un impuesto que grava la 
titularidad y otros derechos reales 
sobre bienes inmuebles (vivien-
das, locales comerciales, naves, 
plazas de garaje...) y que 
constituye la mayor fuente 
de ingresos de las hacien-
das municipales (casi el 
26%, uno de cada cuatro euros 
que reciben las arcas locales). Es 
un tributo capital por tanto para 
sostener los servicios y políticas 
de las entidades municipales. La 
base imponible la determina el 
valor catastral de la propiedad 
(suelo y construcción), que se ac-
tualizan con periodicidad varia-
ble siguiendo varios procedi-
mientos: revisiones generales y 
parciales ordinarias y otras auto-
máticas y de trazo más grueso, 
con arreglo a un mecanismo ex-
prés que se renueva cada año a 
través de los Presupuestos Gene-
rales del Estado. Sobre el valor ca-
tastral, ajustado con bonificacio-
nes si hubiera lugar a ellas, se 
aplican los tipos de gravamen.  

El principio de corresponsabi-

lidad fiscal que inspira parcial-
mente la ley de Haciendas Loca-
les faculta a las corporaciones a 
fijar el tipo impositivo dentro de 
una horquilla que va del 0,4% al 
1,1%. Se trata de un gravamen de 
diseño proporcional y no direc-
tamente progresivo, ajeno por 
tanto a los niveles de renta de los 
propietarios y a su variación en el 
tiempo. Aunque algunos teóricos 
de la financiación local se han 
manifestado partidarios de intro-
ducir algún componente explíci-
to para hacer más progresivo el 
impuesto, una corriente mayori-
taria lo considera poco oportuno 
y técnicamente complejo en ex-
ceso. Se sobreentiende que los 
más ricos ya pagan más que los 
menos ricos en la medida en que 
sus propiedades son más nume-
rosas y mayor el valor catastral de 
las mismas. 

¿Cómo han maniobrado los 
ayuntamientos asturianos en es-

ta última década con el IBI? El 
fuerte y sostenido aumento de la 
carga fiscal del impuesto no se ex-
plica por que se hayan producido 
incrementos intensos y generali-
zados de los tipos de gravamen 
por decisión municipal. Al con-
trario, los principales consistorios 
han tendido a reducir ligeramen-
te o a mantener estables las tasas. 
En relación a otras comunidades 
autónomas, el tipo medio astu-
riano del IBI urbano (0,65392%, 
según datos de la Agencia Tribu-
taria) rebasa ahora el promedio 
estatal (0,58792%). No obstante, 
en 2012, el Gobierno central, en-
tonces del PP, decidió una subida 
del IBI de gran alcance (entre el 
4% y el 10% en los municipios con 
revisiones catastrales anteriores 
a 2001) que quedó consolidada 
en los recibos de los años siguien-
tes. En aquel año, con esa medi-
da, la recaudación asturiana dio 
un salto de 30 millones de euros. 

EL IBI ES EL 
ÚNICO DE LOS 
PRINCIPALES 
IMPUESTOS 
ESTATALES, 
AUTONÓMICOS 
Y LOCALES 
CUYA 
RECAUDACIÓN 
HA SUBIDO  
EN NUEVE DE 
LOS ÚLTIMOS 
DIEZ AÑOS 
 
 
LA ESCALADA 
DEL TRIBUTO 
SE EXPLICA 
MÁS POR LAS 
REVISIONES 
CATASTRALES 
QUE POR LAS 
DECISIONES 
SOBRE LOS 
TIPOS DE 
GRAVAMEN
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262,08
Año 2020

259,57
Año 2019

256,64
Año 2018

254,63
Año 2017

246,56
Año 2016

,48
 2015

Datos en millones de euros

Recibo medio 
en los principales 

concejos

230,8 273,7

Gijón

18,5%

194,2 278,2

Avilés

43,2%

192,2 243,5

Siero

26,6%

121,2 212,0

Mieres

74,9%

161,0 207,9

Langreo

29,1%

260,2 322,0

Oviedo
Año 

2010

Año

2020

23,7%
Variación

2010-20

Los valores 

Pero quizá la explicación de que 
los contribuyentes asturianos (ho-
gares y empresas) paguen ahora 
por el IBI urbano unos 100 millo-
nes más que en 2008 está más en lo 
sucedido con otra parte de la ecua-
ción: los valores catastrales, actua-
lizados unas veces por iniciativa de 
los propios ayuntamientos y en 
otras ocasiones por mandato esta-
tal vinculado a las ayudas recibidas 
para sujetar las haciendas locales 
durante la crisis y pagar a los pro-
veedores y a los acreedores finan-
cieros, programas de apoyo sujetos 
a “condicionalidad” (limitaciones 
en la contratación de personal y en 
las inversiones, obligación incluso 
de aprobar incrementos tributa-
rios), al modo de los rescates que a 
otra escala recibieron a partir de 
2010 varios países europeos.  

Una veintena de ayuntamien-
tos asturianos actualizaron sus va-
lores catastrales mediante revisio-
nes generales desde 2008, entre 
ellos Oviedo, Gijón, Avilés, Mieres y 
Langreo. Siero, con una ponencia 
de valores muy antigua, optó por 
una vía distinta: renovar la base del 
IBI urbano echando mano, en va-
rias ocasiones, de un procedimien-
to exprés que supone incremen-
tarla de manera lineal, con inde-
pendencia de la zona en que se en-

cuentren los inmuebles. Como re-
sultado de tales estrategias, fueran 
libremente decididas o marcadas 
desde el Gobierno central de en-
tonces, la base imponible del IBI 
urbano (suma de los valores catas-
trales sujetos a gravamen) pasó de 
27.587,1 millones de euros en 2008 
a 49.627 en 2020. 

Tal ascenso coincidió en el tiem-
po primero con una fase de hundi-
miento de los precios de mercado, 
por el estallido desde 2008 de la 
burbuja especulativa de la vivien-
da, y después con una recupera-
ción contenida que mantiene los 
citados precios un 28% por debajo 
de los que se observaban en la 
cresta del ciclo de exuberancia in-
mobiliaria. 

Aquellos mismos excesos, con 
un auge insólito de la promoción 
de viviendas, habían permitido a 
los ayuntamientos hacer caja en 
los años anteriores a la crisis tanto 
a través del IBI (por el aumento de 
la edificación) como con el im-
puesto de obras y construcciones 
(ICO, licencias urbanísticas). La 
abundancia de recursos tributarios 
–acompañada de un no menos no-
table aumento del gasto y luego 
también de la deuda– había movi-
do a los ayuntamientos a demorar 
las revisiones catastrales que mar-
ca la ley, técnicamente complejas y 
con mucha frecuencia causantes 

de malestar vecinal y con costes 
electorales para los partidos 

gobernantes por el impacto 
en los ciudadanos, incluso a 
pesar de una reforma que 
dulcificó la aplicación de 
los nuevos valores difirién-
dola en un período de diez 
años. 
Con la construcción en 

crisis y hundidos los ingre-
sos por licencias urbanísti-
cas, el camino que encontra-
ron los ayuntamientos fue 
activar las revisiones catas-
trales que en ocasiones ha-
bían retrasado, con resulta-
dos que propiciaron, no solo 
que se prolongara el incre-
mento en la recaudación del 
IBI en medio de un heca-
tombe inmobiliaria y del 
empleo, sino que otro im-
puesto local, el conocido co-
mo plusvalía municipal, que 
abonan vendedores y here-

deros de inmuebles, incrementase 
sus ingresos (de 24,5 millones en 
2008 a 43,4 millones en 2017, an-
tes de ser declarado el tributo 
parcialmente inconstitucio-
nal). La herramienta de subir 
los valores catastrales, con in-
cidencia también en graváme-
nes de gestión autonómica 
(Sucesiones y Donaciones, Pa-
trimonio y Transmisiones Pa-
trimoniales), rescató en buena 
medida a los endeudados ayun-
tamientos asturianos a cuenta 
de los contribuyentes justo 
cuando menos pisos se cons-
truían o cambiaban de manos. 

La regularización 

El empuje de la recaudación 
del IBI fue favorecido tam-
bién por otro mecanismo dis-
puesto por el Ministerio de 
Hacienda, entonces pilotado 
por Cristóbal Montoro, y que 
se presentó como un plan de lu-
cha contra el fraude. Amparán-
dose en una obligación legal gene-
ralmente ignorada por los contri-
buyentes –los propietarios deben 
notificar cualquier cambio de uso 
o mejora estructural que pueda 
afectar al valor de sus inmuebles–, 
el Catastro buscó por tierra y aire 
(empleando imágenes de satélite y 
de drones) edificaciones o partes 
de ellas sin censar, piscinas priva-
das sin declarar, cocheras de las 
que no tenía constancia... El proce-
so, denominado “regularización 
catastral”, identificó en Asturias 
más de 51.000 inmuebles en situa-
ción irregular. Su incorporación al 
padrón fiscal explica en parte que, 
a pesar del frenazo en la construc-
ción desde 2008, el número de pro-
piedades sujetas al IBI urbano en 
Asturias se haya incrementado su-
perando el millón. Cada año se sa-
can al cobro cerca de 1,08 millones 
de recibos, un número ya mayor 
que el de asturianos. 

La combinación de las decisio-
nes descritas propició un aumento 
agregado de la recaudación del IBI 
que para el período 2010-2020 
puede estimarse en unos 470 mi-
llones de euros en términos nomi-
nales, cantidad muy cercana a la 
deuda que acumulaban los ayun-
tamientos cuando la Gran Rece-
sión puso a parte de ellos al borde 
de la quiebra.  

¿Quién los sacó de ahí? Algunas 
cifras pueden facilitar la respuesta: 
entre 2010 y 2019, los gastos de per-
sonal de los consistorios asturianos 
(342 millones en ese último año) 
bajaron el 8% en términos reales 
(descontado el efecto de la infla-

ción), los gastos en consumos 
permanecieron estables y la 

inversión se desplomó el 
62%, según datos deflacta-
dos del Ministerio de Ha-
cienda. En ese mismo 
tiempo, la recaudación 
del IBI avanzó en Astu-

rias el 24%, también en 
términos reales. Los 
números parecen 
decir que la factura 
se ha pagado, sobre 

todo, con un frenazo 
en las obras y con una dieta 

de ingresos muy rica en IBI.

EL AUMENTO 
AGREGADO  
DE INGRESOS 
PARA LOS 
MUNICIPIOS 
RONDÓ LOS 
470 MILLONES, 
CASI TANTO 
COMO  
LA DEUDA 
ACUMULADA 
HASTA 2010 
 
 
LOS GASTOS  
DE PERSONAL 
BAJARON EN 
UNA DÉCADA 
EL 8% EN 
TÉRMINOS 
REALES; LA 
RECAUDACIÓN 
DEL IBI SUBIÓ 
EL 24% 
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El Gobierno rehabilitará al indultado Junqueras aceptándole como
principal negociador de los Presupuestos de 2022
Confidencial Digital  •  original

Oriol Junqueras  está llamado a desempeñar un papel decisivo en las relaciones entre
Cataluña y el Gobierno tras el indulto. Pedro Sánchez  convertirá al líder de ERC  en el
"principal interlocutor" para negociar los Presupuestos de 2022. De ahí que su discurso a las
puertas de la prisión fuera seguido hace unos días con atención desde La Moncloa.
El ex vicepresidente de la Generalitat, que fue el último de los presos en tomar la palabra, y
cuyo indulto ha justificado el Ministerio de Justicia por su "peso indiscutible en las relaciones
entre Cataluña y España", se convertirá en el principal interlocutor de Pedro Sánchez, según
ha podido saber Confidencial Digital por fuentes de Moncloa.
Esas fuentes aseguran que será el líder de ERC, y no el president  Pere Aragonés, el que
llevará "de verdad" las negociaciones sobre los Presupuestos  del año que viene, al margen de
la mesa de diálogo bilateral entre el Gobierno y la Generalitat.
"Rehabilitación pública" de Junqueras

Según las fuentes del Ejecutivo  consultadas por ECD, Sánchez está dispuesto a contribuir a la
"rehabilitación pública" de Junqueras, que se encuentra entre los líderes independentistas
cuyos bienes serán embargados por el  Tribunal de Cuentas.
Será, de hecho, una de las peticiones que el presidente de la Generalitat, Pere Aragonés,
trasladará a Pedro Sánchez este martes, en la cumbre en La Moncloa, así como iniciar en ese
foro bilateral la negociación de una ley de Amnistía para los "3000 represaliados", y la
celebración de un referéndum de  autodeterminación a partir de 2023.

En el entorno del presidente del Gobierno valoran positivamente que Junqueras haya sido el
único de los indultados que, tras salir de la cárcel, ha defendido "volver a trabajar desde la
política", para conseguir, eso sí, "cumplir el sueño de una república catalana".
Las conversaciones arrancarán en julio

Fuentes próximas a La Moncloa revelan a Confidencial Digital que el objetivo de Pedro
Sánchez es tener todo preparado para comenzar a negociar los Presupuestos de 2022 con el
presidente de ERC, una vez se 'digieran' los indultos.
La prioridad que se ha marcado en las negociaciones con los socios de investidura es recabar
los apoyos necesarios para sacar adelante las cuentas públicas.  El techo de gasto, que marca
el arranque del proceso de elaboración de los Presupuestos, debería haberse aprobado en el
primer semestre, como recoge la Ley de Estabilidad.
Aunque eso ya no va a poder ser así, en Hacienda no se han quedado de brazos cruzados.
La idea es sacar adelante el techo de gasto antes de las vacaciones de agosto.
Después, ese indicador debe ser ratificado por el Parlamento. A partir de ahí, con esa base,
solo habría que ajustar las partidas. Por ello, hablan de que están listos unos "presupuestos
ficticios", aunque con un planteamiento bastante definido en los conceptos de carácter fijo, que
apenas varían cada ejercicio y es posible tenerlos cerrados.
En esta ocasión, el presidente se ha propuesto, una vez  se autodescarte Ciudadanos para la
negociación, lograr el apoyo de ERC a las cuentas. Intentará convencer a Oriol Junqueras
rescatando el plan de armonización fiscal que castiga a Madrid.
Presupuestos al Congreso en octubre

El respaldo de Esquerra  a los Presupuestos del año que viene, en las negociaciones que se
iniciarán en los próximos días y a lo largo del mes de julio, resulta uno de los aspectos
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fundamentales para apuntalar la legislatura hasta 2023.

Todo este trabajo por adelantado y silencioso durante el verano, persigue presentar los
Presupuestos en septiembre, como marca el calendario tradicional, y poder así comenzar la
tramitación parlamentaria en el Congreso a partir de octubre, para tenerlos aprobados antes de
final de año.
Castigo a Madrid con la armonización

Hay que recordar que Esquerra alardeó públicamente, el pasado mes de noviembre, de haber
conseguido un pacto con el PSOE  para " acabar con el paraíso fiscal de Madrid  " a cambio de
su apoyo a los Presupuestos.
El portavoz de ERC en el Congreso, Gabriel Rufián, sacó pecho de que lo que se pretende es
que el impuesto de Patrimonio sea más progresivo para las grandes fortunas, y así "acabar
con el dumping fisca  l de facto y con el paraíso fiscal montado por la derecha en la
Comunidad de Madrid".
Fuentes próximas al Ministerio de Hacienda reconocen a Confidencial Digital que el Gobierno
está dispuesto ahora a avanzar en ese plan de los socios de ERC, y que también apoya
Unidas Podemos,  una vez celebradas las elecciones autonómicas del 4 de mayo.
La Comunidad de Madrid es la única que tiene bonificado al 100% ese tributo,  por lo que
desde 2008 ningún contribuyente madrileño ha de pagar nada por Patrimonio.
Por eso, si la armonización del Impuesto de Patrimonio prospera, serán los contribuyentes
madrileños los más perjudicados. En 2017, hubo en la región 18.132 declarantes por este
tributo, con más de 9 millones de euros de media.
Sortear la resistencia de Díaz Ayuso

Según fuentes conocedoras de la propuesta sobre la que trabajarán el Gobierno y ERC, el
objetivo oculto de esa reforma es que el Estado se haga con el control del Impuesto de
Patrimonio, tributo ahora totalmente cedido a las autonomías, y determinar desde el Ministerio
de Hacienda qué impuestos sobre la riqueza se pagan a nivel estatal.
Ese planteamiento permitiría sortear la resistencia de Isabel Díaz Ayuso, quien se niega en
redondo a cobrar el impuesto en la Comunidad de Madrid, y a la vez fulminaría de un plumazo
una competencia autonómica clave a nivel fiscal.
La Ley de financiación otorga a las autonomías la capacidad de decidir sobre el mínimo
exento del Impuesto de Patrimonio, sobre el tipo de gravamen, y sobre sus deducciones o
bonificaciones.
Armonización fiscal sin recentralizar

En Moncloa se ha apostado por esperar a la , que se incluirá en los  Presupuestos de 2022, y
entonces introducir modificaciones respecto a este impuesto.
Además, en Hacienda  explican que el planteamiento consistiría en subir los impuestos no solo
a los madrileños, sino que implicaría igualar en todas las autonomías esos tributos o, al
menos, fijar unas franjas que no se puedan rebasar ni al alza ni a la baja (unos topes
máximos y mínimos de tributación a los que todos tendrían que ceñirse).
En la práctica, si esto se lleva adelante, supondrá una subida de impuestos para los
contribuyentes de las comunidades con fiscalidad más baja -no sólo para los residentes en la
Comunidad de Madrid-, pero, al mismo tiempo, implicará una bajada para aquellas que tienen
impuestos más altos, en las que los contribuyentes saldrán beneficiados.
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Las empresas pueden ser solidarias a coste cero en el Impuesto
de Sociedades
original

DREAMSTIME EXPANSION

A partir del 1 de julio, las entidades que presentan el Impuesto de Sociedades pueden marcar
la casilla Empresa Solidaria sin coste alguno y contribuir con esa recaudación a mejorar la
situación de personas vulnerables, especialmente en este año de pandemia.
La casilla, similar a la Fines Sociales de la Renta pero en el Impuesto de Sociedades,
recaudó el pasado ejercicio 36 millones de euros y este año podría reducirse esa cantidad si
no la marcan más empresas, ya que la crisis generada por la covid ha rebajado los beneficios
en muchas de ellas, explican las entidades sociales.
Para impulsar esta opción, la Plataforma del Tercer Sector, que agrupa a más de 28.000
entidades -como Cruz Roja, Cáritas, Plataforma de Infancia o Cermi- ha lanzado una campaña
que anima a todas las empresas a hacer el gesto de marcar la casilla, "una manera totalmente
voluntaria y gratuita" de destinar el 0,7 % de este tributo a defender los derechos de las
personas y crear condiciones que mejoren sus vidas.
El Ministerio de Hacienda habilitó desde 2019 la casilla en el Impuesto de Sociedades, según
el modelo de declaración a presentar (200 o 220), y los fondos recaudados se destinan a
proyectos que fomenten la investigación social, la innovación, la evaluación del impacto, o la
transferencia de conocimiento, entre otros.
"A partir del 1 de julio empieza la campaña hasta finales de julio para recordar que la pueden
marcar no solo las empresas grandes, también las pequeñas; cuantas más la rellenen, nos
permitirá a las entidades sociales trabajar por el cambio en la sociedad", explica a Efe Paca
Sauquillo, una de las responsables de la plataforma.
Opina que falta conocimiento por parte de las empresas sobre esta opción solidaria y estima
que si la rellenaran todas se lograría una recaudación de 111 millones.
"Es muy fácil y no cuesta nada, pero el beneficio es muy positivo para miles de personas" y
con un solo gesto se podrá destinar el 0,7 % de este tributo a defender los derechos de las
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personas y crear condiciones que mejoren sus vidas, ha destacado.
Los fondos no se destinarán a atender directamente a las personas, sino a proyectos sociales
que permitan fortalecer a la sociedad civil y a las asociaciones que trabajan por generar
condiciones de vida digna a los colectivos más vulnerables, que por la crisis de la covid-19
están aumentando a un nivel exponencial.
Los proyectos financiados por el importe recaudado tendrán un impacto directo en la cohesión
social, la brecha digital, la soledad y la inclusión de las personas mayores y otros colectivos
vulnerables, concluyen las entidades sociales.
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“Los ayuntamientos estamos 
abandonados por el Gobierno” P. 28

J. Mª García Urbano Vicep. de la FEMP
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José María García Urbano Vicepresidente de la FEMP y alcalde de Estepona

ALEX ZEA

Marta Ramos MÁLAGA.  

El alcalde más votado de España en 
las últimas elecciones municipales 
cumple una década al mando de Es-
tepona, una de las principales ciu-
dades de la Costa del Sol, que la lo-
grado transformarse con importan-
tes inversiones municipales. 

Alcanza el ecuador de la legislatu-
ra, una de las etapas más comple-
jas de las últimas décadas marca-
da por la pandemia ¿Qué ha sido lo 
más complejo de estos dos años de 
mandato? 
Este mandato lo iniciamos como 
una continuidad de nuestro mode-
lo de gestión; si bien, el último año 
ha está marcado por el impacto de 
la pandemia pero, sin duda, Este-
pona tiene una base sólida para su 
recuperación económica y social. 
El Ayuntamiento reaccionó con ra-
pidez, desde el primer día, movili-
zando el mayor volumen de inver-
sión pública de la historia de la ciu-
dad y en estos momentos, la sensa-
ción que percibo es que la ciudad 
está nuevamente viva. 

Y ¿Qué grandes retos le quedan co-
mo alcalde en la otra mitad de la le-
gislatura? 
Tenemos por delante importantes 
proyectos y grandes perspectivas 
de futuro. La ciudad se abrirá al mar 
con la integración del entorno del 
faro en la ciudad. Este proyecto con-
seguirá integrar este enclave privi-
legiado junto al mar con el centro 
de la ciudad, posibilitando la crea-
ción de un balcón al Mediterráneo 
que se convierta en un nuevo foco 
de atracción turística en consonan-
cia con nuestro proyecto ‘Estepo-
na, Jardín de la Costa del Sol’. Asi-
mismo, vamos a seguir trabajando 
para que Estepona se convierta en 
ciudad universitaria; además de cul-
minar los proyectos que ya tenemos 
en marcha. En estos momentos, ya 
tenemos cumplido el 70 por cien-
to del programa electoral de 100 
medidas con el que concurrí en las 
pasadas elecciones municipales. 
 

Una dura pandemia en la que los 
Ayuntamientos han jugado un pa-
pel muy importante como la admi-
nistración más cercana al ciudada-
no. ¿Se han sentido los alcaldes 
abandonados por el Gobierno ? 
Los ayuntamientos, casi un año y 
medio después de la pandemia, se-
guimos sin recibir ni un solo euro 
de ayuda por parte del Gobierno de 
Pedro Sánchez. Todo ello, pese a 

que hemos ejercido de muro pro-
tector, de auxilio a nuestros veci-
nos, que acudían a la administra-
ción más próxima en busca de ayu-

da, y que nuestros ingresos se han 
visto mermados también a conse-
cuencia de la pandemia. A diferen-
cia de lo que ocurre en otros países 

de nuestros entorno, los ayunta-
mientos en España estamos hacien-
do frente en solitario a la crisis so-
cioeconómica generada por la pan-
demia, abandonados y castigados 
por el Gobierno más antimunicipa-
lista de la historia.  
 

¿Cuáles son las principales recla-
maciones de la FEMP al Gobierno 
de cara la recuperación económi-
ca? 
Hay dos reivindicaciones que lle-
vamos pidiendo de forma unánime 
todos los grupos políticos de la 
FEMP. En primer lugar, la habili-
tación de un sistema de ayudas pa-
ra todos los ayuntamientos, que per-
mita hacer frente a las dificultades 
económicas ocasionadas por la cri-
sis del coronavirus, con especial re-
ferencia a un fondo incondiciona-
do de 4.000 millones de euros. Por 
otro lado, la participación de las en-
tidades locales en los fondos euro-
peos de recuperación en porcenta-
je mínimo del 14,16%, que es el equi-
valente al gasto local en España res-
pecto del gasto público total en el 

“Los ayuntamientos estamos 
abandonados por este Gobierno”

país. El dinero no es del Gobierno, 
es de todos los españoles y debe ha-
cerlo llegar a los ciudadanos.  

Y este año también cumple usted 
una década al frente del Ayunta-
miento de Estepona.  ¿Cuáles diría 
que han sido sus principales hitos 
como regidor?  
 Convertir la ciudad en lo que es hoy 
requirió de un gran esfuerzo de ges-
tión. La ciudad de 2011 estaba su-
mida en su peor momento, con un 
ayuntamiento a punto de colapsar 
y una ciudad abandonada. La deu-
da heredada superaba los 300 mi-
llones de euros; el Ayuntamiento 
acumulaba 1.500 pleitos como de-
mandado. En la cuenta municipal 
de subvenciones faltaban cuatro mi-
llones de euros y las obras para las 
que habían sido destinadas esas can-
tidades estaban sin ejecutar; En ju-
nio de 2011 ya se había consumido 
el 87% del presupuesto de ese ejer-
cicio y la plantilla municipal supo-
nía el 110% de los ingresos munici-
pales.  Hoy, el Ayuntamiento es una 
administración saneada, al servicio 
del ciudadano. Ya hemos pagado 
más de 220 millones de euros de 
deuda heredada de 300 millones.

Municipalismo: 
“Los 
Ayuntamientos 
estamos haciendo 
frente en solitario  
a la crisis” 

Next Generation: 
“El dinero de los 
Fondos Europeos 
no es del Gobierno, 
es de todos los 
españoles” 

Política:  
“No se trata de  
una confrontación, 
sino de acabar  
con el menosprecio 
del Gobierno”

¿Qué planes maneja 

para acelerar la 

recuperación 

económica tanto en el 

Ayuntamiento como 

en la FEMP? 

En la ciudad, ya nos 

encontramos inmersos 

en el proceso de 

contribuir a esa 

recuperación 

económica y social.  

En la FEMP, vamos a 

seguir reivindicando  

de forma unánime  

una mayor sensibilidad 

hacia los 

ayuntamientos.  

No se trata de una 

confrontación política, 

sino de acabar con  

el menosprecio  

del Gobierno a los 

ayuntamientos.

Para leer más 
www.eleconomista.es/kiosco/
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este periodo de tranquilidad por-
que, según dicen en Podemos, la 
tregua se acabó. “El desastre elec-
toral del 4-M y la elección de una 
nueva cúpula nos ha obligado a 
mantener un perfil bajo, pero ya 
es hora de regresar a la batalla”, 
avisan en la formación morada. 
Con esta idea, se comenta que se 
está exigiendo a la vicepresidenta 

La lucha ERC-Junts por 
las ayudas europeas 

El acuerdo de Gobierno que, tras 
varios meses de negociaciones, 
lograron firmar Junts per Cata-
lunya y ERC para formar Govern 
tuvo siempre, como uno de sus 
grandes escollos, el manejo de los 
fondos europeos. Una de las que-
jas de Carles Puigdemont se de-
bió a la creación del Comité Ase-
sor de los Fondos Next Generation 

impulsado por Pere Aragonés al 
final de la anterior legislatura y 
presidido por el economista y 
concejal de ERC, Miquel Puig. A 
pesar de ello, se pactó que el re-
parto lo realizarían ambas forma-
ciones. Pues bien, la tregua ha du-
rado bastante poco, ya que el con-
sejero de Economía, Jaume Giró, 
ha creado la Secretaría de Asun-
tos Económicos y de Fondos Eu-
ropeos y la Dirección General de 
Fondos Europeos, que lidera Ma-
riona Sanz. Según comentan por 
el Parlament los diputados de 
ERC están bastante molestos con 
este nuevo organismo ya que, di-
cen, rompe el acuerdo alcanzado 
de reparto igualitario al 50% en-
tre los dos partidos independen-
tistas. “Giró ha dado atribuciones 
ejecutivas a la Secretaría mientras 
que el Comité que lidera Puig se 
ha quedado como un mero órga-
no consultivo”, dicen en el parti-
do de Oriol Junqueras. Las fuen-
tes añaden que aún es pronto para 
saber si este problema podría lle-
var a tensar el acuerdo de Gobier-
no, aunque desde ERC avisan que 
“no descartamos nada”.      

Podemos reclama a Díaz 
más dureza con Sánchez 

En el PSOE se congratulan de que 
el Podemos actual de Ione Bela-
rra cree muchos menos proble-
mas en el Ejecutivo que el lidera-
do por Pablo Iglesias. Sin embar-
go, más vale que Pedro Sánchez 
y los suyos hayan disfrutado de 

Yolanda Díaz que encabece la re-
vuelta y, para empezar, “se mues-
tre más dura con el Gobierno en 
temas claves como el Salario Mí-
nimo Interprofesional”.  

 El récord que está      
cerca de batir el Gobierno  

Desde que fuera nombrado presi-
dente del Gobierno en junio de 
2018, Pedro Sánchez ha promul-
gado 92 decretos ley. De seguir 
con este ritmo, se convertirá en el 
presidente que más rápido alcan-
za los cien, y con mucha diferen-
cia. Un récord que muchos consi-
deran “triste” al evidenciar las ve-
ces que el Ejecutivo ha obviado el 
necesario debate parlamentario. 

El Tsunami

La formación 
‘morada’ ve en el 
SMI una razón para 
retomar la presión 
sobre el PSOE

Miquel Puig, político de ERC. EE
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Cinco Días  Suplemento, 1

 Prensa Escrita

 30 782

 21 772

 38 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/06/2021

 España

 39 398 EUR (47,026 USD)

 396,68 cm² (63,6%)

 7453 EUR (8896 USD) 

Los bufetes piensan en 
verde para los fondos UE

 

J O S É  M I G U E L  BA R J O L A

M A D R I D

L
a revolución verde llega 

al sector legal. El terre-

moto provocado por los 

fondos Next Generation 

dejará en los países de 

la Unión una lluvia de 

750.000 millones de 

euros en ayudas a pro-

yectos de digitalización y transición eco-

lógica y, de paso, importantes cambios en 

el mundo de la abogacía. 

El sector demanda expertos en cuestio-

nes medioambientales para encarar horas 

de negociación y complejas licitaciones 

públicas, un escenario donde los letrados 

jugarán un papel importante. Desde que 

la Comisión Europea asignase las prime-

ras ayudas en enero, la abogacía vive su 

particular baile de fichajes. Cotizan al alza 

especialistas en áreas como administrati-

vo, nuevas energías y transición ecológica, 

pero también personas ajenas al mundo 

jurídico, como economistas, informáticos, 

ingenieros o matemáticos.

Sin ir más lejos, hace solo unas se-

manas Gómez-Acebo & Pombo (GA_P) 

incorporaba a sus filas a Vanessa Armas 

para reforzar el área de energía. Armas es 

experta en operaciones de financiación 

de proyectos de infraestructuras y ener-

gías renovables. El fichaje se suma al de 

Eduardo Orteu, experto en cuestiones de 

sostenibilidad, medioambiente y aguas, 

quien pasa al sector privado desde el Mi-

nisterio de Transición Ecológica. El bufete 

tiene claro que hay que estar preparado 

para dar asesoramiento cuando el grifo 

se abra del todo. “Hemos reforzado estas 

áreas para hacer frente a la llegada de los 

fondos de la UE con incorporaciones tanto 

en la oficina de Madrid como en Barcelona, 

en particular con abogados que tienen gran 

experiencia en la Administración pública”, 

apuntan sus socios. 

También hay cambios en Broseta. En 

abril, la firma anunció la llegada de Andrés 

Campaña como socio para reforzar el área 

de práctica de transición ecológica. Una 

jugada que no es casual, ya que el jurista 

atesora 16 años de experiencia en Iber-

drola. Su contratación, indica el despacho, 

“va más allá de la gestión inmediata de los 

fondos europeos para la recuperación”, 

aunque admiten que “su perfil es y será 

esencial en el ámbito del asesoramiento 

en estas ayudas”. 

—Continúa en P2

Los despachos 
refuerzan  
sus plantillas 

El sector demanda 
especialistas en 
medioambiente

GETTY IMAGES

El programa para la 
recuperación europea 
movilizará hasta 750.000 
millones de euros 

La fiebre ecológica no será 
pasajera y abrirá importantes 
nichos de negocio
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 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Cinco Días  Suplemento, 2

 Prensa Escrita

 30 782

 21 772

 38 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/06/2021

 España

 39 398 EUR (47,026 USD)

 491,96 cm² (78,9%)

 8628 EUR (10 298 USD) 

En portada

—Viene de P1

Los despachos internacionales también 

mueven ficha en la carrera ecológica. Bird 

& Bird amplió equipo en marzo con la bien-

venida en España a Alfonso Bayona, otro 

especialista en recursos naturales e in-

fraestructuras. Para Coral Yáñez, socia de 

derecho público y codirectora nacional del 

bufete, la llegada del experto al despacho, 

antes en Fomento de Construcciones y 

Contratas (FCC), “aporta una experiencia 

singular en el sector de la gestión de resi-

duos, la economía circular y el medioam-

biente”. “Bayona aúna una dilatada ex-

periencia en operaciones mercantiles y 

financieras en el sector energético y de las 

infraestructuras que nos permite ampliar 

nuestra base de clientes ante las nuevas 

oportunidades que se abren en los secto-

res de la energía y del medioambiente”, 

recalca Yáñez. 

Precisamente, en el mismo mes, la mul-

tinacional de abogados Dentons incorpo-

raba a Fermín Garbayo, ex Gómez-Acebo 

& Pombo, como nuevo líder de energía 

en España. Su currículum registra una 

dilatada experiencia en operaciones de 

adquisición y financiación de proyectos de 

energía renovable. Daniel Vázquez, socio 

director del departamento de derecho pú-

blico y medioambiente del bufete, señala 

que su fichaje “es una muestra más de 

nuestra decidida voluntad de acompañar 

a nuestros clientes en su transición hacia 

un modelo energético bajo en emisiones 

de carbono”.

Equipos multidisciplinares

De ser un área casi desconocida hace ape-

nas dos décadas, el derecho medioam-

biental ha pasado a ocupar la primera 

línea de los intereses de los despachos. 

¿Qué ha cambiado? Para Rosa Vidal, so-

cia directora de Broseta, los Acuerdos de 

París en 2015 y la definición de los Objeti-

vos de Desarrollo Sostenible por parte de 

Naciones Unidas marcaron un antes y un 

después. Desde entonces, “las firmas de 

servicios jurídicos han visto potenciados 

sus servicios de asesoramiento energético 

y medioambiental”, asegura la abogada. 

La enorme inversión en renovables 

de los últimos 15 años es, según Fermín 

Garbayo, solo la punta del iceberg del fe-

nómeno. La electrificación del transporte 

y los acuerdos de suministro de energía 

renovable a largo plazo (PPA, de power 

purchase agreement) han marcado una 

parte importante de la agenda de los le-

trados especializados en medioambiente.

Sin embargo, la transición ecológica 

será algo más que premiar el uso de re-

novables. El Pacto Verde (European Green 

Deal), firmado en 2019, marca el objetivo 

de conseguir una Unión Europea climática-

mente neutra en 2050, lo que plantea una 

auténtica revolución industrial. 

Este rumbo abre horizontes poco ex-

plorados por los abogados, explica Garba-

yo. Como los proyectos en el ámbito del 

hidrógeno verde, la potenciación de las 

centrales hidroeléctricas reversibles o la 

apuesta por la agricultura sostenible. La 

descarbonización de la industria también 

trae un filón de negocio para los despachos. 

El jurista asegura que “todas las firmas de 

nuestro entorno se están posicionando 

en atraer talento que permita responder 

a las demandas de nuestros clientes en 

estos sectores”. 

Criterios de reparto  

Los equipos jurídicos son los encargados 

de analizar si los proyectos candidatos a 

los fondos son lo suficientemente verdes, 

esto es, si cumplen los requisitos que mar-

ca el Plan de Recuperación, Transforma-

ción y Resiliencia de la Unión Europea para 

construir “una economía más preparada 

para los retos y las oportunidades de las 

transiciones ecológica y digital”. 

Para acceder a la financiación, los pro-

yectos pasan primero por la lupa de la Ad-

ministración. Las peticiones deben cumplir 

con los objetivos del plan y presentar una 

idea que ayude a la transformación digital 

del país. Carlos Vázquez, socio coordina-

dor de derecho público de GA_P, expone 

que, en una primera fase, se estudia si 

el proyecto se adapta a los criterios y si 

sigue una política de referencia. Si pasa 

el filtro, se analizan las condiciones de 

cada convocatoria de forma más técnica. 

En este punto se miden factores como “el 

grado de cofinanciación, el tipo de gasto 

elegible o las condiciones subjetivas para 

ser beneficiario”, cuenta el letrado. 

El equipo de LABE Abogados recuerda 

que la propuesta “debe ser viable técnica, 

económica y financieramente”. Es necesa-

rio contar con un poder de autofinancia-

ción de al menos un 25%. Además, la idea 

debe fomentar el empleo y la diversifi-

cación de la producción para “atender a 

mercados de productos nuevos y adicio-

nales”, o bien, traer “una transformación 

fundamental” en un establecimiento que 

ya existe. 

Más en  

cincodias.elpais.com/agr/legal

Sede de la Comisión Europea, en Bruselas (Bélgica).

El despacho  
del futuro 

� Especialización. 

El viraje ecológico de-

mandará especialistas 

en derecho empresarial 

y administrativo, con 

una amplia mochila de 

experiencia en contra-

tación pública, pero 

también conocedores 

del sector energético. 

Por ejemplo, “no es 

posible prestar un buen 

asesoramiento en pro-

yectos de transporte 

canalizado de hidróge-

no si se carece de un 

conocimiento previo 

del funcionamiento del 

sistema gasista”, recal-

can los letrados de Bird 

& Bird. 

� Informes. Los pro-

fesionales de LABE 

Abogados apuestan 

por que los juristas 

trabajen codo con codo 

con “economistas, 

ingenieros, geólogos, 

informáticos y matemá-

ticos”, equipos multidis-

ciplinares que ayudarán 

a elaborar informes y 

dictámenes que guíen a 

los clientes. 

� Regulación. Daniel 

Vázquez, socio director 

de derecho público y 

medioambiente de Den-

tons España, coincide 

en que no es suficiente 

buscar expertos en 

derecho público que 

conozcan la ley aplica-

ble. En este sentido, el 

sector demanda “perfi-

les flexibles” que sepan 

transformar el conoci-

miento y resolver dudas 

técnicas, pero a la vez 

se sientan cómodos en 

“operaciones de fusio-

nes y adquisiciones, 

financiaciones o PPA”, 

resalta el jurista. 

� Cambio permanen-

te. Aunque los fondos 

Next Generation EU na-

cieron como la respues-

ta a la crisis sanitaria, la 

Unión Europea quiere 

sentar las bases de un 

cambio generacional en 

las formas de consumo 

y de producción. Rosa 

Vidal, socia directora 

de Broseta, subraya en 

esta dirección que la 

apuesta por el aseso-

ramiento en transición 

ecológica no será una 

moda en el sector legal, 

sino que “parte de una 

premisa estratégica de 

generación de valor a 

largo plazo”. 

Los planes deben incluir 
estrategias detalladas para 
afrontar los retos específicos 
de cada Estado miembro

Los clientes piden consejo 
legal, pero también que 
resuelvan dudas técnicas
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El Gobierno espera aprobar el 'techo de gasto' en julio y
presentar los PGE en septiembre
original

La ministra de Hacienda y portavoz del Gobierno, María Jesús Montero, durante su intervención en una rueda de prensa
junto a la vicepresidenta económica, Nadia Calviño. EFE

El Gobierno espera aprobar el límite de gasto no financiero, conocido como 'techo de gasto', a
lo largo del mes de julio y dejar así preparado el terreno sobre el que diseñar los
Presupuestos Generales del Estado (PGE) de 2022, que espera presentar en septiembre,
siguiendo los plazos habituales, para su entrada en vigor el 1 de enero del próximo año.
Así lo indicaron fuentes del Ejecutivo, que señalaron que "posiblemente" el 'techo de gasto'
sea aprobado en Consejo de Ministros en julio, aunque, de no hacerlo, quedaría aplazado a
septiembre.
El 'techo de gasto' es aprobado cada año por el Consejo de Ministros para establecer el límite
de gasto sobre el que posteriormente serán diseñados los Presupuestos Generales del Estado,
por lo que es considerado la antesala de la posterior tramitación presupuestaria.
Para la elaboración de los Presupuestos de 2022 el Gobierno tendrá en cuenta tanto la
entrada de los fondos europeos Next Generation, que servirán para ejecutar el Plan de
Recuperación, Transformación y Resiliencia, como el mantenimiento por parte de la Comisión
Europea de la suspensión de las reglas fiscales, que ha permitido a los países miembro
incumplir los objetivos de déficit y deuda anteriores a la crisis de la Covid-19.
De esta forma, los objetivos de déficit y deuda seguirán sin ser de obligado cumplimiento por
tercer año consecutivo, con el objetivo de permitir a los países un mayor margen fiscal para
estimular la economía y terminar de hacer frente a la crisis sanitaria y económica de la Covid-
19.
Ante la ausencia de objetivos de déficit y deuda de obligatorio cumplimiento, una vez el
Consejo de Ministros apruebe el 'techo de gasto' podrá presentarlo en el Congreso de los
Diputados a modo informativo, ya que este elemento de la estabilidad presupuestaria no
requiere ser votado por las Cámaras, algo que sí sucede con los objetivos de estabilidad.
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En cualquier caso, las previsiones realizadas por el Gobierno en abril estiman que el déficit
público se reducirá en 2022 al 5%, desde el 8,4% con el que prevé cerrar 2021, mientras que
en el caso de la deuda espera que se reduzca del 120% de 2020 al 119,5% en 2021 y al
115,1% en 2022.

Presupuestos
Por otro lado, fuentes del Ministerio de Hacienda señalaron que la intención del Ejecutivo es
presentar los Presupuestos de 2022 según el calendario ordinario, en septiembre, para que su
tramitación parlamentaria se desarrolle en el último trimestre del año y las nuevas cuentas
públicas entren en vigor el 1 de enero.
De cumplir estos plazos, sería la primera vez desde 2016 en la que los Presupuestos son
aprobados en los tiempos establecidos por la Constitución, cuyo artículo 134 establece que el
proyecto de PGE debe presentarse al Congreso de los Diputados "al menos tres meses antes
de la expiración de los del año anterior", o lo que es lo mismo, antes de finalizar septiembre.
En concreto, las cuentas de 2017 y 2018, durante el Gobierno de Mariano Rajoy, fueron
tramitadas ya con el ejercicio correspondiente en curso, mientras que en 2019 y 2020 no llegó
a haber unas cuentas públicas nuevas, ya que en 2019 el proyecto presentado por el
Gobierno entonces monocolor del PSOE fue rechazado por el Congreso y en 2020 ni siquiera
llegaron a presentar unas cuentas.
Por su parte, los Presupuestos de 2021 fueron presentados ya a finales de octubre, pero tras
una tramitación parlamentaria exprés de menos de dos meses estuvieron aprobados a tiempo
para entrar en vigor el 1 de enero.
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Predif y Fundación ONCE piden que la accesibilidad sea criterio
trasversal para acceder a los fondos Next Generation
Agencias  •  original

MADRID, 27 (SERVIMEDIA)
La Plataforma Representativa Estatal de Personas con Discapacidad Física (Predif) y
Fundación ONCE reclaman que la accesibilidad sea “un criterio transversal” y que se “tenga
en cuenta” a la hora de adjudicar recursos de los fondos europeos del ‘Next Generation’ para
la recuperación económica tras la pandemia de Covid-19.
Así lo pusieron de manifiesto durante un diálogo organizado en Servimedia sobre 'La
Oportunidad del Turismo para Todos’, donde el presidente de Predif, Fran Sardón, presentó un
proyecto piloto desarrollado por su entidad dirigido a la formación de asistentes personales
para garantizar el acceso al ocio y al turismo a las personas con discapacidad en los lugares
de destino.
Se trata de “formar una bolsa de asistentes personales a los que las agencias de viajes, los
tour operadores y las propias personas con discapacidad puedan acudir en los lugares de
destino para contratarles las horas que sean necesarias, a fin de cubrir sus necesidades”,
explicó.
Sardón recordó que la Convención sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad de
Naciones Unidas ha reconocido el turismo y el acceso al ocio y la cultura "como derechos
básicos de las personas, no como lujos, que nos permiten conocer otras culturas y lugares y
conocernos mejor”.
De ahí la necesidad de garantizar un turismo accesible, y apuntó que “este es el momento
para que, de la mano de los fondos europeos, demos ese salto de calidad y consigamos que
España sea un país para todos“. “Tenemos muchas esperanzas puestas en los fondos ‘Next
Generation’”, y reclamó que la accesibilidad universal sea un “criterio transversal” a la hora de
adjudicarlos.
El director de Accesibilidad Universal e Innovación de Fundación ONCE, Jesús Hernández,
insistió también en la necesidad de vincular la concesión de estos fondos a cumplimiento de
requisitos de accesibilidad universal por parte de los proyectos.
Denunció que “se sigue construyendo no accesible, se siguen diseñando y desarrollando webs
y aplicaciones no accesibles, abriendo transportes no accesibles, etc”. Y eso a pesar de que
en España "tenemos desde hace tiempo los criterios, las normas y las herramientas necesarias
para evitarlo”.
Señaló cómo las administraciones públicas incumplen el Real Decreto 1111/2018 y la directiva
europea sobre accesibilidad de las web y aplicaciones móviles del sector público, que obliga a
que todas las páginas desde 2018 o 2020 (en función de su fecha de publicación) y las app
desde el 23 de junio de 2021 sean 100% accesibles para las personas con discapacidad.
“Excusas no queda ninguna, pero sigue ocurriendo”, criticó.
TRASVERSALIDAD
De ahí la necesidad de que la accesibilidad sea considerada un criterio a cumplir para recibir
fondos del Plan de Reconstrucción. Hernández subrayó que ya hay fondos europeos
específicos para el desarrollo de proyectos de fomento de la accesibilidad, como los 100
millones de euros contenidos en el Plan España País Accesible, anunciado por el Ministerio
de Derechos Sociales y Agenda 2030.
Sin embargo, recalcó que “no debemos quedarnos ahí” y reclamó que la accesibilidad sea un
requisito imprescindible para que cualquier obra, proyecto o nueva idea salga adelante.
“Igual que en España ya ningún edificio se construye sin todos los requisitos técnicos de
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seguridad”, hay que lograr que la misma situación ocurra en los temas relativos a la
accesibilidad porque “sigue habiendo muchos edificios nuevos que se inauguran sin cumplir
ninguno de estos criterios”.
Lo mismo sucede con los destinos turísticos, los transportes, los productos audiovisuales, las
páginas web, Las Tecnologías de la Información y la comunicación, etc. De hecho, “muchos
elementos digitales que nos facilitan la comunicación tienen carencias en la accesibilidad”,
denunció Hernández.
Por eso, quiso “hacer una llamada de atención: lo digital hace mucho que vino para
quedarse", pero la pandemia de la Covid-19 ha acelerado todo este proceso, y “tenemos que
incorporar criterios de accesibilidad y diseño para todos” en estos elementos.
“Otro objetivo de los fondos ‘Next Generation’ es impulsar la digitalización de la economía de
los países europeos”, prosiguió, y por eso “debemos asegurarnos que tales proyectos de
digitalización incluyen criterios de accesibilidad”.
Finalmente, el director técnico de Accesibilidad, Turismo y Ocio Inclusivo de Predif, Miguel
Carrasco, resaltó que “después de toda gran crisis llega una época de grandes oportunidades”.
“Hay muchas ganas de viajar, de volver a hacer turismo, y tenemos que aprovechar esos
fondos para que la accesibilidad llegue también al sector del turismo y del ocio”. “Vemos que
cada vez existe más sensibilización en este ámbito y cada vez más operadores se interesan
por este tipo de iniciativas”, concluyó.
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"Las ayudas europeas deben ayudar a dinamizar las empresas"
 y qué es lo que necesitan los trabajadores y las trabajadoras de esas empresas, donde efectivamente hay
que tener también en cuenta que estas ayudas europeas tienen que tener una vertiente social importante
en un momento donde todavía no nos hayamos recuperado de la crisis del 2008 y la hemos enlazado con
la nueva crisis y que en esas condiciones tenemos a muchas personas que están o en el límite de la
pobreza, en un momento donde la
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(50%), encabezados por su 
presidenta, Beatriz Corredor. 
La junta de esta semana del 
operador de las redes de alta 
tensión aprobará, previsible-
mente, la entrada de tres con-
sejeros, entre ellos, Elisenda 
Malaret, jurista y exdiputada 
del PSC, que sustituye a Al-
berto Carbajo (que cumple 70 
años, máximo permitido por 
los estatutos). Su llegada com-
pensa la salida de María José 
García Beato, a la que reem-
plaza Marcos Vaquer.  

En Bankinter ocupan cinco 
de los once puestos (45,4%); y 
en IAG, cinco de 12 (41,7%). 
En CaixaBank, Cellnex y San-
tander representan el 40%. 
Tras la fusión con Bankia, 
CaixaBank mantiene en seis 
la presencia femenina de un 
consejo de 15 miembros. 

A punto de alcanzar el 40% 
está Amadeus. La junta de ac-
cionistas acaba de ratificar la 

incorporación al consejo de 
Amanda Mesler (experta en 
negocios y comercio, es la 
CEO de Cashflows Europe) y 
de Jana Eggers (CEO de Nara 
Logics, empresa dedicada a la 
inteligencia artificial en el 
área de neurociencias). Susti-
tuyeron a Pierre-Henri Gour-
geon y José Antonio Tazón. 

GOBIERNO CORPORATIVO

Ana Medina. Madrid 

El 33% de los puestos de los 
consejos de administración 
del Ibex están ocupados ya 
por mujeres, tras los últimos 
nombramientos ratificados 
por las juntas generales de ac-
cionistas celebradas por las 
empresas del selectivo. Esta 
cifra supone casi dos puntos 
más respecto al dato de fina-
les de 2020 (31,26%) y un paso 
para alcanzar el porcentaje 
indicado por la CNMV. En la 
última revisión del Código de 
buen gobierno, el regulador 
de los mercados elevó al 40% 
en 2022 la recomendación re-
lativa a la presencia de muje-
res en los consejos de la Bolsa. 

Este año, el Ibex ha desig-
nado a 21 nuevos consejeros, 
de los cuales 12 son mujeres. 
Ellas ocupan actualmente 146 
puestos en el órgano de admi-
nistración, aunque, al menos, 
diez de ellas simultanean su 
presencia en dos consejos.  

Es el caso de Ana Palacio 
(Enagás y PharmaMar), Cari-
na Szpilka (Grifols y Meliá),  
Catalina Miñarro (ACS y 
Mapfre), Isabel Torremocha 
(Indra y Repsol), Arantza Es-
tefanía Larrañaga (Cie Auto-
motive y Repsol), Laura Gon-
zález Molero (Acerinox y Vis-
cofan) y Leticia Iglesias (Aena 
y Acerinox). Aurora Catá, que 
era miembro del consejo de 
Banco Sabadell, entró en fe-
brero en el de Repsol, al finali-
zar el mandato de Maite Ba-
llester. Alicia Reyes, vocal 
también de Sabadell, se unió 
al consejo de Ferrovial en ma-
yo. La junta de Acciona, que 
se celebra esta semana, apro-
bará, previsiblemente, la in-
corporación de la consejera 
delegada de Bankinter, María 
Dolores Dancausa. Con esta 
entrada, el grupo de infraes-
tructuras y energía contará en 
su consejo de administración 
con cuatro féminas, que su-
pondrán el 33,3% del total. 

Un tercio del consejo   
De hecho, 23 de las 35 empre-
sas del Ibex cuentan con una 
tercera parte de mujeres en 
sus consejos, superando la re-
comendación del 30% fijada 
por la CNMV para 2020.   

Pero seis compañías tienen 
ya más del 40% establecido 
para 2022. En Red Eléctrica 
son seis de doce consejeros 

Las mujeres ocupan el 33% 
de los consejos del Ibex
DIVERSIDAD/ El índice avanza hacia el objetivo del 40% en 2022, que ya cumplen 
seis compañías: Red Eléctrica, Bankinter, IAG, CaixaBank, Cellnex y Santander.

Amanda Mesler, consejera inde-

pendiente de Amadeus.

Clarisa Lins, consejera indepen-

diente de ArcelorMittal.

Aurora Catá, consejera de 

Repsol y Banco Sabadell.

Hildegard Wortmann, consejera 

independiente de Ferrovial.

Natalia Fabra, consejera inde-

pendiente de Enagás.

Independientes

Ocho de cada diez 

consejeras del Ibex 

ocupan su posición como 

independientes. Frente a 

ellas, sólo tres ejecutivas: 

la presidenta de 

Santander, Ana Botín; y 

las consejeras delegadas 

de Bankinter, María 

Dolores Dancausa;  

e Indra, Cristina Ruiz. 

El porcentaje de mujeres su-
be del 23% de 2020 al 38,5% 
(cinco de trece). Es el mismo 
porcentaje de Indra y Merlin 
(38,5%), con cinco mujeres en 
un consejo de 13 vocales. 

Incorporaciones 
Entre las empresas del Ibex 
que han sumado presencia fe-
menina figura ArcelorMittal.  
Clarisa Lins, experta en estra-
tegia, sostenibilidad y gobier-
no corporativo, se unió en ju-
nio al consejo como indepen-
diente. El grupo siderúrgico 
tiene una cuota del 36,3%. 

Enagás la subió al 33,3% en 
mayo al designar a Natalia Fa-
bra (experta en economía de 
la energía y transición energé-
tica) y a Mayte Arcos (teleco-
municaciones y transforma-
ción digital). 

Ferrovial impulsó, asimis-
mo, la presencia femenina al 
33,3% en mayo con la entrada 
de Hildegard Wortmann 
(con amplia experiencia en la 
industria de automoción) y 
Alicia Reyes, especialista en 
banca y consejera de Sabadell. 

Cie Automotive sumó en 
junio a Suman Mishra, vocal 
dominical en representación 
de Mahindra & Mahindra, 
tras la desvinculación profe-
sional del grupo indio del an-
terior representante, Vanki-
puram Parthasrathy. Tiene 
ahora el 28,6%. 

Entre las empresas con me-
nor porcentaje femenino es-
tán Fluidra, donde Esther Be-
rrozpe es la única mujer de 
doce vocales (8,3%); y Solaria, 
con Elena Pisonero como uno 
de los seis vocales (16,6%).D
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Alfonso Bello Huidobro MADRID.  

La vuelta a la normalidad tras la es-
tabilización del coronavirus, ha pro-
vocado una mayor concienciación 
social sobre las acciones que reali-
zan las empresas detrás de sus aac-
tividades plenamente comerciales. 
La llamada responsabilidad social 
corporativa, ESG por sus siglas en 
inglés, deja de ser algo secundario 
para la población, que ahora mira 
más las acciones de sus compañías 
favoritas antes de consumir sus pro-
ductos y servicios. Esta situación se 
puede convertir en un arma de do-
ble filo para las empresas sino cum-
plen las expectativas de su público 
potencial, que puede recurrir a a 
otras opciones dentro del mercado. 

Según el último informe de la con-
sultora Llorente y Cuenca, titulado 
‘Cómo anticiparse a los nuevos ries-
gos reputacionales vinculados a 
ESG’, “El Índice de Confianza del 
Consumidor en el mes de mayo cre-
cía 11,2 puntos sobre el mes ante-
rior y se sitúa ya por encima de los 
resultados obtenidos desde julio del 
2019. Mejora también la valoración 
de la situación actual que llega a 
62,4 puntos, lo que supone 14 pun-
tos más que en Abril”,  esta situa-
ción, como comentamos, puede pro-
vocar un incremento proporcional 
de los riesgos  reputacionales de las 
compañías. “La lógica es sencilla: a 
un fuerte incremento de la confian-
za, como el que experimentamos 
en el momento actual, le sigue un 
fuerte incremento de los riesgos re-
putacionales si no se logra satisfa-
cer las expectativas generadas en 
la opinión pública. A mayores ex-
pectativas, mayor probabilidad de 
defraudar dichas expectativas con-
forme avancen los próximos me-
ses”, se lee en el informe. 

 La pregunta que se hacen ahora 
las empresas es: ¿Cómo puedo an-
ticiparme a la situación de estos rie-
gos reputacionales?. A través del 
análisis de LLYC, se puede obser-
var un auge en los criterios ESG que 
va más allá de una simple moda. Se-
gún este informe, “el interés mediá-
tico por estos criterios se ha incre-
mentado un 285% en los últimos 
seis meses en relación con la ten-
dencia en los 5 años anteriores”, por 
lo que se espera que esta tendencia 
se mantendrá en el tiempo. 

El crecimiento de estas expecta-
tivas se puede ver en todos los sec-
tores. Pero en términos absolutos, 
el número de menciones a estos cri-
terios de responsabilidad social cor-
porativa varía poco entre ellos. Más 
del 30% de las coberturas relacio-
nadas con los criterios ESG se cen-

. ISTOCK

La confianza del consumidor, un 
arma de doble filo para la empresa
El índice creció en mayo 11,2 puntos sobre abril, según el último informe de LLYC

Anticipación a los riesgos: 
aspectos clave a considerar

(más de 16.700 impactos registra-
dos hasta el 30 de mayo). Esta preo-
cupación crece especialmente en 
la opinión pública en los sectores 
de la salud, servicios financieros, 
energía, tecnología y restauración, 
que son algunos de los sectores más 
impactados por la pandemia. 

En términos absolutos, la preo-
cupación por el empleo se centra 
especialmente en el sector finan-
ciero (12,2% de los impactos), trans-
porte (9,4%), comercio al por me-
nor y mayo (9,4%), tecnología (8,3%) 
y ocio/restauración (8%). Estos son 
los sectores que han acumulado un 
mayor de informaciones relaciona-
das con ajustes de empleos o incer-
tidumbres ante la finalización de 
los ERTES el próximo otoño.  

El segundo de los asuntos rele-
vantes en la opinión pública tanto 
por menciones absolutas como por 
crecimiento (+70%) en los últimos 
seis meses es el de la igualdad de 
oportunidades. En términos relati-
vos, el mayor crecimiento de preo-
cupación por esta cuestión se da en 
los sectores de la salud, los bienes 
industriales y en el ocio/hostelería. 

No obstante, en datos absolutos, 
durante el primer semestre el ma-
yor porcentaje de informaciones 
vinculadas a la sostenibilidad me-
dioambiental afectan al sector de la 
agricultura (27% de los impactos), 
los servicios públicos de agua, gas 
y electricidad (11%) y el sector in-
mobiliario / construcción (9%). 

Finalmente, los aspectos relacio-
nados con el buen gobierno corpo-
rativo tienen también su importan-
cia, pero se relacionan sobre todo 
con las empresas cotizadas y muy 
especialmente con las del IBEX 35. 
Las noticias relativas a la comuni-
cación con el regulador se han in-
crementado en los últimos 6 meses 
un 97% en relación con el prome-

dio de los últimos cinco años, se-
guidas de la preocupación por el 
comportamiento de los Consejos 
(+68%) y de los Altos Directivos 
(+62%). 

Liderazgo ante el riesgo 
Este incremento de los riegos, que 
puede ir en aumento si continúan 
las tendencias en el futuro, sobre 
todo en relación a los temas de res-
ponsabilidad coorporativa, supo-
nen un reto para el liderazgo de las 
compañías, tanto en los mercados 
como para sus líderes. 

Para ello, las compañías deben 
considerar tomar mediadas, como  
incorporar estrategias en materia 
de ESG; implicar a la compañía en 
el cumplimiento de los ESG; o pro-
mover la narrativa coorporativa con 
sus stakeholders.

tran en el sector financiero, lo que 
confirma la expectativa dentro del 
mundo de la inversión t trasladado 
al resto de sectores económicos. 

Esta preocupación empresarial, 
se traslada rápidamente al consu-
midor a los consumidores. Según 
este informe, ahora los consumido-
res son más conscientes, mucho más 
comprometidos con su entorno y 
con la reactivación de los negocios 
y productos locales, por lo que es-
peramos un cambio hacia la com-
pra de productos de cercanía y la 
incorporación de productos soste-
nibles a su cesta de la compra. 

¿Dónde están los riesgos? 
 La preocupación con mayor impac-
to en los medios de comunicación 
durante el primer semestre de 2021 
ha sido la protección del empleo 

La mayoría de las empresas coti-

zadas incluyen ya el riesgo repu-

tacional en sus informes finan-

cieros aunque en muchos casos 

no se analizan riesgos reputacio-

nales sino los impactos reputa-

cionales de otros riesgos más 

clásicos. En los próximos meses 

cinvendría considerar los si-

guientes aspectos: 

1. El interés mediático. 

2. La evolución del activismo or-

ganizado en torno a las cuestio-

nes mencionadas. 

3. El seguimiento por parte de 

analistas y prescriptores. 

4. La regulación 

5. La judicialización y el tipo de 

sanciones por incumplimientos 

6. El nivel de personalidades in-

volucradas 

7. La asociación de las expectati-

vas con el sector  

y con la evolución del país. 

8. La propia reputación y lideraz-

go de la compañía que aumenta-

rá el impacto en caso de quiebra 

de expectativas. 

9. La exposición de la compañía 

a las cuestiones ESG. 

10. El perfil de las personas afec-

tadas

El interés mediático 
por estos criterios 
se ha incrementado 
un 285% en los 
últimos 6 meses
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Directivos, expertos e investigadores de la Región apuestan por la
RSC como "motor de cambio"
original
MURCIA, 27 (EUROPA PRESS)
Nace 'Más RSC', una asociación de carácter profesional y sin ánimo de lucro, que agrupa a
directivos, expertos, profesores e investigadores de la Región de Murcia del ámbito de la
Responsabilidad Social Corporativa (RSC). Se trata de un colectivo compuesto por ex alumnos
y alumnas del Máster en RSC y el Curso de 'Agente de Igualdad Empresarial en la RSC', así
como amigos y amigas de la Cátedra de RSC de la Universidad de Murcia (UMU).
'Más RSC' se presentó formalmente a la sociedad murciana el pasado 16 de junio en la
Facultad de Economía y Empresa de la UMU, en el evento la #NocheRSC, que reunió a más
de 200 personas del mundo de la empresa, la universidad, las administraciones públicas y el
tercer sector relacionadas con la sostenibilidad.
La RSC es la forma de dirigir las organizaciones basada en la gestión de los impactos que su
actividad genera sobre sus grupos de interés, el medio ambiente y la sociedad en general.
Inicialmente considerada una ventaja competitiva y realizada de carácter voluntario, en los
últimos años ya se considera un activo empresarial. HACIA UN MODELO MÁS SOSTENIBLE
Esta asociación tiene por objetivo que la RSC sea "motor de cambio empresarial, institucional
y en la sociedad murciana en general", para que así podamos "debatir, reflexionar y resetear
ámbitos como la educación, los recursos humanos, la economía o la transparencia y, en
general, avanzar hacia un modelo más sostenible, más comprometida y más humano".
Por todo ello, 'Más RSC' nace para "ser un punto de encuentro entre los profesionales de la
RSC y poder cambiar las organizaciones con un criterio estratégico, instaurando en las
empresas e instituciones la Responsabilidad Social como modelo de gestión". Por ello, cuenta
con cinco áreas de trabajo: educación, bolsa de empleo, formación continua, reconocimiento y
buenas prácticas y, por último, relaciones institucionales.
En paralelo, también ofrecerán formación especializada para aquellos profesionales
interesados en economía circular, la ética, la transparencia, la sostenibilidad, el Buen
Gobierno, los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el Bien Común o el voluntariado.
El presidente de esta asociación es el director de RRHH y RSC de Eversia, Francisco José
Bastida. La junta directiva la conforman como vicepresidenta Beatriz Noguera; como secretaria,
Encarna Hernández; y como tesorero, Antonio Javier Martínez.
Además, figuran como vocales, Lucio Fernández, Eva Conesa, Carlos de Quinta, Beatriz
Salazar, Antonio Barquero, Rafael de Paz, así como el vicerrector de Responsabilidad Social y
Transparencia de la UMU y Director de la Cátedra de RSC, Longinos Marín; el Director de
Formación de la Cátedra de RSC y profesor de Marketing de la UMU, Pedro J. Cuestas, la
responsable del Área de Igualdad de BNFIX e investigadora de la Cátedra de RSC, Ana
Jiménez-Alfaro.
También la Directora de Proyectos de la Cátedra de RSC e investigadora, Sylvia L. Davis; la
responsable de Marketing de la Cátedra de RSC, Ana Isabel Ríos; y el responsable de
Comunicación e investigador de la Cátedra de RSC de la UMU, Roberto Fuentes.
La sede de 'Más RSC' se encuentra en el despacho D011 de la Facultad de Economía y
Empresa de la UMU, situada en el Campus de Espinardo (Murcia). Los interesados en formar
parte de Más RSC han de cumplimentar el formulario on line disponible en la página web
www.masrsc.es.
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ANÁLISIS 
Por Salvador Arancibia

La recuperación  
ya está, pero empieza 
a preocupar el día 
después P15
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La recuperación ya está, pero  
empieza a preocupar el día después

L
a recuperación de la economía, su vigor y 
su mantenimiento a medio plazo; el papel 
de los fondos europeos que deben llegar; 

los temores a repuntes de la tasa de inflación y 
las posibles consecuencias de ello; el futuro de 
los tipos de interés y la necesaria consolidación 
fiscal para recuperar los equilibrios perdidos 
por la crisis son las cuestiones centrales sobre las 
que han hablado la semana pasada ministros, 
responsables de organismos reguladores y su-
pervisores y presidentes, consejeros delegados y 
altos directivos de compañías en el marco de la 
Universidad Internacional Menéndez Pelayo. 

El INE publicó el jueves pasado el dato de 
evolución del PIB en el primer trimestre del año 
(-0,4%) mejorando ligeramente el avance que 
había hecho hace unas semanas después de que 
en los días previos se hubiera confirmado, por 
parte de los principales servicios de estudios y 
mediante indicadores adelantados, que la activi-
dad en el segundo trimestre crecerá en tasas in-
tertrimestrales muy fuertes (el 20%, según el 
presidente de BBVA, Carlos Torres) de forma 
que en el conjunto del año el PIB aumente por 
encima del 6% y aun por encima en 2022. 

Aunque no quiso dar cifra, la vicepresidenta 
segunda del Gobierno, Nadia Calviño, sí se su-
mó al optimismo de la recuperación basándose 
en los datos de afiliación a la Seguridad Social 
de los últimos meses y en el fuerte descenso de 
las personas registradas en los ERTEs. Luis de 
Guindos, vicepresidente del BCE, hizo lo mis-
mo al recordar la revisión al alza que esa institu-
ción ha hecho recientemente de sus proyeccio-
nes macroeconómicas para el conjunto de la 
zona euro y en las que la economía española se-
rá la que más aumente en estos dos ejercicios. 

Solución de los problemas 
El gobernador del Banco de España, Pablo 
Hernández de Cos, advirtió que si bien la eco-
nomía española va a registrar durante los pró-
ximos trimestres fuertes tasas de crecimiento 
estas no nos deben “impresionar” por su mag-
nitud de forma que nos lleve a pensar que se 
han solucionado todos los problemas. El gober-
nador señaló que ahora es el momento de “po-
ner el peso de la atención en el medio plazo” y 
no en el corto, ya que ahora estamos en la terce-
ra fase de la pandemia después de haber pasado 
dos en las que la primera lo importante fue 
reaccionar de manera inmediata ante la parali-
zación de la economía y en la segunda fase, lo 

relevante fue mantener todos los estímulos 
monetarios y fiscales,  pero empezando a focali-
zarlos sobre las personas y los sectores que más 
lo necesitaban porque en otros había empeza-
do ya la recuperación de la actividad. 

“En el momento actual, aunque se va a produ-
cir un crecimiento vigoroso y significativo, sigue 
siendo muy necesario el estímulo fiscal y mone-
tario, precisamente para no frustrar dicho creci-
miento”, dijo Hernández de Cos, pero ya hay 
que “prestar atención a los daños estructurales 
de la economía que van a empezar a dejarse sen-
tir y hay que poner el peso en el medio plazo” de 
forma que se garantice la sostenibilidad del cre-
cimiento poniendo en marcha las reformas es-
tructurales necesarias para conseguirlo y empe-
zando a diseñar un plan de reequilibrio de las 
cuentas públicas “para empezar a ejecutarlo 
con prudencia cuando la economía haya asenta-
do su recuperación”. 

Aunque el índice de inflación se situó en el 
2,7% en el pasado mes de mayo y la previsión pa-
ra el conjunto del ejercicio es que cierre diciem-
bre en el entorno del 3% –con un IPC medio del 
1,8% durante 2021– no parece que sea un ele-
mento de preocupación, salvo para los respon-
sables sindicales, ya que se trataría de un factor 
temporal, que tenderá a corregirse cuando el 
‘efecto base’, por la caída de precios del año pa-
sado, pase. No obstante, Guindos alertó de que 
debería vigilarse que no se produjeran situacio-
nes de segunda vuelta en la evolución de los pre-

cios por posibles subidas salariales o la cronifi-
cación de precios de algunos productos y servi-
cios que pudieran echar por tierra esa evolución 
a la baja de la inflación que se prevé tendrá lugar 
a partir del próximo año. 

Aunque todos los intervinientes mantuvieron 
que en las circunstancias actuales, y a pesar de la 
recuperación de la actividad, está claro que se 
deben prolongar las actuales políticas fiscales y 
monetarias que aseguren la existencia de liqui-
dez suficiente para que funcionen el Estado y las 
empresas, lo que empieza a pesar en el ambiente 
es la necesidad de ir diseñando un plan de ree-
quilibrio de las finanzas públicas más allá de la 
mejora automática que el mayor crecimiento 
del PIB provocará tanto porque serán necesa-
rios unos menores gastos derivados de la crisis 
(especialmente los estabilizadores automáticos 
como el gasto en desempleo y en la financiación 
de los ERTEs) como porque habrá mayores in-
gresos por el aumento de la recaudación fiscal. 

Esta vía de reducción del déficit será insufi-
ciente y por ello, en palabras de la presidenta de 
la AIREF, Cristina Herrero, es necesario actuar 
tanto por la vía de la racionalización de algunos 

otros gastos como por la parte de los ingresos  
con modificaciones impositivas que permitan 
mayores ingresos. Herrero llamó la atención al 
señalar que, aunque los tipos de interés están en 
unos niveles históricamente bajos y se espera 
que se mantengan así durante bastante tiempo, 
lo que está claro es que en algún momento ten-
drán que subir y eso supondrá un claro encare-
cimiento del servicio de la deuda. Si los tipos su-
bieran un punto, dijo, la factura del pago de la 
deuda subiría 15.000 millones de euros en tres 
años, lo que dificultaría enormemente los es-
fuerzos por reducir el déficit público y conse-
cuentemente la deuda de las administraciones. 

El gobernador recordó que según las previ-
siones del Banco de España, la economía crece-
rá este año al menos el 6,2% y una cifra mayor 
en 2022 pero que no será ni siquiera en 2023 
cuando se recupere la tendencia de aumento 
del PIB que se había dibujado en 2019 antes del 
estallido de la crisis. Y eso se debe a que el creci-
miento potencial de la economía española “ya 
era muy bajo antes de la crisis y la pandemia no 
ha hecho otra cosa que deteriorarlo”. Por eso, 
en su opinión y para hacer sostenible la recupe-
ración, la puesta en marcha de reformas larga-
mente aplazadas sería imprescindible. 

Crecimiento a corto 
Aunque el crecimiento a corto está asegurado 
su magnitud depende de cómo se comporten 
algunas incertidumbres que se mantienen sien-
do la primera de ellas la evolución de la pande-
mia ya que, aunque gracias al aumento de la va-
cunación la situación mejora, aún puede provo-
car sobresaltos. La correcta utilización de los 
fondos europeos [se espera que contribuyan en 
los tres próximos años con una aportación me-
dia al PIB de 1,5% puntos] es otra de las cuestio-
nes que pueden influir. Lo mismo que lo que 
ocurra con la evolución del consumo de los ho-
gares y la posible utilización del consumo for-
zoso embalsado durante la crisis y cómo evolu-
cionará el sector turístico, tan esencial para la 
economía española. Otra incertidumbre que se 
despejará en los próximos meses es el alcance 
de la destrucción del tejido productivo. 

La cuestión de fondo, y sobre la que solo muy 
tangencialmente se hizo referencia a ella salvo 
en la intervención del gobernador, es cuál será 
el marco de actuación cuando confluyan el ini-
cio de la retirada de los estímulos monetarios 
del BCE con el ajuste presupuestario necesario 
para reducir el déficit público a los niveles com-
prometidos con las autoridades europeas. La 
posibilidad de que el pacto de estabilidad y cre-
cimiento sea revisado finalmente existe, pero 
no está claro que vaya a relajarse tanto como 
podría convenir.

“Hay que prestar atención a los 
daños económicos estructurales  
que se dejarán sentir en el medio 
plazo” según Hernández de Cos

POR DESCONTADO

Salvador Arancibia

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España, en la Universidad Internacional Menèndez 
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El PSOE prepara un ‘Bitcoin’ 
público para controlar el dinero  
PÁG. 27
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el control sobre la oferta de dinero 
y establecer un control político de 
todo el dinero. 

“Estaría sometida, como en la ac-
tualidad, en última instancia al con-
trol por los representantes de la ciu-
dadanía, que marcan sus objetivos 
de política monetaria”, señala la 
PNL presentada en el Congreso. Y, 
además, el PSOE insiste en que es-
to se consiguiría “sin la nacionali-
zación del sistema bancario ni la 
estatalización del crédito”. 

Los socialistas subra-
yan que esta moneda 
digital terminaría con 
el “privilegio” de 
los bancos sobre 
lel dinero.   En 

concreto, el texto define a esta crip-
tomoneda como “un dinero públi-
co digital, intangible y perfectamen-
te utilizable para realizar pagos elec-
trónicos, pero en este caso respal-
dado por el Estado, haciendo de él 
un dinero seguro”. A juicio de los 
socialistas, “en la actualidad, es per-
fectamente viable que cada parti-

cular pueda tener una cuenta pro-
pia con su dinero digital directa-
mente en el banco central. Un pri-
vilegio, por el momento, restringi-
do a los bancos”. 

De esta forma, el PSOE explica 
que el hecho de que los particula-
res pudieran tener cuentas abier-
tas directamente en el banco cen-
tral plantea la posibilidad de un con-
trol directo de la cantidad de dine-
ro, un dinero digital público, seguro 
al estar respaldado por el Estado y 
anónimo, en la medida en que los 
datos sobre transacciones estarían 
legalmente protegidos, como suce-
de con los datos fiscales o de la Se-
guridad Social”. A su juicio, las tran-
sacciones serían “ajenas a explota-
ción comercial como sí puede su-
ceder con otros sistemas de pagos 
privados”. 

Además el Grupo Socialista en el 
Congreso considera que la medida 
permitirá más liquidez en el siste-
ma. “En el caso de ser necesaria una 
expansión monetaria permite un 
mecanismo más directo, al inyec-
tar liquidez directamente sobre las 
cuentas corrientes y trasladarse con 
ello de inmediato y sin intermedia-
rios a la actividad económica”, apun-
ta la PNL. 

Los socialistas reconocen que 
“en cualquier caso, el dinero 

público digital es una rea-
lidad aún en ciernes 

que necesita ser in-
vestigada y eva-

luada con de-
tenimiento, 

estudiando 

Ignacio Faes MADRID.  

El Partido Socialista (PSOE) pre-
para la creación de una criptomo-
neda pública. El Grupo Parlamen-
tario Socialista ha presentado en el 
Congreso una Proposición no de 
Ley (PNL) para impulsar la crea-
ción de una moneda pública ante 
“la paulatina desaparición del di-
nero en efectivo”. Los socialistas 
sostienen que las nuevas tenden-
cias de pagos provocan “un dinero 
puramente privado y más insegu-
ro”. Los parlamentarios apuestan 
por “la recuperación del dinero co-
mo bien público, más estable y ba-
jo control democrático”, tal y como 
recoge el texto de la proposición. 

El PSOE impulsa esta medida des-
pués de que el Banco Central de Eu-
ropeo (BCE) anunciara sus inten-
ciones de crear un Euro digital. El 
director general adjunto de Inno-
vación Financiera e Infraestructu-
ras de Mercado del Banco de Espa-
ña (BdE), Carlos Conesa, aseguró 
este mes que “la decisión de lanzar 
un proyecto sobre el Euro digital es 
muy cercana”. Gran parte de los 
bancos centrales planean testar es-
tas divisas digitales (CBDC) o ya lo 
están haciendo. 

Sin embargo, el plan del PSOE es 
crear la versión española de estas 
divisas digitales. Los especialistas 
alertan de los términos y los obje-
tivos encubiertos en la propuesta 
de moneda digital de PSOE. Si es-
ta propuesta prospera en los térmi-
nos que proponen los socialistas, la 
criptomoneda española serviría al 
Gobierno para eliminar el mecanis-
mo de freno que limita la inflación 
–la demanda de crédito–, eliminar 

ISTOCK

El PSOE prepara un Bitcoin público 
para “un control directo del dinero” 
Sostiene que las divisas avanzan hacia “lo puramente privado y más inseguro”

“El plan del BCE no es una 
respuesta a las criptomonedas”

pros y contras de las distintas mo-
dalidades que se plantean”. Sin em-
bargo, piden estudiar el asunto por-
que, a su juicio, “nuestro país cuen-
ta con elementos destacables, co-
mo es en materia de infraestructuras 
digitales, que mejorará si cabe en 
estos próximos años”. 

El BCE aún lo estudia 
El director general adjunto de In-
novación Financiera e Infraestruc-
turas de Mercado del Banco de Es-
paña, Carlos Conesa, apunta que la 
decisión de emitir un euro digital 
“no ha sido tomada aún”, si bien ha 
señalado que “es previsible” que el 
Consejo de Gobierno del Banco Cen-
tral Europeo (BCE) se reúna pró-
ximamente para decidir el lanza-
miento de un proyecto de investi-
gación que permitiría incrementar 
el grado de preparación y conoci-
miento del Eurosistema en esta área. 

Durante su intervención en la me-
sa redonda ¿Hacia un euro digital?, 
organizada por el Colegio de Eco-
nomistas de Madrid, el Foro Eco-
fin y MAD FinTech, Conesa ha sos-
tenido que el lanzamiento de la di-
visa comunitaria en versión digital 
“no busca acabar con el dinero en 
efectivo” y que “el énfasis hasta aho-
ra del Eurosistema es que el euro 
digital complemente los medios de 
pago actualmente disponibles”. 

Además, ha realizado un repaso 
del concepto de CBDC, y del infor-
me Report on a digital euro, publi-
cado por el BCE en octubre de 2020 
y en el que resume la visión sobre 
una moneda digital comunitaria, 
que sería pasivo del banco central, 
en formato digital, como comple-
mento al efectivo y los depósitos ac-
tuales y para su uso en pagos mino-
ristas.

Carlos Conesa, director general 

adjunto de Innovación Financiera 

e Infraestructuras de Mercado 

del Banco de España, ha afirma-

do que la emisión de una mone-

da comunitaria digital “no es una 

respuesta a una amenaza con-

creta” ni al desarrollo de las crip-

todivisas, sobre las que la CNMV 

y el Banco de España ya han lan-

zado alertas como herramienta 

de inversión. Igualmente, ha ne-

gado que haya una carrera entre 

bancos centrales por lanzar su 

propia divisa digital. En estos 

momentos, “el 80% de los ban-

cos centrales está trabajando en 

CBDC” como respuesta a distin-

tos problemas. De esta forma, ha 

puesto el caso de algunos países 

emergentes, donde el coste de 

distribución de efectivo puede 

ser muy alto, o en los que puede 

haber problemas de inclusión fi-

nanciera. En cuanto a los planes 

y medidas de la Unión Europea, 

ha rechazado que esté rezagada 

en esta área, ya que “en otras 

muchas jurisdicciones no han 

llegado a la sofisticación del de-

bate que ya tenemos ahora” en 

el Eurosistema.

La propuesta de los 
socialistas critica  
“el privilegio” de los 
bancos sobre el 
dinero
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Trabajo continúa aferrándose a su compromiso de de-
rogar la reforma laboral de 2012 este año. La vicepresi-
denta Yolanda Díaz, sin embargo, ya no goza de plena 
soberanía para acometer un cambio de este calado. La 
condicionalidad a la que están sujetas las futuras ayu-
das europeas habilita a Bruselas para vigilar de cerca las 
modificaciones que pueda sufrir la legislación del mer-
cado de trabajo y todas ellas deben justificarse. En otras 
palabras, Díaz tendrá que realizar una tarea que tiene 
hasta ahora pendiente: señalar con datos fehacientes 
los puntos en los que, supuestamente, la reforma ha fa-
llado y avalar así los cambios que persigue. No será en 
absoluto un cometido fácil. Resulta complicado atacar 
una Ley Orgánica que, por primera vez, permite a la eco-
nomía española crear empleo con tasas de crecimien-
to inferiores al 2% (un ritmo de avance del PIB que, se-
gún el Banco de España, volverá a ser realidad ya en 
2023). Pero Trabajo se verá especialmente desarmado 

a la hora de justificar el aspecto 
que más interesa a la UE: los cam-
bios en la negociación colectiva. 
La reforma de 2012 permitió la 
primacía de los convenios de em-
presa sobre los sectoriales y limi-
tó la ultraactividad (la prórroga 
automática sine die de los conve-
nios ya caducados). Gracias a es-

tas medidas se evitó la repetición de errores tan flagran-
tes como propiciar un alza salarial en un año de rece-
sión como fue 2009. En consecuencia, Trabajo tendrá 
que explicar por qué quiere que esa situación sea posi-
ble otra vez en el peor de los momentos, cuando las em-
presas aún están en plena recuperación, la inflación su-
be y ya afrontan unos muy altos costes salariales. Que-
darán así en evidencia los ataques carentes de toda ba-
se que sufre una reforma aún necesaria. 

Ataque sin base a la reforma laboral 
Trabajo lo tendrá 
muy difícil para 
justificar ante la 
UE su pretensión 
de restar flexibili-
dad al mercado de 
trabajo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 El Nuevo Lunes  General, 1

 Prensa Escrita

 50 000

 35 000

 112 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/06/2021

 España

 11 228 EUR (13,401 USD)

 705,65 cm² (59,4%)

 2711 EUR (3236 USD) 

Los deberes 
post Covid de la banca
El presidente de la patronal bancaria AEB, 

José María Roldán, reconoce que el sector

trabaja en un documento para mejorar 

la imagen del sector.

El BCE les reclama más
provisiones, el mercado
más rentabilidad 
y el Gobierno, más
compromiso con el
empleo y mejor
reputación
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� Nuria Díaz

El BCE anda con la mosca detrás
de la oreja con el nivel de provisio-
nes de la banca europea en gene-
ral y de la española en particular. Su
último informe de estabilidad finan-
ciera advierte de los riesgos de insol-
vencias tras las millonarias financia-
ciones de determinados sectores
muy afectados por la crisis de la
pandemia y ha exigido un mayor
esfuerzo en provisiones cuando ter-
minen las ayudas públicas conce-
didas. Y es que, tras marcar récord
de dotaciones en 2020, en lo que
llevamos de 2021, se han relajado.
Según José Manuel Amor, socio
director de Análisis Económico y
Mercados de AFI, “el sistema ban-
cario español llevaba a cabo provi-
siones en una magnitud que tripli-
caba a las registradas en velocidad
de crucero durante los dos años pre-
vios a la pandemia. De acuerdo con
lo observado en el primer trimestre
de 2021, ese esfuerzo de provisio-
nes se ha reducido sustancialmen-
te respecto al realizado en 2020,
pero, así y todo, se mantiene muy
por encima (casi el doble) del nivel
medio de los dos años previos a la
pandemia. Es este menor provisio-
namiento de las entidades durante
el primer trimestre de este ejercicio
el que, probablemente, se encuen-
tra detrás de las insistencias de los
reguladores y supervisores para que
las entidades bancarias no relajen
su capacidad de anticipación en tér-
minos de reconocimiento de pérdi-
das, ante un futuro aumento de la
morosidad, en aras de incrementar
de manera considerable los benefi-
cios y, por panto, poder pagar unos
dividendos que durante el año 2020
no han tenido lugar”. 

El catedrático de Economía de
la Universidad de Granada y direc-
tor de Estudios Financieros de
Funcas, Santiago Carbó, recuerda
que, según el Informe de Estabili-
dad Financiera del Banco de Espa-
ña, los bancos españoles ya dota-
ron en 2020 un tercio de las provi-
siones que se prevé que tendrían
que acumular hasta finales de 2022
si los efectos de las medidas de
apoyo a las empresas se sitúan en
un escenario de contención de ries-
gos "intermedio". Esto quiere decir
que las cosas se han hecho bien,
pero hay que estar atentos para ges-
tionar la morosidad de forma diná-
mica. La ratio de dudosos de enti-
dades de crédito ha repuntado leve-

mente en abril hasta el 4,53% des-
de el 4,51% de marzo. La morosi-
dad va a aumentar conforme se reti-
ren los apoyos a empresas y los
ERTEs pero aún no se observa ese
efecto de forma clara. Los bancos
deberían tener margen (en resulta-
dos y provisiones) para gestionar
esa morosidad”. 

Por su parte, Miguel Ángel Ber-
nal, Profesor de la Fundación de
Estudios Financieros, añade: “En
estos momentos las provisiones de
la banca europea y de la española
están muy cuestionadas debido a la
pandemia vírica.  La realidad de la
economía aún no se conoce pues
las medidas aplicadas por todos los
gobiernos desvirtúan la realidad,
especialmente en el caso de la

morosidad bancaria se dice que
"cuando se retira la marea, conoce-
remos quien se está bañando des-
nudo", creo que es de máxima apli-
cación a la situación actual, espe-
cialmente para el caso español.  Los
efectos del Covid se dejan sentir en
caídas difícilmente imaginables.
Usemos los datos de nuestro país
para ver los terribles efectos que ha
generado.  Una caída del PIB de
11%, un desplome que nos sitúa
entre los países con peor compor-
tamiento de los países avanzados.
Al mirar las finanzas públicas, la ratio
deuda sobre PIB, nos encontramos
con que la deuda pública supone ya
el 120% del PIB. Teniendo en cuen-
ta tanto la deuda pública como la
privada, España podría situar la ratio

de la misma, alrededor del 260% del
PIB, un dato que no puede ser cla-
sificado como bueno. Sin embargo,
y a pesar de unas cifras macroeco-
nómicas que tienen que ser califica-
das como malas, los datos de cré-
dito o morosidad se disocian de
comportamientos pasados ante esta
situación. Como podrá comprobar-
se al analizar el comportamiento de
ambas variables, el crédito ha
aumentado, mientras que los datos
de morosidad no están en línea con
la severa caída del PIB comentada
anteriormente, un 11%”. “Las gran-
des dudas existentes de cuántas
empresas y autónomos se verán
abocados a no poder realizar su acti-
vidad o vean su facturación con fuer-
tes caídas es donde radica el pro-

blema”, continúa. “La pregunta que
sobrevuela en la cabeza y en los
departamentos de riesgo de las enti-
dades de crédito es cuántos de esos
créditos procedentes del ICO no
sean devueltos y por tanto pasen a
mora. Es este un temor real y que,
por desgracia, es muy difícil poder
calcular mediante procedimientos
econométricos o estimativos de for-
ma cuantitativa”

¿Un documento de 
autorregulación?
Las peticiones del BCE coinciden
en el tiempo con las del Gobierno,
muy duro en las últimas semanas
por los fuertes despidos que nego-
cian, entre ellas BBVA o CaixaBank
y los altos salarios que perciben sus
principales directivos, como el de
José Ignacio Goirigolzarri, dupli-
cado mientras se anunciaban el ERE
de la entidad. Hace solo unos días,
en la inauguración de los cursos de
verano de la Universidad Menéndez
Pelayo, organizados por la APIE, la
ministra de Economía, Nadia Calvi-
ño, sentada al lado del presidente
del BBVA, Carlos Torres, criticó que
el futuro del sector se plantee sobre
la base de la reducción de sus
empleados y sus oficinas. Por ello,
reclamó que las entidades financie-
ras apuesten por nuevas vías de
negocio”. “La reputación es un acti-
vo económico y financiero”, avisó.
Un discurso que se producía solo
días después de que la Comisión
Nacional de los Mercados y la
Competencia (CNMC) abriera
expediente a cuatro de los más
grandes (Santander, CaixaBank,
Bankia y Sabadell) por aprovechar-
se de los créditos otorgados con
aval del ICO para colocar a los clien-
tes seguros y otros productos pro-
pios muy rentables o para sanear
deudas dudosas al meterlas bajo el
aval del Estado.

Todo parece indicar, aunque nin-
guna de las partes implicadas ha
querido dar ningún detalle, que el
sector, a través de sus patronales,
AEB y CECA, ultima un documen-
to que podría hacerse público este
mismo mes de julio y que intenta
reforzar su reputación. Una reputa-
ción que mejoró durante la pande-
mia al facilitar, respaldadas por el
ICO, la financiación a las empresas
que estaban quedándose sin ingre-
sos por las restricciones a la activi-
dad. Pero que los ERE y el expe-
diente de la CNMC ha venido, de
nuevo, a poner en entredicho. 

El propio presidente del BBVA,
Carlos Torres, sentado al lado de la
ministra en el seminario ‘La econo-
mía de la pandemia’, en la UIMP de
Santander admitía que el documen-
to en elaboración “trata de explicar
mejor lo que hace el sector a la
sociedad, que son muchas cosas”.
Pese a todo, el máximo ejecutivo del
BBVA ha hecho un ejercicio de auto-
crítica. “Hay cosas que se pueden
mejorar y hay que mejorarlas”. 

Muchos analistas han querido ver
en este documento un ejercicio de
autorregulación. El presidente de
la AEB, José María Roldán, pre-
sente en el mismo seminario, lo pun-
tualizaba: “es más una iniciativa sec-
torial, una reflexión de cómo pode-
mos mejorar. Nosotros siempre bus-
camos la excelencia”.

La banca cierra este curso, marcado de nuevo por el

Covid, con deberes y demandas por doquier. El BCE les

reclama que no se relajen en provisiones porque el ries-

go de insolvencias crece. El mercado sigue exigiendo

una rentabilidad que los bajos tipos de interés compli-

ca. Y el Gobierno, molesto por los fortísimos ajustes de

plantilla y subidas de sueldo de los banqueros, les pide

un mayor compromiso con el empleo. En juego, una repu-

tación que siempre anda en entredicho. Precisamente

para mejorarla, las patronales del sector ultiman un docu-

mento en el que pretenden reivindicar todo lo bueno que

han hecho por la sociedad durante la pandemia y com-

prometerse a mantener esa responsabilidad social en

lo sucesivo. 

El BCE les reclama más provisiones, el mercado más rentabilidad y el Gobierno,
más compromiso con el empleo y mejor reputación

Los deberes post Covid de la banca

Todo parece indicar,
aunque ninguna de las
partes implicadas ha
querido dar ningún
detalle, que el sector, a
través de sus patronales,
AEB y CECA, ultima un
documento que podría
hacerse público este
mismo mes de julio y que
intenta reforzar su
reputación

Las peticiones del BCE
coinciden en el tiempo
con las del Gobierno, muy
duro en las últimas
semanas por los fuertes
despidos que negocian,
entre ellas BBVA o
CaixaBank, y los altos
salarios que perciben sus
principales directivos

El presidente de la patronal bancaria, José María Roldán, defiende la actuación de la banca durante la pandemia y
asegura que su sector siempre aspira a hacerlo mejor. 

� El presidente de la AEB, José
María Roldan, encaja las
críticas que se le hacen pero no
se resiste a desviar el foco a lo
que para el es en realidad el
verdadero problema, la posible
nueva crisis global: ‘la banca
en la sombra’. El responsable
de la patronal del sector
advirtió de que el
desplazamiento de actividad
desde los bancos hacia el
"sistema financiero en la

sombra" puede estar
aumentando los riesgos de
inestabilidad financiera, incluso
la probabilidad de otra "crisis
sistémica". Roldán reflexionó,
de qué sirve haber hecho a los
bancos más seguros desde el
punto de la vista de la solvencia
y la liquidez, "si estamos
desplazando riesgos a una
parte del sistema financiero
peor regulada y supervisada".
Ha alertado de que ese

desplazamiento de actividad de
los bancos al "sistema
financiero en la sombra" puede
llevar, incluso, a que aparezca
otra crisis sistémica por "la
presencia de pseudobancos
fuera del perímetro regulatorio".
Se refiere a los Google, Amazon
o Facebook, por ejemplo, que,
adelantó, según algunos
estudios un 10% de sus
ingresos ya son por servicios
financieros. 

La AEB alerta: la nueva crisis será la de
“la banca en la sombra”
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■ La posición de inversión
internacional neta en España
tuvo un saldo negativo de
935,3 mil millones de euros (-
84,1 % del PIB) en el primer
trimestre de 2021, frente al de
-947,9 mil millones del
trimestre anterior (-84,5 % del
PIB) y de-883,2 mil millones
del primer trimestre de 2020 (-
71,4 % del PIB), según datos
del Banco de España. La
variación de la ratio en
porcentaje del PIB en el último
año se debió tanto al aumento
del valor absoluto de la PII
deudora como al descenso del
PIB.

La inversión de cartera,
correspondiente a las
inversiones en valores

negociables que no son
inversión directa, redujo su
posición deudora en el primer
trimestre de 2021, hasta los
464,2 mil millones frente a los
481,5 mm del trimestre
anterior. Esta evolución se
debió al impacto de los otros
flujos por el aumento en el
precio de los activos
exteriores, la caída en el precio
de los pasivos y, de nuevo, por
la apreciación del dólar y la
libra frente al euro, mientras el
impacto de las transacciones
fue prácticamente nulo al
compensarse con importes
significativos las variaciones
netas de activo y pasivo, según
el informe del Banco de
España.

La inversión internacional en
España cae un 84% en el primer
trimestre
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CARLOS MANSO / JORGE AGUILAR 

MADRID 

L
a economía española apunta ya 

signos de recuperación, aunque 

la herencia que deja la crisis del 

coronavirus presenta un hori-

zonte donde las reformas prometidas 

a Bruselas para la recepción de los fon-

dos europeos necesitan una mayor ce-

leridad. Las últimas previsiones de los 

organismos y los economistas apuntan 

a que el PIB rebote con fuerza este 2021, 

frente al desplome del 10,8% que sufrió 

el pasado año. Sin embargo, otros nu-

barrones amenazan a medio plazo. Los 

elevados niveles de deuda y déficit po-

drían estancarse con la ‘barra libre’ de 

gasto del Gobierno que, lejos acometer 

las reformas necesarias para contener-

lo, propone más medidas de despilfa-

rro, apoyado también por los miles de 

millones procedentes de Europa. 

La última ‘bronca’ al Ejecutivo llegó 

esta misma semana desde la Airef. Su 

presidenta, Cristina Herrero, recrimi-

nó que la deuda corre peligro de perpe-

tuarse por encima del 100%, mientras 

el déficit en 2024 se situaría en más del 

3,5% si no se acometen las actuacio-

nes necesarias, puntualizando 

que solo con el crecimiento 

económico no basta. También 

el Banco de España en su úl-

tima proyección señaló es-

tos dos puntos como los lu-

nares de la economía es-

pañola. El supervisor 

bancario además reba-
jaba los ingresos espe-

rados por los tributos 

que se aprobaron a prin-

cipios de año o que aún 

estaban pendientes de 

hacerlo, como las ta-

sas Google y Tobin. 

El preacuerdo del 

Gobierno con los 

agentes sociales so-

bre la reforma de las 

pensiones es una de 

las claves que dificul-

ta disminuir la deuda y 

el déficit. El pacto, que se 

pretende que entre en vi-

gor a principios de 2022, 

elimina las dos grandes no-

vedades introducidas en 

2013: el factor de sostenibilidad, que 

ajustaba las jubilaciones a la esperan-

za de vida, y el índice de revalorización, 
que obligaba a revalorizar las nóminas 

un 0,25% si las cuentas no estaban equi-

libradas. «Sin estos dos elementos la 

sostenibilidad queda un poco más en 

el aire», explica a ABC María Romero, 

responsable de economía de Afi. Por su 

parte, el preacuerdo garantiza que las 

pensiones se revaloricen con el IPC.  

«Los acuerdos que han salido bajo 

nuestro punto de vista son insuficien-

tes para atajar la sostenibilidad del sis-

tema público de pensiones. Arrastra un 

déficit estructural de entre el 1,5 y el 2% 

y si no se acometen reformas de mayor 

calado seguirá creciendo», continúa la 

economista. Apunta, además, que de 

no acometerse ninguna nueva refor-

ma, el déficit de las pensiones crecería 

el doble para 2050, un nivel «inabarca-

ble» para cualquier economía.  

Otro de los temas en el aire es si el 

Gobierno, como pretende la ministra 

de Trabajo, acometerá la subida del SMI 

este mismo año. Una medida que aun-

que estimularía el consumo, aumenta-

ría el riesgo de desempleo, como aler-

tó recientemente el Banco de España. 

En plena fase de recuperación, el mer-

cado laboral aún está alejado de los 

niveles anteriores a la pandemia, 

mientras que el paro está ‘camu-

flado’ por los ERTE, que siguen 

elevando el gasto público.   

Solo en el último año el 

empleo ha disminuido en 

893.360 personas, en tan-
to que el desempleo re-

puntó en 847.197 perso-

nas. En total, en las ofi-

cinas del SEPE había 

registradas en junio  

3.826.883 demandan-

tes (5.107 más que en 

mayo), la mayor cifra 

desde 2016 en un mes 

tradicionalmente fa-

vorable para el em-

pleo. Por su parte, la 

reforma fiscal que 

pretende realizar 

Montero, está aparcada hasta nuevo 

aviso, y la ministra de Hacienda y Por-
tavoz no descarta que los incrementos 

fiscales no se realicen hasta 2023 y, en 

todo caso, asegura que los ingresos no 

serán suficientes para acabar con el dé-

ficit.   

Inflación al alza 
El crecimiento desbocado de la infla-

ción en mayo, del 2,7%, amenaza con 

convertirse en una nueva amenaza en 

caso de alargarse. Los economistas con-

sultados coinciden en que será «transi-

torio», señalando que la inflación sub-

yacente, la que no tiene en cuenta ni la 

electricidad ni los alimentos no elabo-

rados, se sitúa en un 0,2%. Así, prevén 

que los precios terminarán perdiendo 

fuelle, hasta cerrar el año en el 1,6%. Los 

niveles del mes de mayo en España fue-

ron un 0,7% superior a los de Europa. 

«Eso nos perjudica en la competitivi-
dad, ya que necesitamos que los precios 

sean bajos para exportar», señala An-

tonio Pedraza, presidente de la comi-

sión financiera del Consejo General de 

Economistas (CGE).  

En este contexto, expertos como el 

director del IEE (Instituto de Estudios 

Económicos), Gregorio Izquierdo, o el 

responsable del área económica de FAES,  

Miguel Marín, coinciden en que el alza 

de los precios puede prolongarse du-

rante meses y tener efectos sobre el va-

lor de las materias primas o los auto-

móviles. Para Izquierdo detrás de este 

último fenómeno se encuentra «el cue-

llo de botella» en los mercados descri-

tos, porque las naciones productoras 

«no han normalizado tanto la situación» 

y este tipo de activos se han convertido 

La economía enfila un viaje de 
recuperación plagado de curvas
∑ Pese al rebote, el ritmo de las reformas 

planteadas amenaza con perpetuar  
los niveles de deuda y déficit 

∑ El aumento de la inflación, aunque se 
prevé que sea transitorio, perjudica a 
las exportaciones de las empresas
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Nadia Calvino, 

vicepresidenta y 

ministra de 

Economía  // ABC
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«en valores refugio» durante la pande-

mia. Para Marín (FAES) «el problema 

no es tanto lo que está pasando, sino 

cómo van a reaccionar los mercados: el 

BCE y la Fed tienen mucho cuidado en 

transmitir que mantendrán la política 

monetaria ultraexpansiva». Sin embar-

go, avisa que a medio y largo plazo «la 

teoría económica dice que esto acaba 

generando inflación».   

Optimismo a medias 
Sobre la fuerza del repunte que vive la 

economía española, todos los econo-

mistas coinciden en un crecimiento 

importante este año, pero difieren con 

el optimismo transmitido por algunos 

empresarios. Así, se espera que el PIB 

repunte este 2021 alrededor de un 6,4%, 

mientras que la recuperación total le-

garía en 2022. Sin embargo, Marín se 

muestra convencido en que «el rebo-

te se acabará a mediados de 2022» ya 

que la base del mismo, en su opinión, 

no es buena y «en 2019 veníamos de 
una economía agotada».  

Como ejemplo, reconoce una cier-

ta recuperación de la demanda por un 

nivel de ahorro superior, «aunque va 

concentrándose en las rentas más al-

tas, que son menos propensas a con-

sumir». Por su parte, Izquierdo (IEE) 

advierte que «la caída del PIB del pri-

mer trimestre (-0,4%) condicionará» 

y añade que todavía quedan «cicatri-

ces» en la economía española como 

«la debilidad empresarial: solo en 2020 

las empresas perdieron 291.000 mi-

llones de euros en facturación». Así 

como la situación en la que han que-

dado el turismo o la hostelería. «Los 

datos sobre ventas de las grandes em-

presas no han sido buenos», conclu-

ye Izquierdo.

María Romero 
AFI 

«Los acuerdos son 
insuficientes para atajar 
la sostenibilidad de  
las pensiones» 

Antonio Pedraza    
CGE   

«Los precios altos nos 
perjudican en la 
competitividad, ya que 
necesitamos que sean 
bajos para exportar» 

Miguel Marín 
FAES 

«El rebote de la economía 
se acabará a mediados  
de 2022» 

Gregorio Izquierdo    
IEE   

«Solo el año pasado  
las empresas perdieron 
291.000 millones de euros 
en facturación»
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

El dicho ‘después de la tempestad vie-

ne la calma’ es utilizado frecuentemen-

te entre los inversores en la Bolsa y 

ahora vuelve a estar más que justifi-

cado con el reparto de dividendos en 

las próximas semanas. 

Tras un 2020 con drásticos recor-

tes en los dividendos como consecuen-

cia de la crisis económica provocada 

por la pandemia, la recuperación hace 

que las aguas vuelvan de nuevo a su 

cauce en muchas empresas para sa-

tisfacción de sus sufridos accionistas. 

Así, durante el mes de julio la Bol-

sa repartirá unos 5.000 millones de eu-

ros en lo que supone una ‘paga de ju-

lio’ muy jugosa para miles de peque-

ños y no tan pequeños accionistas 

procedente de compañías destacadas 

del Ibex, como Endesa, REE, Repsol, 

Enagás, Acciona e Iberdrola, entre 

otras, varias de las cuales ofrecen ren-

tabilidades superiores al 5%, mucho 

mayores de las que resultan de cuen-

tas, fondos y depósitos bancarios. 

Endesa, la primera 
El mes arrancará con fuerza, ya que 

será Endesa quien reparta el mismo 

día 1 de julio 1.400 millones de euros, 

a razón de 1,31 euros por acción. De 

esa cantidad, 980 millones serán para 

el grupo italiano Enel, que posee el 

70% de la compañía española. 

Endesa pagará en total con cargo a 

2020 un dividendo de 2,014 euros por 
acción, un 36,5% superior a los 1,475 

euros repartidos en 2019. Un pago que 

conlleva un desembolso total de 2.132 

millones de euros, equivalente al be-

neficio neto ordinario logrado por la 

eléctrica el año pasado, y sitúa a la 

rentabilidad por dividendo de 2020 

en el 9%. 

Al día siguiente será otra compa-

ñía del sector, REE, quien distribuirá 

casi 400 millones de euros, ya que abo-

nará 0,727 euros por título. El Estado 

ingresará cerca de 40 millones de eu-

ros, ya que la SEPI tiene el 10% de la 

gestora del sistema eléctrico nacio-

nal. 

En la segunda semana del mes les 

toca el turno a Cie Automotive, Rep-

sol, Acciona y Enagás. La primera abo-

nará 0,25 euros por título el día 6, lo 

que supone un dividendo de poco más 

de 30 millones de euros. 

Un día después será la petrolera 

quien distribuya 458 millones de eu-

ros, a razón de 0,3 euros por título. Este 

año la compañía repartirá en total 0,60 

euros por título, la misma cantidad 

que tiene prevista para 2022. Al año 

siguiente serán 0,65 euros y 0,70 eu-

ros en 2024. Cabe recordar que en 2019 
y 2020 abonó 0,916 euros por acción 

dentro de acuerdo al programa de di-

videndo flexible de la compañía. 

El mismo día, el 7 de julio, Acciona 

pagará a sus accionistas 3,9 euros por 

título: 214 millones en total. Para esa 

fecha, ya estará cotizando su filial Ac-

ciona Energía, que saldrá al parqué el  

día 1 valorada en casi 10.000 millones 

de euros. El precio de las acciones de 

la filial oscila entre 26,73 y 29,76 euros 

y la colocación afectará a entre el 15 y 

el 25% del capital. 

Enagás abonará el día 8 unos 264 

millones de euros (1,008 euros por ac-

ción). La SEPI y Amancio Ortega, am-

bos con un 5% del capital del gestor 

del sistema gasista, ingresarán cada 

uno 13,2 millones de euros. 

Esta semana la cierra ACS, que pa-

gará 1,27 euros por acción, lo que su-

pone un desembolso de 395 millones 

de euros. 

Iberdrola cierra el mes 
Si julio empieza fuerte con los 1.400 

millones de euros que repartirá Ende-

sa, acabará a lo grande, ya que el día 

29 será Iberdrola quien abone 1.617 mi-

llones de euros a razón de 0,2520 eu-

ros por título. 

Durante el mes que viene también 
distribuirán sus respectivos dividen-

dos otras compañías de Bolsa que no 

cotizan en el Ibex. Como Fluidra (0,20 

euros por título), Global Dominion 

(0,0246 euros), Applus (0,15 euros), 

Zardoya Otis (0,072 euros), y Vidrala 

(0,3209 euros). 

Si nos referimos a la rentabilidad 

por dividendo en el Ibex (cifra que pre-

vé repartir la empresa entre el precio 

de la acción), hay varias compañías 

que superan el 5%. La lista de ocho em-

presas está encabezada por Enagás,  

según Estrategias de Inversión. Ofre-

ce un retorno vía dividendos estima-

do del 8,72% teniendo en cuenta que 

va a destinar este ejercicio el 99,13% 

de su beneficio neto al reparto de di-

videndos. Además se espera que para 

2022, el ‘pay out’ se eleve hasta el 

115,83%. 

El segundo puesto es para Endesa, 

con una rentabilidad estimada para el 

actual ejercicio del 8,72% gracias a un 

‘pay-out’ del 152,31%. Sin embargo, para 

2022 su retorno se ajustará hasta el 

5,75% por la rebaja de la cantidad a 

abonar contemplada en su plan estra-

tégico para financiar la transición ener-

gética, especialmente, nuevas inver-

siones en renovables. 

Mapfre ocupa la tercera plaza, con 

el 7,72%, seguida de ACS, que ofrece 

una rentabilidad por dividendo del 

7,63% gracias a un ‘pay out’ cercano al 

67%. 
Telefónica es la quinta compañía 

del Ibex 35, con un retorno del 7,44%, 

a pesar de haber recortado al comien-

zo de año el dividendo a pagar este 

2021 hasta los 0,3 euros por acción. 

El dividendo de Naturgy renta un 

6,71% gracias a un pago de 1,44 euros 

por acción. En el caso de REE llega al 

6,41% y Repsol ofrece un 5,36% pese a 

su reciente recorte de la retribución, 

según Estrategias de Inversión. 

Otras clasificaciones varían ligera-

mente los porcentajes, pero mantie-

nen las mismas empresas. A Enagás 

le apuntan una rentabilidad por enci-

ma del 9%, Telefónica roza el 8%, 

Mapfre aparece con el 7,7%, Naturgy 

un 7,2%, ACS se acerca al 7%, REE está 

en el 6,6%, y tanto Endesa como Rep-

sol no llegan al 6%.

La Bolsa reparte 5.000 
millones de euros en 
una ‘paga de julio’ de 
jugosos dividendos

∑ La retribución al 
accionista de varias 
compañías supera  
el 5% anual

1.617 
millones repartirá Iberdrola a 
finales de julio al abonar  
0,2520 euros por título.  

1.400  
millones es el dividendo que 
distribuirá Endesa el día 1 de julio. 
De esa cantidad, 980 millones 
corresponden a la italiana Enel. 

394 
millones de euros es el dividendo 
de REE, a razón de 0,727 euros la 
acción. El Estado, a través de la 
SEPI, ingresará 39,4 millones. 

264 
millones pagará Enagás entre sus 
accionistas. Como laSEPI, que 
ingresará 13,2 millones, y Amancio 
Ortega, que cobrará lo mismo.

PRINCIPALES CIFRAS

Bolsa de Madrid  // ABC
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Uno de los peligros que afron-
ta el Gobierno es que en la
mesa de diálogo sobre Catalu-
ña el lado de la Generalitat
solo represente y dé voz a los
catalanes independentistas,
dejando de lado a la otra
mitad de la sociedad catalana.
Los socialistas insisten en que
el primer problema a resolver
es la profunda división existen-
te en Cataluña. De ahí que el
líder del PSC en el Parlament,
Salvador Illa, insista en poner
en marcha una mesa de diálo-
go entre partidos catalanes
antes incluso que la mesa
entre Gobierno y Generalitat.

“Es urgente que los grupos
parlamentarios catalanes nos
sentemos a hablar y esto debe-
ría ser posible ya el próximo
mes de julio”, dice Illa en
declaraciones a este periódico.
El punto de partida de este
foro debería ser marcar los
márgenes. Para Illa, esto se
resume en el lema “ni inmovi-
lismo ni independencia”, de-
jando así claro que hay mar-
gen para acordar aspectos que
luego puedan someterse inclu-
so a votación en un eventual
referéndum que no sería
sobre la secesión, sino sobre
los pactos alcanzados.

Y tras los indultos, ¿qué? La velo-
cidad de los acontecimientos polí-
ticos en Cataluña, con la reciente
concesión del perdón del Gobier-
no a los nueve encarcelados por
el proceso independentista, no
aflojará los próximos días. Dos
imágenes públicas sellarán hoy y
el martes la normalización de las
relaciones políticas entre el Go-
bierno y la Generalitat. La prime-
ra será esta noche en la cena de
inauguracióndel congresode tele-
fonía móvil de Barcelona, donde
coincidirán el Rey, el presidente
del Gobierno, Pedro Sánchez, y el
de la Generalitat, Pere Aragonès.
La segunda fotografía será en La
Moncloa el martes, cuando los
dos presidentes celebrarán supri-
mer encuentro formal.

Más allá de las imágenes, el
empeño de La Moncloa y de la
Presidencia de la Generalitat es
acabar de solidificar la relación
entre los dos jefes de Gobierno. El
objetivo, según fuentes de ambos
Ejecutivos, es que la posteriorme-
sa de diálogo entre gobiernos va-
ya acompañada en paralelo de
contactos habituales entre los dos
presidentes, en lo que pretende
ser una red de seguridad ante el
eventual descarrilamiento de una
negociación en la que Sánchez no
quiere ni puede ceder a las dos
principales peticiones de la otra
parte: la autodeterminación de
Cataluña y la amnistía de todos
los encausados por el procés.

La operación ya ha comenza-
do. Sánchez y Aragonès, tanto di-
rectamente como a través de sus
principales colaboradores, están

hablando más de lo que trascien-
de, explican fuentes próximas a
ambos. Se ha hablado sobre todo
lo relativo a los indultos y se está
ultimando la puesta en marcha
de la mesa de diálogo.

Tras muchos meses en los que
la Generalitat ha practicado la po-
lítica de la silla vacía y el plantón
enmuchos foros al Gobierno, Ara-
gonès quiere volver a ocupar los
espacios que dejaron vacíos sus
antecesores, Quim Torra y Carles
Puigdemont. Con un doble objeti-
vo: reivindicar en todos ellos la au-
todeterminación de Cataluña y
gestionar un camino incierto bus-
cando avances en temas como la
financiación de la Generalitat, la
gestión de los fondos europeos de

reconstrucción y el desbloqueo de
inversiones pendientes.

La relación de los presidentes
después de su encuentro del
próximo martes será sobre todo
privada y alejada de los focos.
Puntualmente podrán coincidir
en las reuniones que tenga la me-
sa de diálogo, a la que los dos go-
biernos quieren ahora dar un ca-
rácter gubernamental y no tanto
de partidos. “Es una mesa de go-
biernos”, ha dicho el propio Ara-
gonès. Con ello, de forma implíci-
ta, expresa lo que admiten expre-
samente en privado: los dirigen-
tes que han estado encarcelados y
no forman parte del Govern no
estarán presentes en este foro.
Tampoco Oriol Junqueras, que

tiene enmente dedicarsemás a la
vida interna del partido que presi-
de, ERC, para dejar en manos de
Aragonès el flanco institucional.

Y es que la desconfianza sobre
los resultados de lamesa de diálo-
go es importante en ambos lados.
El Gobierno recela no solo de las
posicionesmaximalistas de la Ge-
neralitat, sino especialmente de
que la parte del Govern encabeza-
dapor Junts boicotee sistemática-
mente el foro. Por parte del Go-
vern, el temor compartido por
ERC y Junts es que Sánchez utili-
ce la mesa para demorar sine die
la toma de cualquier decisión.

El Gobierno mantiene su hoja
de ruta pero, en contra del calen-
dario previsto hace unas sema-
nas, ahora se contempla la posibi-
lidad de que la mesa de diálogo
no se reúna en julio. La opción de
que se posponga a septiembre ha
cobrado fuerza los últimos días.
La predisposición del Ejecutivo
noha cambiado, pero todo depen-
derá, según fuentes gubernamen-
tales, de cómo le cuadre a ERC y
de la asimilación y consecuencias
de los indultos. En la Generalitat
tampoco hay prisa y apuntanmás
bienhacia septiembre. “Lo impor-
tante es llegar a la reunión con
documentos avanzados y quepue-
da haber resultados; no busca-
mos reunirnos por reunirnos”, di-
cen fuentes del Govern.

La disputa por la hegemonía
en el independentismo dificulta
el proceso. Las exigencias de una
amnistía y un referéndum de au-
todeterminación pactado son
dos líneas rojas que el Gobierno
asume que el independentismo
llevará a lamesa pero que en nin-

gún caso se aceptarán al ser in-
constitucionales. “Saben que pi-
den lo que no les vamos a dar”,
zanja una ministra.

En este contexto, asentar la fi-
gura de Aragonès y blindar su re-
lación con Sánchez adquiere una
importancia estratégica. “Es im-
portante que se genere una rela-
ción entre ambos”, dicen en La
Moncloa, donde rebajan las expec-
tativas de la reunión del martes.
“Estas cosas funcionan si hay sin-
tonía y confianza entre quienes
mandan. Ahora hay que estable-
cer los vínculos, el contacto. No
esperemos resultados concretos,
tangibles. Lo primero es lo prime-
ro: verse, hablarse y empezar a
explorar los márgenes de cada
uno”, insisten en subrayar voces
autorizadas del Gobierno.

Nuevo escenario
La oferta de Sánchez es profundi-
zar en el autogobierno y más y
mejores inversiones en Cataluña.
De ahí que no haya prisa en La
Moncloa, donde están muy pen-
dientes de si ERC es capaz de “ar-
monizar” una posición común
dentrodel Govern. “Al final depen-
derá de Aragonès si prefiere de-
morar lamesa o acelerarla. Noso-
tros hemos apostado por la mesa,
hemos presentado contenidos
concretos, ahí está la Agenda pa-
ra el Reencuentro. Les correspon-
demarcar cuáles son sus priorida-
des”, razona un ministro.

La dualidad de ERC y Junts,
que compiten por el mismo espa-
cio y representan dos posturas
distintas en el independentismo,
se ha convertido en una de las
grandes preocupaciones del Go-
bierno. Pese a lo cual este conside-
ra que con Aragonès se abre una
oportunidad para lograr avances.
“Torra dependía de Puigdemont,
pero ya no está. Ahora las cosas
son muy distintas”, destacan en
La Moncloa.

Una baza a favor, reflexionan
enelGobierno, es queERCes aho-
ra quien preside la Generalitat y
le interesa mantener el poder.
Los republicanos tienen la oca-
siónde demostrar quepueden go-
bernar y gestionar después de
que Cataluña haya enlazado la
Gran Recesión de 2008 con la cri-
sis del procés y la pandemia. El
resultado han sido cifras muy du-
ras de desempleo, desencanto ju-
venil y problemas sociales serios
en vivienda y otros frentes.

En un escenario tan volátil, la
mesa de diálogo arrancaría como
pronto después de que Sánchez
reciba a Isabel Díaz Ayuso, el 9 de
julio. En ningún caso se celebra-
ría entre la recepción con Ara-
gonès y la de la presidenta deMa-
drid, que se ha erigido en referen-
te del discurso más duro del PP
contra el independentismo.

A partir de esa fecha quedarán
tres semanas para que finalice el
mes, pero la agenda institucional
está más sobrecargada de lo que
parece. Y eso que aún quedan ci-
tas por cerrar. Además, Sánchez
ha anunciado que la conferencia
de presidentes, que no se convoca
desde otoño, se reunirá antes de
las vacacionesde verano. Laprevi-
sión es que sea presencial, como
la de julio del año pasado en La
Rioja, y que el president de la Ge-
neralitat acuda a ella. Las expecta-
tivas del Gobierno son máximas,
ya que Torra fue el gran ausente
el año pasado en la cumbre en
San Millán de la Cogolla.

El PSC urge a priorizar
un foro catalán de partidos

Sánchez y Aragonès abren una vía
de diálogo al margen de la mesa
El órgano entre gobiernos podría demorarse para facilitar los pasos de ERC ante Junts

MIQUEL NOGUER / JOSÉ MARCOS
Barcelona / Madrid

Pere Aragonès y Pedro Sánchez se saludaban el día 7 al inicio de un acto en Barcelona de la patronal Foment del Treball. / ALBERT GARCIA
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Largo, medio y corto plazo. Los
tres escenarios básicos con los
que cualquier persona intenta or-
ganizar su vida se evaporan en la
cárcel. Después de tres años y
medio en prisión, Oriol Junque-
ras, Raül Romeva, Dolors Bassa,
Josep Rull, Jordi Turull, Carme
Forcadell, Quim Forn, Jordi
Cuixart y Jordi Sànchez buscan
retomar sus vidas, sus tiempos. Y
también su nuevo papel político.
Entre los suyos nadie duda de
que su compromiso con el inde-
pendentismo es firme, pese al jui-
cio en el que se les condenó por
delitos de sedición y, en cuatro
de los casos, malversación. Otra
cosa es la manera en la que pien-
san vehicularlo en el futuro.

En el largo plazo, el panora-
ma es borroso. Pese a la retórica
encendida del acto de salida de

la cárcel, la posibilidad de un in-
tento inminente y unilateral pa-
ra conseguir la independencia es
más que improbable. Esa vía está
aparcada, aunque no muerta. La
renuncia total a ella, opinan des-
de el secesionismo, implicaría
abandonar la única carta que per-
mite tener una salvaguarda de
presión en un diálogo con el Go-
bierno que, incluso desde Junts,
defienden que ha de intentarse.

“Es necesario plantear una ne-
gociación sincera que apueste
por soluciones y que responda a
la voluntad mayoritaria del pue-
blo de Cataluña. Y, a la vez, ofre-
cer una solución a los exiliados y
miles de represaliados por cau-
sas abiertas”, afirma Cuixart.

El viernes, en TV-3, Turull fue
el primer cargo de Junts en acep-
tar que, si bien su liberación es
un paso “muy pequeño”, efectiva-

mente cambia el mapa. El expor-
tavoz del Govern no cree que se
abra de par en par algo nuevo,
pero sí un camino a explorar. “El
martes se verá si hay posibilidad
de una nueva etapa”, dijo.

Ese día Pedro Sánchez y Pere
Aragonès se reúnen en Madrid,
pero también los ex altos cargos
del Govern afectados por la cau-
sa del Tribunal de Cuentas sa-
brán el dinero que deben deposi-
tar mientras se investiga la posi-
ble malversación por el procés.
“Confío en que el conflicto políti-
co vuelva a la política, de donde
no habría debido salir nunca, y
que el diálogo y la negociación se
abran paso por delante de la re-
presión y la judicialización”, aña-
de Junqueras en declaraciones a
EL PAÍS. E insiste en que su pro-
puesta en ese sentido sigue sien-
do la misma: amnistía y autode-

terminación. Romeva ve una he-
rramienta incontestable para for-
zar ambas: “Seguir ganando elec-
ción tras elección, como lo he-
mos hecho en los últimos años”.

El medio plazo plantea incóg-
nitasmás personales. En la puer-
ta de las prisiones de Lledoners,
Wad-Ras y Puig de les Basses, los
nueve líderes secesionistas deja-
ron claro que trabajarán para
conseguir la independencia y la
amnistía. La duda es cómo. Turu-
ll confesó que le preocupa que
las condiciones de la “reversibili-
dad” de los indultos sean impreci-
sas. “Si ir a una manifestación es
un delito grave, entonces tendre-
mos un problema”, ejemplificó.

“Trabajo de base”
Forn seguirá trabajando como ju-
rista especialista en Derecho Pú-
blico en Mediapro, un trabajo
que consiguió cuando se le
flexibilizó el régimen penitencia-
rio en 2020. En su entorno dudan
que quiera volver a la primera
línea o que tenga intenciones de
regresar a la política municipal
de Barcelona, pero sí le ven una
vocación de “trabajo de base” pa-
ramantener viva la apuesta sece-
sionista. Tiene la voluntad de visi-
tar muchos pueblos y entidades
que se molestaron en hacerle lle-
gar algún tipo demuestra de afec-
to durante su encarcelamiento.

Se da por descontado que Jun-
queras (que buscará cómo vol-
ver a ser profesor universitario),
Turull y Sànchez sí abrazarán
sus cargos de partido. “Estoy
muy contento de poder ejercer
como presidente de Esquerra,
con toda la energía y toda la dis-
ponibilidad que la prisión me li-
mitaba”, dice el exvicepresident.
Con Pere Aragonès en el Palau,
ERC se prepara para asumir un
esquema de gobernanza similar
al del PNV, donde partido y Go-
bierno están separados.

Jordi Sànchez ya demostró,
durante la negociación del nue-
vo Ejecutivo, que disfruta de la
primera línea. Visitará, como
otros exreclusos, a Carles Puigde-
mont enBélgica, donde permane-
ce huido, e intentará encarrilar a
Junts para las eleccionesmunici-
pales dentro de dos años. Turull
asumirá conmuchas ganas el rol
de vicepresidente de ese mismo
partido. Forcadell dice que segui-
rá trabajando por la igualdad de
las mujeres. “Hacer república”,
como llaman sus partidarios a
cualquier acción de Gobierno.

El corto plazo, cortísimo. La
expresidenta del Parlament
Carme Forcadell acepta que
ha salido de prisión en bus-
ca del tiempo perdido. Inten-
tará recuperar los aniversa-
rios de su madre, de sus
hijos y de sus nietos, que la
cárcel le impidió disfrutar.
Lo propio hará la exconseje-
ra Dolors Bassa, que se
dedicará a cuidar a su ma-
dre, de 90 años. El exvicepre-
sident Oriol Junqueras apro-
vechará las mañanas caluro-
sas para “llevar cada día” a
sus hijos “al casal de vera-
no”. El exlíder de la ANC
Jordi Sànchez tiene en For-
mentera el primer destino
para esta nueva etapa de la
vida. El exconsejero de
Territorio Josep Rull expli-
có en RAC-1 que tiene en lo
más alto de su lista hacer
una cena con sus amigos de
su natal Terrassa. Jordi
Turull, por su parte, tiene
una cita con la tecnología:
ha descubierto el Bizum.

Familia, viajes
y la gran cena
de Josep Rull

Junqueras confía en que
“el diálogo se abra paso”
Los indultados, que salieron de la cárcel reivindicando la secesión,
muestran intenciones distintas sobre su continuidad en política

CAMILO S. BAQUERO, Barcelona

Oriol Junqueras, el miércoles a su salida de la cárcel de Lledoners. / MASSIMILIANO MINOCRI
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El ministro de Justicia, Juan Car-
los Campo (Osuna, Sevilla, 60
años), ha pilotado una decisión
que marcará el Gobierno de Pe-
dro Sánchez: los indultos a los lí-
deres independentistas del procés
condenados por sedición y mal-
versación. Admite que no existe
garantía de éxito, pero sostiene
que no había otra alternativa. An-
te el diálogo con la Generalitat,
considera “implanteable” una am-
nistía o el referéndum pactado.

Pregunta. ¿El convencimiento
de que había que indultar a los
presos por utilidad pública existía
desde el principio o es fruto de
una evolución?

Respuesta. Es fruto de anali-
zar muchas cuestiones. Esto se
nos plantea cuando se solicitan
los indultos, no es una decisión
que nazca del Gobierno. Y a par-
tir de ahí se empieza a formar un
cuerpo de opinión a nivel indivi-
dual y de Gobierno. La madura-
ción de la propuesta culmina con
los indultos parciales.

R. Pedro Sánchez aseguró que
los condenados cumplirían ínte-
gra la pena. ¿Ha claudicado el Go-
bierno, aunque sea por interés ge-
neral como defienden?

R. No es un problema de clau-
dicación, sino de convencimien-
to. No había alternativa al indul-
to. Eso ya lo habían hecho otros y
fracasaron. El Gobierno respeta
la sentencia del Supremo, pero
mientras la unidad de España
quedó restablecida en unos se-
gundos [tras la declaración unila-
teral de independencia], la fractu-
ra de la sociedad se ha agudizado.
Y la función de un Gobierno es
remover los obstáculos para ga-
rantizar la convivencia.

P.Hadicho que no había alter-
nativa al indulto. ¿El Gobierno
analizó ese escenario?

R. Sí, y la conclusión es que
dar los indultos negativos
[rechazarlos] no era la solución
porque no se iba a resolver el pro-
blema. Hay momentos en los que
los gobiernos tienen que poner
elementos positivos para cambiar
las cosas. No tenemos garantía de
que esto sea exitoso, pero no nos
perdonaríamos no intentarlo.

P. Ha habido indultos contro-
vertidos, pero pocos con la oposi-
ción del tribunal y de la Fiscalía.
¿Pesaron sus opiniones?

R. Se han tenido en cuenta. Pe-
ro no son informes vinculantes y
lo que hay que hacer es explicar
por qué ejerce el Gobierno ese ac-
to de discrecionalidad. Es verdad
queesos informeshacenmás refe-
rencia a la justicia y la equidad.
Las razones de utilidad pública
son las que pone en la mesa el
Gobierno. Se ha estudiadomucho
la jurisprudencia del Supremo y
hasta dónde llega su control so-
bre un acto que es político.

P. ¿Le sorprendería que pros-
peraran los recursos?

R. Uno lleva al Consejo de Mi-
nistros una propuesta pensando
en la corrección absoluta. Espere-
mos que sea así y no haya ningún
reproche del Supremo.

P. El Supremo consideró que
perdonar a los presos podía ser un

autoindulto. ¿Entiende que resul-
te cuestionable indultar a los líde-
res de sus socios de investidura?

R. Las opiniones son perfecta-
mente admisibles, lo que no quie-
re decir que se compartan. La lec-
tura del artículo 102 de la Consti-
tución y la doctrina sobre el mis-
mo ponen de manifiesto que el
Gobierno no puede indultarse a sí
mismo. No voy a decirle al Supre-
mo cómo debe pronunciarse, pe-
ro tengo claros los criterios segui-
dos para proponer los indultos.

P. Algunos condenados han
desdeñado el indulto. ¿Le hubie-
ra gustado otra actitud?

R. Sin duda. Pero no es lo que
másnos preocupa. Lo importante
es el interés general y este está
por encima del de los indultados.
¿Que me hubieran gustado otras
actitudes? Pues sí, pero no pasa
nada. Y por eso la ley no exige el
arrepentimiento para indultar.

P. La justificación legal del in-
dulto es la utilidad pública, pero
¿había también razones de justi-
cia o de equidad?

R. El Gobierno se ha centrado
en las de utilidad pública. Esto no
es una revisión de la sentencia.
No se trata de una cuestión de
justicia ni de equidad.

P. ¿Se plantearon no indultar
el delito de malversación?

R. El indulto es sobre la pena.
No se quitan los dos delitos, ni un
delito sí y otro no.

P. El PSOE pidió en el Congre-
so, siendo ustedportavoz de Justi-
cia, una reforma de la ley del in-
dulto para excluir delitos de co-
rrupción. ¿Ya no lo defendería?

R. Las circunstancias de hoy
hacenque parte de la condenape-
nal sea perdonada, con unas con-
diciones y por interés general.

P. Los expedientes aluden a
que muchos ciudadanos piensan
que las penas fueron despropor-
cionadas. ¿Usted lo cree?

R. No, eran las que procedía
enDerecho.No consiguieron rom-
per la unidad de España porque
esta está garantizada por la Cons-
titución, pero la fractura social
continúa.

P. Si no son desproporciona-
das las penas, ¿hay que reformar
el delito de sedición?

R. Sí, hay que hacerlo. No solo
reformar el delito de sedición o
de rebelión, sino que hay que to-
car todos los elementos del orden
público como bien jurídico prote-
gido. No se trata de bajar la pena
en un delito u otro, sino de articu-
lar una respuesta jurídico-penal
adecuada. Cuando esté ultimada
se llevará a debate.

P. ¿Penalizará la desobedien-
cia reiterada al Constitucional?

R. Se está estudiando. Dota-
mos al Constitucional de unas
competencias, pero no hemos es-
tablecido respuestas a esas con-
ductas. Hay que verlo. Y ver cómo

lo tratan en otros países y acoger
el modelo que más se parezca a
nuestro sistema.

P. La reforma de la sedición
podría beneficiar a Carles Puigde-
mont [el expresident huido]. ¿Lo
asume el Gobierno?

R. El Gobierno lo que desea es
que los huidos de la justicia rin-
dan cuentas ante ella. Cuando se
modifica un Código Penal no se
hace pensando en alguien, sino
pensando en la generalidad.

P. Con la reforma que prepa-
ran, ¿Puigdemont sería detenido
y encarcelado si vuelve?

R. La reforma del Código Pe-
nal no es a corto plazo, es una ley
orgánica con unos tiempos [de
tramitación] bastante generosos.

P. ¿Los indultos refuerzan los
argumentos de los condenados
ante el Tribunal Europeo deDere-
cho Humanos?

R. En absoluto. El derecho al
indulto está reconocido en todos
los sistemas, el propio Tribunal
Europeo ha dicho que tiene que
habermecanismos de clemencia.

P. ¿Una victoria de los presos
en Europa cuestionaría el juicio
más importante de la historia re-
ciente de España?

R. Lo que tengo claro es que,
con esta medida difícil y que pue-
de ser incomprendida por mu-
chos, gana la convivencia.

P. ¿La ley del indulto debería
también reformarse?

R. No es bueno hablar de los
cambios legislativos en situacio-
nes concretas. Deben venir fruto
de un análisis de pros y contras.

P. ¿Pero está entre sus objeti-
vos reformarla?

R. No, no está en cuestión.
P. El president Pere Aragonès

ha dicho que es la hora de la am-
nistía, del derecho a la autodeter-
minación y de un referéndum
acordado. ¿Descarta uncambio le-
gal para dar cabida a alguna de
estas iniciativas?

R. El Gobierno quiere favore-
cer el diálogo y hacerlo con el or-
denamiento jurídico vigente. La
idea de una amnistía es implan-
teable; la idea de un referéndum
pactado es implanteable. La am-
nistía supone el olvido y el indul-
to supone el perdón para cons-
truir a partir de ahí, pero sin olvi-
dar que hubo unos acontecimien-
tos en 2017 muy graves y que no
deberían repetirse.

P. ¿Qué gesto esperan ahora
de los independentistas?

R. Esperamos una actitud pa-
ra el diálogo constructivo dentro
del marco legal.

P.La Asamblea Parlamentaria
del Consejo de Europa apoya los
indultos y la retirada de las
euroórdenes contra los indepen-
dentistas huidos. ¿Lo comparte?

R. No comparto ni el método
ni la solución, pero respeto todos
los pronunciamientos. Tengo
muy claro que somos un Estado
dederechodeprimera, una demo-
cracia plena. Y de pleno respeto a
la separación de poderes.

P. ¿Le preocupa que se equipa-
re a España con Turquía?

R.Claro queme preocupa por-
que es un gran desenfoque.

P. ¿Y por qué ha pasado?
R. Hay que preguntárselo a la

Asamblea.
P. ¿No ha indagado el Gobier-

no o usted como ministro?
R. El Gobierno es muy respe-

tuoso con los organismos interna-
cionales. Si consideran que han
debido votar eso, ellos sabrán.

JUAN CARLOS CAMPO Ministro de Justicia

“No había alternativa al indulto”

Juan Carlos Campo, el miércoles en su despacho en la sede del ministerio, en Madrid. / SAMUEL SÁNCHEZ

REYES RINCÓN, Madrid

“La idea de una
amnistía o de
un referéndum
es implanteable”

“Me hubiera
gustado otra actitud
de los indultados,
pero no pasa nada”

“El Gobierno desea
que los huidos
rindan cuentas
ante la justicia”
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Sánchez llama a unir fuerzas delante de Aragonés y el Rey en el
Mobile
original

Cena en el MWC
El Rey Felipe VI ha reivindicado este domingo Barcelona como un "centro tecnológico del sur
de Europa", ha recalcado que el Mobile World Congress  (MWC) se esté celebrando en la
capital catalana y ha defendido que España tiene la capacidad de liderar la digitalización en
Europa, que ve necesaria para la recuperación tras la pandemia.
Lo ha dicho en su discurso en la cena inaugural del MWC, en el recinto de Monjuïc de Fira de
Barcelona, con el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez; la vicepresidenta segunda, Nadia
Calviño; el presidente de la Generalitat, Pere Aragonès; el vicepresidente del Govern, Jordi
Puigneró; el conseller de Empresa y Trabajo, Roger Torrent; la delegada del Gobierno en
Catalunya, Teresa Cunillera, y las alcaldesas de Barcelona y de L'Hospitalet de Llobregat (y
presidenta de la Diputación de Barcelona), Ada Colau y Núria Marín, entre otros.
En su intervención en inglés, castellano y catalán, Felipe VI ha señalado que la digitalización
es uno de los pilares centrales del plan de recuperación de la UE y ha afirmado que "España
está bien situada para embarcarse en este proceso" y que es un gran destino para visitar y
trabajar.

Sánchez: "La cooperación institucional y la unidad de acción es el caminofértil para levantar un país"
Por su parte el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, afirmaba que "la cooperación
institucional y la unidad de acción es el camino fértil para levantar un país". Sánchez ha
añadido que la unidad debe servir para convertir España en un país de oportunidades  -sobre
todo para los jóvenes-, solidario -especialmente para quienes más han sufrido la pandemia- y
resiliente.
Al defender la unidad de acción, ha alegado: "Simbolizando una unión por el bien superior de
todos, que son los ciudadanos a los que representamos" y a los -ha dicho- les une el mismo
deseo de la recuperación económica, que debe ser verde, digital e inclusiva.
Ha celebrado precisamente que esta cena reúna a la alcaldesa de Barcelona, a la presidenta de
la Diputación de Barcelona, Núria Marín, al presidente de la Generalitat, al Gobierno de
España y al Rey, "simbolizando una unión por el bien superior de todos, que es el de los
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ciudadanos". "Por el bien superior de todos --ha repetido--, que es el bien de los ciudadanos a
los que representamos y, sobre todo y ante todo, el bien de los ciudadanos a los que
servimos".

Aragonès: Barcelona y Cataluña son "los mejores aliados" del MWC y la
igualdad digital
El presidente de la Generalitat, Pere Aragonès, ha afirmado que "Barcelona y Cataluña son los
mejores aliados del MWC y para que el progreso de la economía digital llegue a todos".
Aragonès ha defendido que la Generalitat prioriza mejorar la vida de los ciudadanos y que la
digitalización cohesione la sociedad y evite que se "exacerben" las desigualdades. También
ha mostrado el apoyo del Govern al potencial transformador de la digitalización  a nivel social,
"en ámbitos que la pandemia ha demostrado tan importantes como la salud, la educación y los
cuidados".
Y ha dado la misma importancia a su influencia cultural: "Lenguas y culturas como la catalana
deben poder ver el mundo digital como una oportunidad y no como una amenaza de
uniformización" ante el potencial de la lenguas y culturas globales. Por todo eso, ha asegurado
que su Govern apuesta por lo digital, la investigación, la innovación y el talento, y que
Cataluña tiene el potencial necesario y la voluntad: "Tenemos una ciudad y un país
maravillosos que os acoge con los brazos abiertos".
Aragonès ha dado la bienvenida al MWC con un "Os hemos echado de menos" tras cancelarse
la edición 2020 por la pandemia, y ha celebrado que el programa de la edición 2021 incluya
abordar cómo la tecnología puede mejorar la vida de la población. Ha dicho que el momento
actual es un cambio de época y de valores, ya que la pandemia ha influido "en la idea misma
de la vida", por lo que es fundamental generar riqueza y prosperidad para todos. "Si hemos de
construir un nuevo mundo, tenemos obligación de que sea mejor", y la economía digital y las
TIC tienen ese reto, ha dicho, y ha añadido que esos sectores también deben comprometerse
con la agenda verde y con la igualdad de género.

Ada Colau agradece la "confianza en el liderazgo de Barcelona"
La alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, ha agradecido la "confianza en el liderazgo de
Barcelona como motor de Catalunya", al acoger el evento. Colau ha destacado la importancia
de "la colaboración entre administraciones" durante su discurso. Ha agradecido a Sánchez el
convenio que reconoce a Barcelona como capital cultural y científica, y ha agradecido Aragonès
la confianza en la aplicación de los fondos Next Generation EU, que contribuye a "fortalecer
esta capitalidad, la singularidad y el estatus especial" de la ciudad.
Colau ha puesto en valor la sostenibilidad, la cohesión y la innovación como la "fórmula de
Barcelona para el éxito" y ha asegurado que la ciudad no es igual que en 2019 --durante la
celebración del último MWC-- sino que ha pasado por una transformación digital. Ha
asegurado que es una ciudad "con los más elevados niveles de gasto público", ha remarcado
el papel del distrito 22@ y las 'supermanzanas', y ha instado a promover todavía más el
estatus de capitalidad de Barcelona.
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Los precios energéticos tambalean la economía española: la
subida del gas, petróleo y CO2 no tiene fin
Laura Ojea  •  original

El fin de la pandemia en Europa y Estados Unidos ha provocado un efecto yoyó en la
economía. En abril de 2020, cuando el mundo se paralizó, se produjo una caída histórica del
barril de Texas, el gas no remontaba y el precio del CO2 en Europa apenas llegaba a los 20
euros/Tn.
Sin embargo, poco más de un año después, el panorama es bien distinto. El repunte de los
desplazamientos y las actividades de ocio en el mundo occidental alimenta la demanda de
petróleo y agota sus suministros, según Norbert Rücker, Head Economics and Next Generation
Research de banco suizo  Julius Baer.

Para los analistas, el estado de ánimo del mercado está mejorando y agregando más vientos
de cola a los precios. Los precios del petróleo corren el riesgo de sobrepasarse en el corto
plazo y esto solo significa que las economías importadoras de combustibles fósiles como
España van a sufrir. Y lo harán en el peor momento, cuando necesitan reactivar su actividad.
Según Julius Baer, aparentemente, los precios del petróleo continúan su escalada lenta y
constante. Hay similitudes con el camino de un guía de montaña experimentado hasta un pico
en los Alpes. La narrativa no ha cambiado. La recuperación económica del mundo occidental y
la reapertura casi concluida están impulsando los desplazamientos y los viajes de placer, lo
que se traduce en una fuerte demanda de petróleo y agota los suministros de petróleo.
El rebote parece particularmente fuerte, ya que coincide con la temporada de viajes en Europa
y los Estados Unidos.
Para Estados Unidos, "proyectamos una demanda récord de gasolina este verano y vemos
que el almacenamiento se reducirá aún más por debajo de los niveles promedio de cinco años
en el corto plazo".
Es probable que el rebote de la demanda tenga un elemento temporal dados sus ingredientes
de temporada. Sin embargo, alcanzar el pico no solo depende del consumo sino, lo que es más
importante, de las proyecciones de producción. La actividad de esquisto se está recuperando
más lentamente de lo habitual, ya que las inversiones provienen principalmente de productores
privados, no públicos.
El debate climático mundial está dando sus frutos, para bien y para mal. Si las empresas o los
inversores cierran el grifo a los combustibles fósiles antes de que esté la economía
internacional preparada, se reducirá la oferta mientras sigue igual la demanda.
De hecho, según  Ben Laidler, estratega de mercados globales de la plataforma de inversión en
multiactivos  eToro, los futuros están en fuerte "retroceso", lo que indica una caída. Y esta vez
podría deberse a dos razones.
La primera es que los impulsores de la transición de carbono y ESG (ambiental, social y de
gobernanza) limitan el gasto de capital del petróleo, y la segunda es que los inversores exigen
un enfoque de vuelta a la liquidez, como los dividendos, y no más gastos de capital.
El recuento de plataformas de Baker Hughes, un proxy de la perforación, está por debajo de la
mitad de los niveles de 2018-19 a pesar de que el petróleo volvió a esos niveles de
cotización. Además, dado que el retroceso del oro negro en los mercados anticipa precios más
bajos, los inversores son cautelosos al financiar nuevas inversiones de capital.
futuros petroleo
La inflación del combustible se convierte en un punto de dolor económico para países como
España. En definitiva, los precios van a seguir subiendo. Habrá que apretarse el cinturón
porque su encarecimiento se ve reflejado en los carburantes y a partir de ahí, en el resto de la
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cesta de la compra.
Las consecuencias ya se están sintiendo en España. Los precios industriales subieron un
1,6% el pasado mes de mayo en relación al mes anterior y se dispararon un 15,3% en tasa
interanual, su mayor alza desde enero de 1983, según el Instituto Nacional de Estadística (INE).

El repunte interanual de mayo, con el que se encadenan cinco meses consecutivos de
aumentos interanuales, supera en más de dos puntos el avance registrado en abril (+12%).
El incremento interanual de los precios industriales en el quinto mes del año se ha debido
principalmente a la energía, que elevó casi cuatro puntos su tasa interanual, hasta el 37,6%, la
más alta desde diciembre de 1981. Y todo por el  encarecimiento del refino de petróleo y de la
producción de gas  y, en menor medida, por el mayor coste de la producción de energía
eléctrica.

Otro de los mercados que están influyendo en el mercado eléctrico es el precio del CO2. Ya
ha vuelto a marcar un nuevo récord: los 55 euros/Tn. Y según Gas Exporting Countries Forum
(GECF), esto tiene una relación directa en los precios eléctricos que han expulsado al carbón y
ahora es el gas quien marca los precios.
Comparativa gas y CO2
Según Vertis Environmental Finance, una de las primeras consultoras y traders de los
mercados de CO2, el contrato de referencia a futuro del carbono EUA Dec21 continúa con la
tendencia al alza. Los altos precios de la gasolina y la electricidad, sin signos de disminuir a
medida que la ola de calor se extiende durante la próxima semana, no pronostican cambios a
la baja.
El mundo, Europa y España se enfrentan a muchos meses de precios energéticos altos, y esto
significa carburantes más caros, la luz y el gas más caros, los precios de los productos frescos
más altos porque trasladan los costes energéticos al consumidor final así como los productos
industriales. Un tsunami que dejará víctimas en una economía, como la de España, que ha
sufrido especialmente las consecuencias de la pandemia en su sector estrella, el turismo.
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Régionales : un 
échec pour Le Pen
ÉLECTIONS C’est un sérieux revers 
pour le Rassemblement national et 
sa présidente, M arine Le Pen, á 
moins de dix mois de la présiden- 
tielle. Lors du deuxieme tour des 
régionales, d im anche, le parti 
d’extreme droite a échoué á conqué- 
rir  la m oindre région com me il 
l’espérait. Son chef de file en Paca, 
Thierry Mariani, a largement été 
devancé par le candidat sortant, 
Renaud Muselier (LR). Le RN n’est 
pas parvenu á remobiliser son élec- 
torat et sa stratégie de « normalisa- 
tion » est mise en cause. Gauche et 
d ro ite  conserven t to u tes  leu rs 
régions. Xavier Bertrand confie aux 
« Echos » : « Maintenant la présiden- 
tielle est un match a trois.» // PAG E 2 
ET L'ENQUÉTE PAGE 14

Marine Le Pen a voté dans 
son fief d’Hénin-Beaumont.

Photo Denis Charlet/AFP
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R égionales : le  RN échoue a conquérir une 
région, les présidents sortants confortés
•  L’abstention a de nouveau été record pour ce second tour avec une hausse de la participation de seulement 1 point.
•  En Paca, Renaud Muselier l’emporte haut la main contre le RN. La carte politique des régions ne bouge pas.

POLITIQUE

Isabelle Ficek
W  @lsabelleFicek

Tous les regards étaient tournés 
dimanche soir vers la région Proven- 
ce-A lpes-C óte d ’A zur p o u r ce 
deuxieme tour des élections régio
nales. C’est la seule région qui, 
comme en 2015, donnait lieu á un 
duel entre le RN avec comme tete de 
liste Thierry Mariani (ex-LR), arrivé 
en tete au premier tour avec pres de 
5 points d’avance, et LR, mené par le 
président sortant Renaud Muselier. 
C’est aussi la seule région oü a fini 
par se constituer un front républi- 
cain, avec le retrait de la liste menée 
par l’écologiste Jean-Laurent Félizia.

Il n'y a pas de 
dynamique d'union, 
a gauche, en vue 
de la présidentielle.

Apres un premier tour tres déce- 
vant aux yeux du Rassemblement 
national, handicapé par l’abstention 
abyssale, c’était enfin le seul espoir 
de conquete pour le parti de Marine 
Le Pen, qui comptait sur les régiona- 
les pour imprimer une dynamique 
en vue de la présidentielle de 2022.

Plafond de verre
Avec une a b s ten tio n  to u jo u rs  
record (autour de 65 %), le parti 
d’extreme droite n’a pas réussi son 
pari de co n q u é rir  la p rem iere  
région de son histoire. Le front 
républicain n’est pas encore mort. 
Renaud Muselier, qui avait regu le 
soutien de la majorité présidentielle 
des le premier tour, causant d’abord 
un p sychodram e au sein  de la 
droite, a réussi á rassembler puis- 
qu’il l’emporte largement avec plus 
de 57 % des voix selon les estima- 
tions d’Ipsos á 20 heures. C’est un 
revers pour Marine Le Pen qui visait 
lá des gains de crédibilité. Et cela va 
sans doute ouvrir une période de

turbulences internes au RN sur sa 
stratégie de « dédiabolisation ».

Prime aux sortants
Pour le reste, rien ne bouge : c’est la 
prime aux sortants qui domine tres 
largement les résultats de ce second 
tour. Malgré les nombreux appels á 
voter, les Frangais ne se sont pas 
déplacés en nombre vers les urnes. 
C’est la premiere fois que la hausse 
de participation  en tre  les deux 
tours d’un scrutin est aussi faible 
(1 point seulement)... Et ceux qui se 
sont déplacés ont reconduit la carte 
des régions de 2015, qui comptait 
sept présidents de droite et du cen
tre et cinq présidents de gauche.

D ans les H a u ts -d e -F ra n ce , 
Xavier Bertrand, qui veut faire de sa 
victoire un tremplin pour la prési- 
dentielle, l’a emporté haut la main, 
avec 53 %, selon Ipsos, malgré le 
maintien de la liste d’union de la 
gauche. Mais s’il souhaite se pré- 
s e n te r  p o u r  2022 c o m m e le 
meilleur rempart face au RN -  « le 
FN a été arrété, nous l’avons fait for- 
tement reculer » a-t-il lancé -, Xavier 
Bertrand, certes parti plus tót, va 
devoir com pter avec d’au tres et 
notamment Laurent Wauquiez, lui 
aussi largement réélu en Auvergne 
Rhóne-Alpes avec 55,9 % des voix, 
d’apres Ipsos. Cette réélection haut 
la main ne regle toujours pas le pro- 
bleme de leadership á droite.

M algré les in c e r titu d e s  qui 
pesent encore en Bretagne, tous les 
présidents de gauche ont été recon- 
duits : Carole Delga en Occitanie 
(57,8 %), Alain Rousset (39,3 %) en 
Nouvelle-Aquitaine, Frangois Bon- 
neau en Centre-Val de Loire, Marie- 
Guite Dufay en Bourgogne-Fran- 
che-Comté (42,5 %).

En revanche, aucune des listes 
« challenger » d’union de la gauche 
n’a réussi á changer la donne : ni 
Mathieu Orphelin dans les Pays-de- 
la-Loire ni Julien Bayou en Ile-de- 
France. La gauche a beau encore 
peser dans les collectivités et EELV 
avoir conquis une place nouvelle 
avec davantage d’élus, cela ne lui 
apporte pas de dynamique d’union

Président sortant LR, Renaud Muselier (ici dans son bureau de vote a Marseille), a été réélu a la tete de la région Paca. Photo Alain Robert/Sipa

en vue de la présidentielle. Quant á 
la majorité présidentielle, qui s’est 
maintenue dans toutes les régions 
oü elle a été qualifiée á l’issue d’un 
premier tour extremement difficile 
pour elle, elle obtient des scores soit 
équivalents, soit plus bas encore, 
victime du vote utile. Certes les stra- 
teges autour d’Emmanuel Macron 
préparaient les esprits á ce score en 
anticipant « un vote Macron qui se 
divise entre les présidents sortants et 
les listes de la majorité ». Sous-en- 
tendu, un vote qui reviendrait donc 
au chef de l’Etat en 2022. Mais ce 
second tour m arque une fois de 
plus la faiblesse des relais du chef de

l’Etat dans le pays. Un handicap, 
meme si, étant donné le niveau de 
l’abstention, les legons de ce dernier 
scrutin avant la présidentielle sont 
fragiles. Le niveau d’abstention, qui 
ne s’explique pas uniquement par la 
crise sanitaire et le déconfinement, 
interroge l’ensemble de la classe 
politique mais plus encore le chef 
de l’Etat qui avait pour ambition de 
« réconcilier les Frangais avec leurs 
dirigeants politiques ».

a
Tous nos décryptages et focus 
régionaux sur lesechos.fr/élection

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
IE

F 
* 

E
st

e 
ar

tíc
ul

o 
no

 p
ue

de
 d

is
tr

ib
ui

rs
e 

si
n 

el
 c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e 
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Les Echos  Nacional, 1

 Prensa Escrita

 127 000

 126 429

 379 286

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 28/06/2021

 Francia

 11 871 EUR (14,169 USD)

 126,84 cm² (8,6%)

 1778 EUR (2122 USD) 

Retraite : le scénario 
de l’accélération  
sur la table

Les pro-réformes poussent l’Elysée a repousser l’age de 
la retraite a 64 ans dans un délai tres bref. Photo Gérard Julien/AFP

SO C IA L Apres les échecs des 
régionales et de l’assurance-cho- 
mage, les pro-réformes poussent 
Emmanuel Macron á frapper un 
grand coup en reportant l’age de 
la retraite á 64 ans dans un délai 
tres  bref, m em e si la m esure 
n’entrerait en vigueur qu’apres la 
p résiden tie lle . Cette m esure 
serait inscrite dans le budget de la

Sécurité sociale pour 2022. La 
premiere génération concernée, 
née en 1961, basculerait en 2022
2023, avec un age d’ouverture des 
droits de 62 ans et demi. Les natifs 
de 1964 fermeraient la marche 
avec un départ á 64 ans en 2028
2029. S’il n’est pas définitivement 
arbitré, ce scénario est revenu au- 
dessus de la pile. // PAG E 4
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Le scénario d’un report rapide de 
l’áge de la retraite a 64 ans sur la table
SOCIAL
Apres les échecs 
des régionales et de 
l’assurance-chomage, 
les pro-réformes 
poussent Emmanuel 
Macron a remanier 
les retraites avant 
la présidentielle pour 
une mise en reuvre 
apres le scrutin.

de pension á 1.000 euros par mois 
pour les travailleurs ayant une car- 
rie re  com plete, puis á 85 % du 
SMIC. Cette mesure aurait un coüt. 
Sans compter que le report de l’age 
pourrait financer une réforme sur 
le grand age et une garantie jeunes 
extensive.

Couper l’herbe 
sous le pied de la droite
Ce scénario de retraite á 64 ans fait 
partie de la m ultitude de projec- 
tions étudiées par l’administration 
depuis des mois, le chef de l’Etat 
ayant demandé á ce que l’on tienne 
á sa disposition plusieurs pistes de 
réforme pretes á l’emploi. Rien n’a 
été arbitré définitivement, mais il 
est revenu au-dessus de la pile, et il 
est en phase d’affinement. Il peut 
paraitre suicidaire de se lancer dans

une réform e si im populaire á la 
veille de la présidentielle.

Mais ce serait une fagon de cou- 
per l’herbe sous le pied d’une droite 
ragaillardie par les régionales et de 
renouer avec l’ADN transformateur 
d’Emmanuel Macron. Le gouver- 
nem ent peut se prévaloir d’une 
rafale  récen te  de ra p p o rts  : le 
Conseil d’orientation des retraites a 
fait état de déficits persistants ; la 
Cour des Comptes puis la mission 
T irole-B lanchard ont pointé la 
nécessité de repousser l’age...

« Si le président est classique, il 
sera battu », plaide un poids lourd 
du gouvernement -  autrement dit, 
il ne faut pas avoir peur d’agir en 
cette fin de quinquennat. Il faut 
m arquer la fin de « l’open bar », 
dit-il, et « reconstituer des noisettes 
pour le prochain hiver » : « cela

« Plus vite on fait 
[la réforme des 
retraites], mieux 
on se porte. »
UN MINISTRE

n'impliquepasforcément la réforme 
des retraites, mais plus vite on la fait, 
mieux on se porte ». Cela permet- 
trait de « valoriser ce qu’on a fait et 
réintégrer la réforme des retraites 
dans une réflexion sur le travail », 
suite á l’abandon du projet initial de 
systeme universel.

Pourtant, meme le Medef ne veut 
pas d’une réforme á la va-vite. Il pré- 
fere que le sujet soit porté politique- 
ment dans la campagne présiden- 
tielle. Mais ce m in istre  juge au

contraire que « commencer un quin
quennat par une réforme des retrai
tes, qa ne réinventepas la nation fran- 
qaise », et qu’il vaut mieux déblayer 
le terrain par avance. « C’est deux 
lignes dans le projet de loi de finance- 
ment de la Sécurité sociale. Comme 
qa, si lesgens n ’en veulentpas, ils ne 
r e c o n d u iro n tp a s  E m m a n u e l 
Macron », argumente-t-il. L’horizon 
de la présidentielle peut meme 
selon lui etre « un antidote aux mou- 
vements sociaux », parce que les 
Frangais pourront décider de chan- 
ger de président.

Si les régimes spéciaux ne sont 
pas supprimés, ce qui semble etre le 
cas de ce scénario, la réforme passe- 
rait plus facilement dans la rue. Ce 
qui ne veut pas dire qu’elle se ferait 
sans heurts. D’oü les débats et les 
hésitations. ■

Renverser la table avant la prési- 
dentielle avec une réform e des 
retraites ? Le débat fait plus que 
jam ais rage autour d’Emmanuel 
Macron apres l’échec de la majorité 
présidentielle aux élections régio- 
nales et la décision du Conseil d’Etat 
de suspendre le texte sur l’assuran- 
ce-chómage. Selon des sources 
concordantes, les pro-réform es 
poussent á frapper un grand coup 
en repoussant l’age de la retraite á 
64 ans dans un délai tres  bref, 
meme si la mesure n’entrerait en 
vigueur qu’apres la présidentielle. 
Alexis Kohler, Bruno Le Maire et 
Sébastien Lecornu sont parmi eux, 
tandis que Jean Castex est plus pru- 
dent, et a fortiori Richard Ferrand.

Cette mesure serait inscrite dans 
le budget de la Sécurité sociale 
pour 2022, voté á partir d’octobre. La 
premiere génération concernée, née 
en 1961, basculerait en 2022-2023, 
avec un age d’ouverture des droits de 
62 ans et demi. Les trois générations 
suivantes prendraient ainsi six mois 
de plus chacune. Les natifs de 1964 
fermeraient la marche et partiraient 
á 64 ans en 2028-2029.

Revaloriser
le minimum de pension
En 2010, l’age de départ avait déjá 
été repoussé de deux ans, mais sur 
un rythme plus lent -  trois ou qua- 
tre mois par génération. Avec un 
tempo rapide de six mois par an, le 
rendement financier de la réforme 
Castex tournerait autour de 14 mil- 
liards d’euros en 2026. Mais les 
exemptions et départs anticipés 
p o u r  c a r r ie re  lo n g u e , inva li- 
dité, etc., diminueraient les écono- 
mies de plusieurs milliards.

De plus, Emmanuel Macron pas- 
serait comme promis le minimum

Cécile Cornudet 
10@Ccornudet , 
Solveig Godeluck 
$0@Solwii 
et Isabelle Ficek

@ificek

Les pro-réformes 
encouragent Emmanuel 
Macron a frapper 
un grand coup 
en repoussant l’áge 
de la retraite a 64 ans 
dans un délai tres bref. 
Photo Eliot Blondet/Pool/RÉA
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di Fablo Tamburlni
— alie pagine 2 e_?

Banchlere.
Cario Messina é amministratore 

delegato di Intesa Sanpaolo dal 2013

Messina: 
«L’Europa 

con la ripartenza 
puó tornare 

protagonista»
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Primo Piano j S B k
L’intervista

LA NECESSITÁ DI TRE POLI
Per cario  Messina «i gruppi bancari 
italiani sono tra quelli In condizioni 
migliori. Intesa Sanpaolo é stata la 
prima a muoversi nel la dlrezione delle

concentrazioni bancarie, con l’ac- 
qu is to d i Ubi Banca». P e rl’italia 
¡1 manager auspica «ulteriori con
centrazioni per arrivare alia creazio- 
ne di almeno tre poli»

puó tornare protagonista 
E Pltalia avrá un ruolo cruciale»
Le sfíde del dopo pandemia. Per l’ad di Intesa Sanpaolo, Cario Messina, «é l’ora di ritrovare lo slancio per tenere testa 
a Stati Uniti e Ciña. Diversamente prevarranno le logiche nazionali, ma neanche i Paesi piü forti potranno competeré 
Da qui al 2026 metteremo a disposizione oltre 410 miliardi a favore del mondo produttivo e delle famiglie italiane»

di Fablo Tamburlni

finanziam enti
.  europei e i p iani di

/  /  r ilan d o  d e ll’eco-
\  ̂  nom ia per supera-

'  '  re la cris! provo-
cata daH’em ergenza sanitaria 
rappresen tan o per l ’Europa 
u na occasio n e única: restare il 
terzo  b locco al vértice della 
geo po lítica  internazionale 
insiem e agli Stati U niti e  alia 
Ciña. Se non andrá cosí, 
l’U nione europea sará destin a- 
ta ad avere un ruolo sem pre 
piü m argínale. 11 finale di par- 
tita sarebbe g iá scritto» . Cario 
M essina, am m inistratore d e le
gato  di Intesa Sanpaolo, ha 
saputo guidare la banca ai 
v e r tid  del sistem a bancario 
eu ropeo, perm ettendo al grup - 
po di essere un esem pio di 
com e passare dalle parole ai 
fatti raccogliendo l’ invito della 
Banca céntra le europea di 
andaré verso  acquisizioni e 
concentrazioni. Ora la sfida é 
contribu iré alia grand e svolta 
necessaria , splega, perché 
«l’em ergen za causata dalla 
pandem ia o ffre  all'E uropa 
l ’o ccasione per tornare prota
gonista» . Occorre essere con- 
sapevoli, aggiunge, che non ci 
sono alternative: «La posta in 
gio co  é ritrovare lo slancio  per 
essere un polo di dim ensión! 
global! che tenga testa  a Stati 
Uniti e  Ciña. In caso contrario 
prevarranno le logiche n a z io 
nali m a neppure i Paesi piü 
forti, com e G erm ania e Fran
cia, ce la faranno a  restare 
com petitivi» .

Q uaie ruolo  avrá l’ Italla? 
D ecisivo, in un senso o nell’al- 
tro: rappresentiam o uno snodo 
ch iave nel determ inare un 
effettivo  successo del program - 
m a N ext generation Eu. L’Italia 
ha tanto terreno da recuperare 
m a un futuro  dell’Europa senza 
Pltalia, Paese fondatore, non é 
im m aginabile.

Slam o  In ritardo?
N egli anni tra il 2010 e il 2019 
la crescita é stata delú dem e: la 
m edia ann ua é stata pari alio

0,4%. Gli altri so n o  cresciuti 
m olto di p iü. La G erm ania, per 
esem pio, ha avu to  un tasso  di 
crescita m edio d e ll’1,8%. Se 
avessim o avu to  il trend di 
crescita tedesco  degli u ltim i 10 
ann i o g g i avrem m o 130 m iliar- 
di di euro d 'investim enti in piü 
a ll’anno. E questo  ha p en aliz- 
zato  crescita del prodotto 
interno lord o e occupazione. In 
piü  c ’é un gap  enorm e da co l
m are dovuto alie m áncate 
riform e, di cui si parla da trop- 
po tem po m a con risu ltati 
in suffic ien ti. Adesso, g razie  al 
N ext g eneration  Eu, lo stru- 
m ento dei fin an ziam en ti eu ro 
pei p er la  ripresa, c ’é una op- 
portunitá specia le d a cogliere 
cancellando errori e ritardi.

É p o sslb lle  farcela?
N on dobbiam o dubitarne. Le 
risorse disponibili sono ingen- 
ti: sette volte i fon di stan ziati 
dal Piano M arshall (lanciato 
nel 1947 dagli am ericani per 
fin an ziare la ripresa dopo la 
seconda guerra m ondiale e 
durato  quattro anni, ndr). In 
piü , per quanto rigu arda l’Ita- 
lia, abbiam o leve straordinarie 
da azionare: le risorse par- 
ch eggiate  sui conti correnti 
delle im p rese e delle fam iglie 
che, se trasform ate alm eno 
p arzia lm ente in investim enti e 
consum i, p ossono som m arsi ai 
finanziam enti europei, m olti- 
plicandone l’im patto.

Puó fornire qualche numero? 
Dal 2012 l ’am m ontare dei de- 
positi delle im p rese presso  le 
banche é aum entato di 225 
m iliardi di euro, di cui 90 m i
liardi solo nell’u ltim o anno, 
durante l ’em ergen za sanitaria. 
Nel com p lesso  le riso rse par- 
ch eggiate da lle a zien d e nei 
conti correnti b ancari risu lta- 
no intorno a 400 m iliardi. 
U gualm ente le fam iglie  h anno 
risparm i im ponenti: 1 trilione e 
243 m iliardi, di cui quasi un 
centinaio  m essi da parte nel- 
l ’u ltim o anno. Q uindi, tra 
im prese e fam iglie, nell’anno 
de ll’em ergen za sanitaria sono 
stati accantonati 180 m iliardi, 
di cui 54 m iliardi sono presso

L’ARMA IN PIU 
L’ltalia ha 
munizioni 
decisive: il 
risparmio degli 
italiani e il 
dinamismo 
delle imprese

Intesa San paolo. Sui conti 
delle nostre filiali g irano 30 
m iliardi al gio rn o . Giá solo  
som m ando i 240 m iliardi del 
PNRR ai 180 m iliardi rispar- 
m iati dagli italiani durante il 
Covid si va al raddoppio dei 
fondi spendibili. Siam o in una 
fase particolare: tanta liqu ¡di
ta, disponibiie per il cam bia- 
m ento. A desso o m ai piü.

Com e splega II parcheggto 
sui conti di risorse cosí Ingenti? 
Di sicuro  hanno pesato l ’incer- 
tezza, un quadro po lítico  in- 
stabile e, p iü  recentem en te, la 
prudenza com e forte reazione 
alia p andem ia.

É p o sslb lle  sd o ga n arn e 
alm en o una parte?
O ccorre che im p ren dito ri e 
fam iglie  ritro vin o  la fiducia, 
p resu p p o sto  in d ispen sabile 
per rim ettere in m oto la m ac- 
ch ina d e lle  nu ove in izia tive .
Le fam iglie  h anno un ruolo  
d ecis iv o . Sia tornando a co n 
sum are, e anche in questo  
caso  la fidu cia é fa tto re  neces- 
sario, sia in d irizza n d o  parte 
del risp arm io g estito  verso  
l’econom ia reale.

Che ru o lo  ln ten de avere 
Intesa Sanpaolo?
Stiam o m etiendo e m etterem o 
la forza della banca a  d isp o si
zione per accelerare la ripar- 
tenza de ll’econom ia e delle 
im prese. Da q ui al 2026 sarem o 
in grado di a ttivare e ro gazio n i 
a m edio e lun go  term ine per 
oltre 410 m iliardi di euro a 
favore del m ondo produttivo  e 
d e lle  f a m ig lie  i ta lia n e .  Q u e s t i 
fondi si aggiun geran n o  a quelli 
d istribuiti d a ll’Europa e dal 
governo.

Siam o m essi m eglio  di a ltri 
P aesi?
N o i abbiam o m u n izio n i ch e 
altri non hanno: il risp arm io 
degli ita lian i e il d inam ism o 
delle no stre im p rese. L’o cc a 
sion e per daré im p ulso  al- 
l’eco n o m ia rea le ed essere  piü 
attra ttiv i per g li in vestim en ti 
d a ll’es tero  é d a vvero  única, in 
q u esti term in i n on  capiterá  di 
nuovo.

Q ual é il rlschio?

D obbiam o essere consapevoli 
che lo  sviluppo económ ico é 11 
solo  m odo per rendere soste- 
nibile il rapporto tra  debito 
pubblico  e prodotto interno 
lordo, arrivato a  un livello  
vertig inoso: il 160 per cento. 
D im ostriam o tutti di avere a 
cuore 11 futuro d e ll’Italia.

II governo D raghl é fru tto  di 
un m lracolo: la co n viven za tra 
p artitl di segn o o p posto, dal 
Pd e da Leu a lia  Lega e F orza 
Italia. R eggerá nel tem po?
É diffic ile  im m aginare chi, al di 
lá delle scherm aglie e delle 
risse verbal!, si pren derá la 
responsabilitá di far cadere 
questo governo m entre sta 
attuando i p iani p er l’u tilizzo  
dei fondi europei. La presenza 
di M ario Draghi alia presiden- 
za  del consiglio e d i Sergio 
M attarella alia p residenza 
della Repubblica é  una con- 
g iu ntu ra ideale per im postare 
le riform e in grado di cam biare 
davvero  il Paese, consentendo 
la sostenibilitá del debito  pu b
blico . La classe p olítica ha 
davvero  una grand e responsa
bilitá, ne risponde di fronte 
a ll ’intero Paese.

II P residente d e lla  R epub
b lica  é a fine m an dato  e ha 
detto  ch e lntende u sclre  di 
scen a. Com e evitarlo ?
Intanto  sono d e cis iv i i m esi 
ch e abbiam o di fro n te. Per il 
fu tu ro , com e italia n o  m i au 
gu ro  ch e due p erso n alitá  
com e M attarella e D raghi 
p o ssa n o  rim anere il p iü  a 
lu n g o  possib ile.

Crede p o sslb lle  la co n v iv en 
za  tra  forze  p o lltich e cosí 
d iverse?
V anno trovati pu nti d ’incontro 
e di com prom esso, per il bene 
de ll’Italia. Le prioritá sono 
lotta alia povertá e a lia  d isoc- 
cu pazione. Questo é il m om en
to di fare le riform e per a ttiva
re i m otor! della crescita e, in 
parallelo, d isegnare una pro- 
gram m azion e económ ica e 
sociale. Non v edo  alternative.

In ch e modo?
M ettendo la m acchina dello 
Stato, che ha il com pito d 'ind i-

Alla guida.
Cario Messina, 
classe 1962, é 
amministratore 
delegato
di Intesa Sanpaolo 
dal settembre 
2013. Nel 2017 é 
stato nominato 
Cavaliere del 
Lavoro dal Presi
dente della Re
pubblica, Sergio 
Mattarella

rizzare  e realizzare im pegni di 
spesa im ponenti, pari a o ltre 
un terzo  del prodotto interno 
lordo, in cond izione di poterlo  
fare in m aniera adeguata.

SI p arla  di riform e da 30 
anni m a le p o slzion i so n o  
lontane, sp e sso  agli o ppo stl.
In m aterle sp in o se e com p les- 
se com e la g lu stiz ia  sa rá  p o s
s ib ile  co n cilla re  diavo lo  e 
acqua santa?
Abbiam o p reso  im pegni preci- 
si, e v incolanti, con l ’Europa. 
A bbiam o un ruolo che ci asse- 
gna una grande responsabilitá 
a livello  internazionale.

I fon di d ispo n ib ili so n o  
im p on enti. R iu sd rem o  a 
sp en d erll bene e nei tem pi 
p revisti?
V isione strategica e progetti ci 
sono. E ci sono anche p ro fes- 
sion alitá  a d eguate. G li in vesti
m enti si fanno e funzionano in 
tutto il m ondo. Peraltro, anche 
da noi. A ziend e com e Intesa 
Sanpaolo, Eni, Enel, soltanto 
per c itarne alcune, sono abi- 
tuate a rea lizzare  iniziative 
com plesse. N oi in banca a b b ia
m o co stitu ito  strutture o rga- 
n izzative, fin alizzate al so ste- 
gno delle filiere m aggiorm ente 
interessate dal PNRR. I con- 
trolli europei garantiranno 
una accelerazion e form idabile 
dei p rogetti, perché la  d istri- 
b u zion e dei fon di ha com e 
cardin e la v erifica  d ello stato 
di avan zam ento dei lavori. 
L’intera m acchina o rgan izzati- 
va deve dim ostrare di funzio-
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IL PREMIO DI IR MAGAZINE
L’intero vértice di Intesa Sanpaolo é 
stato premiato con l’IR Magazine 
Award 2021 come migliore istituzio- 
ne finanziaria europea. II premio,

conferito annualmente dalla rivista 
specializzata IR Magazine, ha visto 
premiato non solo il team di Investor 
Relations di Intesa Sanpaolo, guidato 
da anni da Marco Delfrate e Andrea

Tamagnini, ma anche il ceo Cario 
Messinae il c fo  stefano Del Punta, 
risultati al top nelle classifiche 
di tu tti i settori monitcrati 
da IR Magazine

li ru o lo  di In te s a  S a n p a o lo

LA  CLASSIFICA
Prime 10 banche dell’Eurozona per Market Cap, dati al 2 4 /0 6 /2 0 2 1  
Capitalizzazione in mld €

O 10 20 30 40 50 60 70

[X] BNPParibas I 67,6

LE EROGAZIONI
Impieghi previsti per IntesaSanpaolo in Italia nel 2021 /2026 .
Dati in mld €  * -i *

TOTALE 4 1 4
152 76
Famiglie, comunitá 
e inclusione*

Green, Circular 
e transizione ecológica

58
Innovazione, digltalizzazione, 
competitivitá e cultura

infrastrutture, trasporti 
e rigenerazione urbana**

109

19

Salute e farmacéutico, istruzione e ricerca —1

L 'ANDAM ENTO  DELTITO LO
Andam ento del tito lo  Intesa Sanpaolo da in izio  anno

* Inelude 145 e/m ld ai Privatl - •* Inelude oltre 5 €/m ld di Rigenerazione Urbana

1,91 €
04  GEN

2,39 €
VENERDI

LASOSTENIBIUTÁ 
DEI CONTI 
PUBBLICI
«Lo sviluppo é 
l'unicavia 
per rendere 
sostenibile 
il rapporto tra 
debito pubblico 
eP il, aun livello 
vertiginoso: 
il 160%»

nare efficacem ente. La riform a 
della Pubblica am m in istrazio- 
ne aiuterá.

C ’ó chl so stien e che I pro- 
gettl del R ecovery plan pre- 
sen tato  ln  Europa grav ltan o  in 
buona parte su  Rom a e ch e II 
pen dolo  del po tere  si sp o sterá  
da M ilano e dal N ord verso  la 
capltale. Leí é d ’accordo?
I centri decisionali politici e 
strategici del Paese non posso- 
no che essere coord inatl dove 
ha sede il G overno. Ma questo 
non sign ifica che aree di a ttiv i
tá decisive n on possano g rav i
tare su altre cittá. Cosí é, ad 
esem pio, per finanza, ricerca, 
in telligen za artificiale. E cosí 
resterá. É indubbio che le sed! 
Intesa Sanpaolo rim arranno tra 
M ilano e Torino, cosí com e 
siam o presentí in tutti i territo- 
ri. O gnuno d eve contribuiré dai 
luoghi in cui ha i centri di co 
m ando e di regia delle attivitá.

II sistem a b an cario  Italiano 
é pronto?
Ha fatto  m olti p ro gressi e og g i 
no n  ha m olto  da invid iare a 
q uelli di a ltri P aesi eu ropei. II 
pro cesso  di concen trazio n e é 
andato  m olto avan ti, g li npl 
(cred iti in so fferen za , ndr) 
sono so tto  controllo , 1 derivati 
r isu ltano di gran  lunga infe- 
riori a qu elli in pancia di gran- 
di banche eu ropee. M ediam en
te i grup pi bancari italiani 
sono tra quelli in cond izioni 
m igiiori. Intesa Sanpaolo é 
stata la prim a a m u oversi nella 
d irezio n e d e lle  con cen trazio n i 
bancarie, au spicata  dalla Ban
ca cén tra le  eu ropea, ch iud en- 
do co n  su ccesso  l’acqu isto  di 
Ubi Banca. A ltri. com e la Ger- 
m ania, sono rim asti indietro. 
O ggi, in Europa, le banche piü 
dinam iche so n o  q uelle italiane 
e spagn o le . Per PItalia au spico  
u lterio ri co n cen trazio n i per 
arrivare a lia creazio n e di a l
m eno tre poli.

Ci so n o  in terven ti che é 
oppo rtun o  fare?
II g overno potrebbe valutare 
1’allungam ento delle garan zie 
della Sace per i f in an ziam en ti a 
lun go  term ine destin ati alie 
im p rese e la loro estensione. 
Portare la scaden za d elle co - 
perture a 20 anni perm ettereb- 
be alie azien d e in d iffico ltá  di 
avere tem pi ad egu ati per rior- 
gan izza rsi e ripartire. Se una 
parte d elle im prese potrebbe 
non farcela, é im p órtam e sa l
vag u á rd a m e il piü possibile. Ci 
sono im prese in d iffico ltá  gravi 
m a ancora v ita li che, ad egu a- 
tam ente supportate , p ossono 
ritrovare la strada della ripre- 
sa. I v an tag g i sarebbero per 
tutti: per g li im p renditori, per i 
dipendenti, per le fam iglie, per 
il sistem a nel suo com plesso. 
Piü ln generale va rim andato  il 
ritorno ai m eccanism i tradi- 
zionali del m ercato, com preso 
quello del lavoro. Dalla crisi e 
dall’em ergenza económ ica si 
esce aiutand o i piü deboli, 
quelli che faticano a tenere il 
passo m a che p ossono ripren- 
dersi. Le aziende, e i lavoratori, 
rappresen tan o il cuore del 
sistem a e il m otore della ripre- 
sa. II rischio  é la tenuta sociale 
del Paese.

Com e v i s iete  o rg an lzzatl 
per so sten erll?
Abbiam o m appato tutte le 
aziend e di filiera  individuando 
le so cietá  capofila , a  cui assicu- 
rare fin an ziam en ti adeguati. 
Sulle f iliere  e i d istretti ci m uo- 
v iam o in co llabo razio n e anche 
con la Confind ustria. N el com 
plesso, da qui al 2026, abbiam o 
destinato  152 m iliardi a fam i
glie, com u nitá e per P inclusio- 
ne sociale, com presi so stegn i a 
persone fisiche o  piccole 
aziende. Le risorse per d ig ita- 
lizzazio n e, inn o vazio n e, com - 
petitivitá e cultura am m ontano 
a 109 m iliardi. Segu ono 76 
m iliardi per g reen, econom ía 
circolare e tran sizio n e eco ló g i
ca, 58 m iliardi per in frastrut- 
ture, trasporti e  rigen erazio n e 
urbana, 19 m iliardi per salute, 
farm acéutica, is tru zio n e e 
ricerca. In particolare, i fondi 
che stiam o m ettendo e m ette- 
rem o a d isp o sizio n e delle 
azien d e sono 270 m iliardi.

i i i f e i ü

LASFIDA
MILANO-ROMA
«I centri decisionali 
non possonoche 
essere coordinati 
dove ha sede ¡I 
Governo. Ma aree 
di attivitá decisive 
come finanza, 
ricerca, intelligenza 
artificiale possono 
gravitare altrove»

In che tem pi?
Per sosten ere la prim a fase del 
piano di ripresa e resilienza 
sono p ronti 60 m iliardi entro 
l’anno. Sono o rg o g lioso  della 
m acchina o rg an izza tiva  che 
abbiam o creato, g razie  alie 
no stre persone, in grado di 
rapp resen tare un fattore d eci
sivo  per la crescita del Paese. 
Ora é  pronta a partiré , aggan - 
ciata al piano p resentato  da 
D raghi in  Europa.

Con quall effettl?
R itengo che p o tra  co n tribu iré a 
u na acceierazio n e rispetto  alia 
p revisio n e di crescita del pro- 
do tto  interno Iordo p resentata 
dal governo.

La m acch ina o rg a n izza tiva  
¿ allm en tata  da un p lano. Puó 
sln te tlzz a rn e  e d e scrlv ern e  le 
caratteristtch e?
Gli e lem en ti d istin tivi sono 
quattro: fin an za d ’im patto per 
cam biam enti struttu rali, gio- 
vani, donne, interventi per il 
M ezzogiorno.

C osa intend e p er fin an za  
d ’ lm patto?
R appresenta la  vera d isco n ti- 
nuitá, ne sono sem pre piü 
consapevoie anche com e re- 
sponsabile della task  forcé 
o rg an izza ta  per Intervenire su 
fin an za e in frastrutture dal 
B20 (il Business su m m it inter- 
nazlonale , guidato  da C o n fin 
d u stria  in v ista  del G20 e pre- 
siedu to  d a ll’im prenditrice 
Em m a M arcegaglia, che ha 
l ’o b iettivo  di form ulare racco-

imCOCCOMOHIC*
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I leader.
II Presidente della 
Repubblica, Sergio 
Mattarellaeil 
Presidente del 
Consiglio, Mario 
Draghi

é IL PRESENTE 
La presenza di Mario 
Draghi e  di Sergio 
M attarella é una 
congiuntura ideale per 
im postare le riform e

é IL FUTURO 
Com e italiano 
mi auguro che entram bi 
i presidenti possano 
rimanere il piü a  lungo 
possibile

é LE RIFORME 
Vanno trovati punti 
d'incontro e 
com prom esso, per il 
bene dell’ltalia: prioritá a 
povertá e disoccupazione

é LE RISORSE
Tra imprese e  famiglie, 
nell’anno dell’emergenza 
sono stati accantonati 
180  miliardi: si possono 
raddoppiare i fondi Pnrr

m an dazioni di política ind u 
stríale in d irizzate  alia presi- 
den za di turno del G20, ndr). I 
pro getti innovativi, e in di- 
scontin uitá con il passato, 
vanno dalla  r igenerazione 
urbana alia r istrutturazione di 
scuole e o spedali e a lia inclu - 
sione sociale. Anche in questo 
caso  le risorse disponibili sono 
im portanti e perm ettono fi
nan ziam enti di p rogetti am bi- 
zio si, di rottura con il passato. 
E il contribu to  d i fin an ziam en 
ti privati puó diventare sig n ifi
cativo. N ell’u ltim o anno, a 
livello  internazionale , i fondi 
privati per investim enti neile 
in frastrutture hanno raccolto 
100 m iliardi di dollari, m entre 
nel d ecennio  precedente erano 
stati solo 34 m iliardi. Q uesto 
sign ifica  che ci sono grandi 
opportunitá, anche per l’Italia.

Perché Fattenzione 
ai gio van l?
La pandem ia ha accentuato la 
situ azio n e di d ifficoltá dei 
nostri g io van i che, al co n tra
rio, van n o  considerati tra le 
prioritá d e ll’agenda politica, 
ínstem e alie m isure per favori- 
re la crescita dem ográfica. 
Intesa San paolo puó daré un 
contribu to  sign ificativo. Ad 
esem pio, finanzian do g li stu- 
denti u n iversitari che lo  m eri- 
tano sen za garanzie , a tassi 
contenu ti e tem pi lunghi per la 
restituzion e dei crediti. Ma 
anche con program m i per la 
form azion e e l ’aw ia m en to  al 
lavoro. La nostra banca, g razie  
alia collaborazione straordina- 
ria con  i sindacati, ha d efin ito  
il progetto  piü grande per 
assun zio n i di g iovani. Nei 
prossim i anni ne perm etterá 
l ’entrata di 3.500 nel gruppo.

E le donne?
La paritá  di genere é una p rio 
ritá. L’o ccupazio n e fem m in ile 
va  in co raggiata  e sostenuta, 
puó daré un contribu to  fon da- 
m en tale alia ripresa. Serve 
p assare  da lle dichiarazio n i 
d ’ intenti ai fatti creando co n 
d izio n i ad egu ate: asiii nido, 
a iuti per le m aternitá, fin an 
ziam en ti a lun go  term ine e 
p erfin o  a fon do perduto. A b
biam o p rogram m i articolati 
per il so steg n o  alia fo rm a zio 
ne e a lio  svilupp o im p rendito- 
ria le al fem m in ile , favorendo 
assu n zio n i, p rom ozioni a ruoli 
di resp o n sabiiitá , nom ine a 
d irigente.

L 'I t a l ia  d e l S u d  re s te rá  
f a n a l in o  d i c o d a ?
Intanto va sgom brato il cam po 
da preconcettl. II M ezzogiorno 
conta piü di quanto si crede. Se 
fosse  uno Stato dell’U nione 
europea sarebbe all’ottavo 
posto n ella  c lassifica dei 27 
Paesi eu ropei per p resenza 
d ’im p rese m anifatturiere, con 
un ruolo im portante nelle 
catene del valo re  su scala p er- 
fino  europea. E si puó fare 
m olto di piü, anche per le o p 
portunitá legate alia nuova 
centralitá geopolítica nel M e
diterráneo. II Sud é una p iatta- 
form a logística  ideale, dai suoi 
porti passa il 40 per cento del 
traffico  portuale italiano, nel- 
l’energia  PItalia é ponte natu- 
rale tra  A frica e PEuropa. Nel 
Sud non c’é soltanto povertá, 
m a d istretti d ’avanguardia 
n ell'in n o vazio n e e nelie tecno- 
lo gie avan zate. Vi hanno sede 
azien d e di prim ’ordine. Nei 
loro settori di attivitá sono 
cam pioni del m ondo. Altre 
realtá com e le start up sono 
una conferm a. Negli u ltim i 
due, tre ann i, com e Intesa 
Sanpaolo, ne abbiam o finan- 
ziato  un m igliaio. Continuere- 
m o a farlo, cosí com e stiam o 
fin an zian do  u n  progetto  g io 
van i per aiutarli a  trovare 
lavoro  nel M ezzogiorno, per 
farli restare li. N ei fin an zia
m enti delle im prese fatti al Sud 
abbiam o una quota di m ercato 
del 24 per cento e del 32 per 
cento nei m utui im m obiliari. 
Una p resen za im portante che 
intendiam o consolidare. Sono 
questi g li im pegni e le risorse 
che m ettiam o a d isposizione 
per contribu iré al rilancio e 
alia crescita del Paese.

© MPROOUaONE RtSERVATA
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R ED D IT O  DI C IT T A D IN A N Z A

Obiettivo lavoro non raggiunto
P o g llo t t l,  R o g a r l e T u cc l —alie pagine 6 e 7
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Effetto spiazzamento sul lavoro 
di alberghi, ristoratori, agricoltura
Nodo stagionali. Situazione omogenea da Nord a Sud, piü difficile trovare manodopera: molti lavoratori 
preferiscono tenersi il reddito di cittadinanza (in media 583 euro) e sommarlo a uno o piü lavori in ñero

GlorgloPogliottl 
Claudio Tuccl

Con la ripartenza delle attivitá pro- 
duttive per la staglone estiva da setti
mane albergatori, ristoratori, agricol- 
tori, laraentano di non riuscire a tro
vare il personale. E puntano I’indice 
suil’effetto distorsivo creato sul mér
cate del lavoro dal reddito di cittadi
nanza e da altre misure di sostegno al 
reddito (indennizzi per l’emergenza, 
cig): in molti riflutano un posto di la
voro, temendo di perdere queste for
me di sostegno, e preferiscono piut- 
tosto cumulare l'assegno (la mediadi 
i mporto a maggio per i percettori del 
Rdc é di 583 euro) con un impiego 
“sommerso”, cioéln ñero.

Da una rapida indagine svolta tra i 
pubblici esercizi, emerge un quadro 
piuttosto omogeneo, da Nord a Sud: 
in Siciliaé difficile trovare camerieri, 
bagnini, aiuto cuochi. In Puglia e Ve
nero i piü richiesti sono camerieri e 
aiuto cuochi. Piuttosto «drammatica» 
la situazione in Emilia Romagna per 
la ricerca di camerieri, cuochi e diret- 
tori di sala nellastagione estiva. In To- 
scana si cercano soprattutto camerieri 
e direttori di sala. In Piemonte, Liguria 
e Lombardia: camerieri e aiuto cuochi. 
Nei Lazio camerieri ecuochi. «Non di
scuto la giusta finalitá dei reddito di 
cittadinanza di daré un supporto alie 
persone in difficoltá - spiega il Dg di 
Fipe, Roberto Calugi -. II problema é 
che nei nostro, come negli altri settori, 
le offerte di lavoro non passano per i 
centri per Pimpiego. Spesso all’offerta 
di un regolare contratto ci si sente ri-

é Le imprese chiedono una 
revisione delle politiche 
attlve: migliorare 
l’incroclo fra domanda 
e offertad i lavoro

spondere di “no”, perché si preferisce 
ricevere il Rdc ofoimediintegrazione 
salaríale da cumulare con il lavoro ñe
ro. Serve una profonda revisione delle 
politiche attive permigliorare l’incro- 
cio tra domanda e offerta di lavoro. 
Chl riceve un’offerta di lavoro va trac- 
ciato, altrimenti il Rdc diventa una 
forma di assistenzialismo crónico».

I sindacati chlamano in causa i 
bassi stipendi offerti dai datori di la
voro, ma i rifiuti awengono spesso a 
frontedi retribuzioni contrattuali. Un 
emendamento al DI sostegni Bis di 
Valentina D’Orso (M5S) che prevede- 
va l’obbligo per i percettori del reddito 
di cittadinanza di accettare un lavoro 
stagionale entro i 100 km di residen- 
za, pena la perdita del beneficio, con 
un’integrazione Inps per lebasse re
tribuzioni. L’emendamento é stato 
poi cassato. La difficoltá di reperire 
stagionali si registra da prima dell’av- 
vio del reddito di cittadinanza che ha 
amplifícate il fenómeno, anche per la 
carenza di controllL II problema risle- 
de nei “paletti” introdotti per i percet
tori delle diverse forme di sussidio. 
Andrea Gamero, economista Ocse, ha 
rilanciato la proposta di superare il 
divieto di cumulo additivo tra cig e re- 
tribuzione offrendo ai lavoratori in 
cig la possibilitá di aderire a piani di 
riqualificazione, garantendo loro, 
mentre Iavorano presso un altro da- 
tore di lavoro, il mantenimento alme
no parziale della cassa integrazione.

«Vi é un vizio d’origine nei Rdc - 
sostiene Alessandro Ramazza, presi
dente Assolavoro -ow ero la mancara 
distinzione di due finalitá. n sostegno 
económico per chi vive condizioni di 
difficoltá é sacrosanto. Altroé un per- 
corso che conduca ai lavoro o ricon- 
duca a un’occupazione. Occorre recu - 
perare il ritardo accumulato negli ul- 
timi anni e intervenlre tempestiva
mente con politiche attive capaci di 
creare il miglior matching tra doman
da e offerta di lavoro, attraverso servi- 
zi integrad ed effidenti e una forma- 
zione mlrata e senza sprechi».

C «PROOUaOft RtSÍRVATA

Camerieri cercasi. Dalla Sicilia al Veneto sono tra le figure piü richieste in questa estáte di ripresa dopo la pandemia

«Un sussidio che crea lavoro ñero»

L’intervista 
Giuscppe Melara
Ad di Fmts Lavoro

Claudio Tuccl

I n questa fase di ripartenza si 
/ /  I utillzzamoltoil lavoro 
N N  | temporáneo anche per via 
della fase di incertezza di uscita 
dall’emergenza Covid-19. C’é 
grande richiesta delle aziende. 
Eppure, mai come quest’anno, 
racconta Giuseppe Melara, ad di 
Fmts Lavoro, l’agenzia per il lavoro 
del gruppo Fmts che ha sede a

Pontecagnano in provincia di 
Salemo - facciamo fatica a trovare 
personale: dai cuochi agli addetti 
nelle gelaterie dalla logística al 
Food & Beverage Manager, solo per 
fare qualche esempio. Di chl é la 
colpa? A mió aw iso anche del 
reddito di cittadinanza che sta 
producendo un effetto 
spiazzamento sul mercato del 
lavoro: si preferisce rifiutare offerte 
di lavoro, o accettare impieghi in 
ñero, per non perdere 11 sussidio, 
che ha un relativo limite di durara».

Secondo Melara, la misura 
introdotta nei 2018 dall’allora 
governo Conte ha fallito come 
poiitica attiva: «Nei mercato del 
lavoro i servizi di outplacement e 
di formazione devono venire

prima degli eventuall strumenti 
passivi perché presuppongo 
un’attivazione del beneficiario. II 
motivo é evidente: tu ti attivi per 
trovare un impiego e io, Stato, di 
aiuto con un sostegno monetario. 
Con il Reddito di cittadinanza sié 
invertito questo ragionamento: il 
beneficiario infatti prima prende 
un assegno, e poi cerca lavoro, o 
almeno dovrebbe. Questo errore 
di partenza della misura, sta 
producendo gravl distorsioni.
II mió auspicio ora - ha chiosato 
Melara - é che il Legislatore, 
lasciando da parte l'ideologia, 
intervenga e corregga i molti 
errori, normativi e politici, 
fatti in questi anni».

»«PROOUOOf*R5S£PVArA

«Molti fuggono dal contratto»

L’intervista 
Lúea Lcgnani
Presidente Papillon Eventi

G lorglo Pogllotti

Dopo un iungo
lockdow n.cistiam o 
attrezzando in vista 

della ripartenza di settembre. 
Prima del Covid organizzavamo 
catering e banchetti per eventi 
anche di 5mila persone, facevamo 
anche 500 assunzioni giornaliere. 
Da settimane sono ripresi i 
colloqui per le assunzioni,

soprattutto per le figure di sala, 
come i camerieri. In molti casi 
dopo il colloquio spariscono 
perché assumiamo solo con 
regolare contratto, mentre tanti 
sono disponibili a lavorare solo in 
ñero, e non vogliono perdere il 
reddito di cittadinanza, o altre 
forme di sussidio. Eppure 
pariiamo di uno stipendio netto 
di circa 1.600 euro per un 5°-6° 
livello di sala. Sono trent’anni che 
svolgo questa attivitá, soprattutto 
tra 1 profili che non richiedono 
alte professionalltá, molte 
persone che si presentano ai 
colloqui riflutano il posto perché 
non vogliono un contratto 
regolare, preferendo Incassare il 
reddito di cittadinanza e

aggiungervi qualche lavoretto in 
ñero». A parlare é Lúea Legnani, 
presidente di Papillon Eventi, 
azlenda leader nei banqueting e 
catering milanese, vicepresidente 
dell’associazione di settore Anbc. 
«Nelle stagioni estive si fa fatica a 
trovare personale di cucina, in 
questo caso le retribuzioni nette 
vanno da 2.500 a 2.800 euro, ma 
la ragione é che molti 
preferiscono viaggiare d ’estatee 
rientrare poi a settembre. II 
settore é stato m esso in ginocchio 
dalla pandemia, ho ricevuto 3 
tranches di ristori che coprono in 
totale il 3% del fatturato del 2019, 
anno ¡n cui abbiamo organizzato 
700 eventi. Vogliamo ripartire».

© raPROOUZIONE «S0VATA

«Crisi estiva, superare l’impasse»

L’intervista 
Dino Scanavino
Presidente Cía

liarme puré nell’agricoltura. 
C’é grande bisogno di 
manodopera nei campi per la 

raccolta estiva di frutta e verdura e 
occorre, dunque, incoragglare i 
percettori di Reddito di 
cittadinanza ad accettare il lavoro 
stagionale nelle aziende agricole. 
Cia-Agricoltori Itaiiani, attraverso il 
suo presidente, Dino Scanavino, 
lancia l’alert, rilevando che la quasi 
totalitá delle negozíazioni in tema

di lavoro agricolo aw iene fuori dal 
centri per l’impiego. Oggi, chi 
beneficia del sussidio puó rifiutare 
offerte nella contratrazione diretta 
con le aziende, senza alcuna 
conseguenza. Cia, che ha accolto 
con favore il rifinanziamento del 
fondo per il Reddito di 
Cittadinanza, ritiene tuttavia 
necessario superare l’impasse della 
crisi estiva di manodopera, con un 
intervento del legislatore. Occorre, 
infatti, trovare strumenti che 
consenrano di mantenere il diritto 
all’assegno, nell’eventualitá di 
proposte di lavori agricoli, che per 
loro natura possono avere un arco 
temporale limitato. Un intervento 
del legislatore in questa materia é 
urgente anche per sconfiggere la

piaga del lavoro irregolare. Cia 
propone, dunque, di reinserire una 
norma (fu in vigore fino al 31-12- 
20), che permettaal percettore di 
Rdc di stipulare con i datori agricoli 
contratti a termine non superioria 
30 giorni, rinnovabili per ulteriori 
30 giorni, senza subiré la perdita o 
la riduzione dei benefici previsti, 
nei limite di 2mila euro per il 2021. 
«Dobbiamo riuscire a impiegare 
anche temporáneamente nei 
settore agricolo quei lavoratori che 
percepiscono il Rdc o un sussidio - 
chiosa Scanavino-. Non perdiamo 
altro tempo perché la raccolta di 
frutta e verdura estiva nei campi 
comincia ora e finisce a settembre».

—G. Pog.
c «PnOOUOONE RJS0VATA
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M A S S A  M O NETARIA

ECONOMIA
REALE
ELIQUIDITÁ

di M arce llo  M inenna

Laripresaglobalesta 
prendendoslancio. 
Soprattutto, l'oceano di 

liquiditá accumulato nel 2020 
attraversoemissioni monstredi 
debito pubblico dei Paesi 
occidentali e i programmi di 
espansione monetaria delle 
banche centrali sta filtrando in 
maniera convinta verso Teconomia 
reale. Tutti i principali indicatori 
dei movimentí di liquiditá da/ 
verso i contl di governi, banche ed 
imprese segnalano II fenómeno, 
sia negli Usa che neE’area Euro. 
Negli Usa, dove la política fiscale e 
quella monetaria sono State piü 
aggressive nel contrasto alia 
pandemia, il ciclodiaccumulo/ 
riduzione di liquiditá é piü 
accentuato e in anticipo di 2-3 mesi 
rispetto all’area Euro.

—Continua a pagina 16
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M A S S A  M ON ETARIA

ECONOMIA REALE E LIQUIDITÁ FANNOI CONTI

di Marcello 
Minenna

—Continua da pagina i

Lo sfasamento temporale é 
connesso con la diversa evolu
zione della crisi pandémica nei 

due Contínentí ed il diverso imparto 
della campagna vaccinale: queila 
Usa c stata in grado di metiere sotto 
contrallo l'epidemia piü in fretta e 
consentiré un celera riawio dell’at- 
tivitá económica. Ora anche in 
Europa gli indicatori sembrano 
seguiré il pattern osservato oltreo- 
ceano. Durante la fase piü dura 
della pandemia i govemi occidenta-

li hanno emesso quantitá eccezlo- 
naü di debito sul mercara seconda- 
rio per finanziara le spese di emer- 
genza e per il supporto all'economia 
reale durante i lockdowns. Dato lo 
sfasamento temporale tra raccolta 
ed impiego delle risorse, questi 
imponentí flussi di liquiditá si sono 
accumulati nei conti correnti delle 
amministrazioni pubbliche presso 
le banche centrali. Da dicembre 
2019 a setiembre 2020 questo stock 
é aumentato di quasi 4 voite, pas- 
sando da 200 a 863 miliardi di $ in 
Europa e da 400 a 1.780 miliardi 
negli Usa. Dopo un lento declino 
iniziale, la curva del Treasury Gene
ral Account (Tga) ha iniziato a 
flettere decisamente verso il basso 
da febbraio 2021, dopo l’annundo 
del ministro del Tesoro di un livello 
obiettivo di 500 miliardi di $ per

luglio 2021. Nell'area Euro i livelll 
rimangono intomoai massimi 
registrad a setiembre 2020 nono- 
stante le giacenze dei govemi di 
Germania, Francia e Spagna siano 
scese del -30%, -36% e -24% rispet
tivamente, grazie ad una riduzione 
gradúale delle emissioni di debito. 
La causa é il trend in controtenden- 
za del conto corrente del Tesoro 
italiano presso la Banca d'Italia, 
vicino a 100 miliardi di euro, a causa 
delle emissioni piü elevate della 
media europea.

Anche per le banche commercia
li, nella fase di crisi, c'é stata una 
crascita sostenuta dei depositi (tra 
il rao% ed il 150%). Owiamente 
queste risorse hanno trovara gra
dualmente rappresentazione nei 
conti correnti del settore privara, 
principalmente attraverso opera-

II c o n f r o n to

Crasc ita  dei deposit i bancari corporate. In % anno su anno

USA ■  AREA EURO

.59,0.....................

2019 2019 2019 2019 2020 2020 2020 2020 2021 2021

Fonte: Fed, Bce

zioni di prestito agevoiate. I dati 
mostrano tassi di crascita straordi- 
nari dei depositi bancari corporate 
che, in analogia con quanto acca
duto ai conti govemativi presso la 
banca céntrale, hanno raggiunto i 
massimi nel terzo trimestre 2020. 
Anche il pattern di crescita é specu- 
lare, con valori piü elevatí ed un 
declino piü rápido registrad negli 
Usa. Guardando alie brillanti per
formance dell'economia americana 
(gli investimenti fissi lordi nel 
primo trimestre 2021 hanno piü 
che recuperara i valori pre pande
mia, segnando nuovi massimi) si 
puó sperare che la stabilizzazione 
dei depositi del settore privara sia 
indice di un impiego delle risorse 
ottenute per l'awio di un robusto 
ciclo di investimenti d’impresa.

Direttore generale 
Agenzia delle DoganeeMonopoli 

@MarcelloMinenna 
Leopinioniespresse 

sono strettamente personali
tRPBOOUnONERSEHVATA
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CONVERSA CAPITAL PAULO MACEDO

20% do crédito 
a empresas em 
moratoria na CGD 
está em risco
“Redugáo de custos na Caixa vai continuar” 

“Admitimos fazer aquisicóes na área das PME”

PRIMEIRA LINHA 4  a 8
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PAULO MACEDO PRESIDENTE DA CAIXA GERAL DE DEPOSITOS

“Hetl licito de custos na 
Ca¡xa vai continuar”
Cum pridos oz objetivos da reestrutura<;áo, que levou ao fecho de 134 balcoes 
e á saída de 2.2S5 trabalhadores, o presidente da CGD diz que os cortes sáo 
para continuar. Quanto a despedim entos, “a Caixa fará o que o mercado d isser”

R AFAELA  BURD  RELVAS
rafaelarelvas@negodos.pt 
ROSARIO  LIRA, AN TEN A  1 
PEDRO  FERREIRA
Fotografía

D epois de u n í ano 
em  que a pan d e
m ia penalizou os 
resultados da Cai
xa Geral de D epó

sitos (CGD). Paulo M acedo ga
rante que o banco público vai cres- 
cer e apresentar lucros em 2 0 2 1 - 
e sem aum entar comissóes. C on- 
tudo. a\dsa o presidente da insti- 
tuicáo. os cortes de custos sáo para 
continuar, m esmo depois de con
cluido o plano de reestruturacáo 
iniciado em  2017.

A  c r ise  p rovo cada  pe la  pan 
dem ia  teve im pacto  sobre  os 
resu ltados da CGD. Quando é 
que o banco va i recuperar?
Tivemos custos de adaptacáo, 

custos de seguranca e higiene e, 
sobretudo. quebras de receitas. 
C ada fator tem  as suas especifici
dades. Por exemplo. no caso das 
comissóes. as transacóes com car- 
toes de débito  já recuperaran! e 
até aumentaran], enquanto a par
te  com  cartóes de crédito nao re

cuperóle porque os cartóes de cré
dito sáo m uito mais utilizados lias 
viagens. Temos tanibém  mais ne
gocio no crédito á habitacáo, de- 
\ id o  á poli tica m onetaria , que 
m antém  as taxas de juro babeas, o 
que leva as pessoas a com prar 
mais casas. M as náo podemos di- 
zer que determ inada área ja recu- 
perou ou vai recuperar daqui a iuii 
ou dois anos, tem os de ver que há 
impactos positivos e  negativos.

H á tam bém  um p rob lem a de 
ba ixa  ren tab ilid ade . Qual é a 
so lugáo? S ub ir com issóes?
A nossasolucáo éreduzir cus- 

tos. que é o que tem os feito. A Cai
xa reduziu custos de tuna nianei- 
ra que en diria ter sido exemplar. 
no sentido em  que reduziu lias di
ferentes rubricas. N áo foi lias pes
soas. ou lias amortizacóes. ou lias 
viagens... Foi lias viagens, nos cus- 
tos com pessoal. nos custos com 
alugueres. com depósitos, nos cus- 
tos de transporte, com  rendas...

E va i co n t in u a r?
Vai continuar, em bora a redu- 

cáo de custos náo seja ilimitada. 
.A las vai continuar. Quando as pes
soas reagem  ás comissóes. o que 
estáo a dizer é que náo estáo dis- 
poníveis para pagar as estm turas

“ Nao haverá mais nenhum 
aumento de comissóes na 
Caixa Geral de Depósitos/’

“ Bancos devem ter melhores 
resultados, porque a 
atividade económica 
também estará melhor.”

de custos dos bancos.

Ou seja, náo há m argem  para 
aum en ta r com issóes?
As com issóes sáo aquilo que 

rem unera, de fonna simplista, os 
trabalhadores dos bancos. E tém  
de rem unerar outros custos. tém  
de rem unerar o acionista. porque, 
senáo. quem  quer investir na ban
ca? Só pode querer investir quem 
o fac-a por razóes m uito específi
cas: ou porque tem  sinergias, ou 
outro tipo de razóes.

Isso s ig n if ic a  que, este  ano, 
h ave rá  aum en to  de  co m is 
sóes na CGD?
Náo, alias, posso dizer o con

trario: náo haverá mais nenhum  
aum ento de comissóes na Caixa 
Geral de Depósitos. A Caixa con
tinuará. com o até agora, a ser o 
banco com comissóes mais baixas.

A C a ixa  va i co n t in u a r a cres- 
ce r e a te r  lu c ro  este  ano?
Vai con tinuar a crescer, vai 

continuar a te r lucros. Se tem os 
perspetivas de o PIB  crescer mais 
de 4%. se há uní descoiifinamen- 
to. as empresas comecam avoltar 
á nonnalidade. Esse eaminho está 
a ser feito. Em  teoría, os bancos 
devem te r  m elhores resultados, 
porque a a tiiidade  económ ica 
tam bém  estará m elhor. M as as 
empresas que tiveram m oratoria 
e que anida náo tém  receitas tém 
de ser apoiadas quando term ina
ren! as m oratorias. Senáo. o de- 
semprego e as falencias aumenta- 
ráo  e haverá a destraicáo  de uní 
conjunto grande de empresas.

A ín d a  váo  d isp e n sa r  m a is  
trab a lh ado re s?
Percebo a pergmita. mas a Cai- 

xa fará o que o mercado disser. E 
a Caixa tem  unía outra situacáo: 
as pessoas tém  vontade própria e

candidatam-se a sair. Este ano. fi
lem o s 230 pedidos para sair. H á 
um  interesse em  reduzir pessoas 
em  certas áreas que náo se justifi
can!, mas...

Tam bém  estáo  a con tra ta r?
Estam os. Este ano. vam os 

contratai- mais de 100 pessoas. No 
ano passado. tam bém  contratá- 
mos mais de 100 pessoas.

Sáo pe rfis  d ife ren tes?
Sáo perfis m uito diferentes. 

Estam os a con tratar fortem ente 
lias áreas de risco, jurídicas, "com- 
pliance”. auditoria, sistemas. As 
pessoas que saem sáo mais velhas. 
de áreas comerciáis onde os bal- 
cóes tinliam  um ita gente, e que 
querem  ir para a pré-refom ia ou 
refazer a suavida e fazer rescisóes 
por nnítuo acordo. ■

Caixa admite fazer 
aquisicóes e tem 
“carteiras de crédito e 
área de PME” na mira

A Caixa G eral de Depósitos 
(CGD) prepara-se para apre
sentar uní novo plano estraté
gico. Os próximos anos, an te
cipa Paulo A lacedo. deveráo fi- 
car mareados por aquisicóes de 
carteiras de crédito e entidades 
\iradas para as PM E  (Peque
ñas eM édias Empresas).

D isse  recen tem en te , em 
en tre v is ta  á Exam e, que, 
para  se m anter re levante,

a Caixa te rá  de faze r aqu i
s t e s  nos p róx im os qua- 
t ro  anos. Em que é que 
isso se m a te ria liza ?
O que isso quer d izer é 

que, se a Caixa náo participar 
em  aquisicóes. naturalm ente 
p erderá  a lideranca. porque 
os outros váo fazé-las. H á iuii 
valor claro para o país em  ter 
luna banca portuguesa. Ser lí
der tem  iuii valor e a Caixa es
tará atenta. Mas, intem am en-
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PERFIL

O g e sto r que  
f ica  no b an co  
de q u e  gosta

prestes a completar 58 anos, Paulo 
Macedo prepara-se para assum ir o 
segundo mandato á frente da caixa 
Geral de Depósitos (CGD), para o pe
riodo de 2021 a 2024. M in istro da 
saúde durante o governo de passos 
coelho, o gestor com mais de 30 anos 
de experiencia em cargos de I ideran- 
ca assumiu a presidencia do banco 
público em 2017, para executar um 
plano de reestrutura^áo que nao de- 
senhou. chegou ao rim do ano zero 
da pandemia a apresentar lucros de 
492 milhóes de euros -  chegou a ob- 
ter um resultado liquido de 776 m i
lhóes em 2019, o melhor em 12 anos - 
e com quase todos os objetivos do 
plano de reestruturacáo cumpridos, 
saindo, assim, da monitorizacao da 
comissáo Europeia. Agora, rica por 
tres razoes. “ prim eiro, porque há 
muita coisa parafazer; segundo, por
que gosto da caixa; terceiro, porque 
acho que posso acrescentar valor á 
caixa. E há urna coisa que me inte- 
ressa muito: ter impacto naquilo que 
fa^o” , resume, para o próximo man
dato, leva urna equipa com “ o mes- 
mo perfil”  da última.

te, a C aixa aínda tem  de fazer um  
trabalho m uito grande.

Estáo a ten tos ao qué?
A Caixa está atenta, por exem- 

plo. a carteiras de crédito que pos- 
sa com prar, operacóes postas á 
venda que possam ser adquiridas...

Tanto a n ive l nac iona l com o
in te rnac iona l?
Mais focada em  termos nacio- 

nais. A prim eira missao da C aixa. 
e aquilo que nos parece natural, é 
continuar a apostar em  Portugal.

Pode  e s ta r in te re s sa d a  no
Novo Banco?
O que a C aixa vería com  inte- 

resse. como disse. seria urna car- 
teira de crédito  ou  urna área de 
PM E  [pequeñas e médias empre
sas]. onde querem os continuar a 
crescer. Tradicionalmente, a C ai- 
xa dedicou-se sempi'e ás grandes

empresas e aos clientes institucio- 
nais e entidades públicas. E  esse 
tipo de entidades com plem enta
res que interessa á Caixa.

P ro cu ra m , en tao , in s t itu i-
$óes fo cada s  em  em presas.
Pode da r exem plos?
Nao é este o lugar para especi

ficar. J á  dissemos a  nossa inten- 
cáo e devo dizer. que. neste m o
mento. estamos m uito mais con
centrados em  m elhorar os s e n t 
óos da Caixa e em  m elhorar o nos- 
so negocio com  os clientes do que 
nesse facto. O que digo é que nao 
o descartamos.

Em que pon to  e s tá  o novo
p lano es tra tég ico  d a  Caixa?
O novo plano estratégico está 

delineado e há de ser subm etido 
ao novo conselho de adm inistra- 
cao. É um  plano que risa  m elho
ra r varias das coisas que já  refe

rí. Q uerem os te r  processos mais 
intuitivos,m ais simples, rápidos, 
luna oferta com pleta. Temos de 
te r  luna jo rn ad a  m ais sim ples 
para que quem  quer fazer nego
cio comiosco nao dem ore inten
so tem po a abrir urna conta. Te
m os um  objetivo enorm e de ser
raos aínda m ais digitais. Temos o 
objetivo enorm e de trab a lh ar a 
nossa base de clientes. Na nossa 
base de clientes, há m uitos que 
váo fazer parte  da sua atiridade 
financeira fora da Caixa. Váo fa
zer im i crédito  pessoal a ou tra  
instituicáo. ou tém  um  cariño de 
créd ito  com  o u tra  instituicáo. 
Q uerem os au m en tar o relacio- 
nam ento  e a rinculacáo com es
tes clientes.

O p lano  já  e s tá  fechado?
O plano estratégico só será fe

chado com o novo conselho de ad- 
ministracáo.

De que fo rm a  querem  cap tar 
novos c lien te s?
Temos de aprofundar m uito a 

relacáo que tem os com os clientes 
atuais. Temos m ais de tres m i
lhóes de chentes. Se nao tivermos 
apenas a conta á ordem. a conta- 
-poupanca ou a conta a prazo. que 
dáo prejuízo ao banco, m as tiver

mos tam bera o cartáo de crédito, 
o plano poupanca reforma, o cré
dito á habitac-áo e o crédito pessoal 
dessa pessoa. conseguimos urna 
rentabilidade muito maior. Temos 
de aprofundar a relacáo com a 
m aiorbase de chentes e temos de 
continuar a captar alguns chentes 
na parte digital. ■

Caixa planeia vender carteiras 
de malparado de lOO milhóes

A caixa Geral de Depósitos (CGD) planeia vender carteiras de crédito mal
parado, numa altura em que o setor antecipa um aumento do incumprimen- 
to quando as moratorias do crédito chegarem ao rim. “ Estamos a planear 
vender urna ou duas carteiras de malparado de valores muito mais baixos 
do que no passado. sao créditos muito antigos, que tém garantía real, mas 
que, ao serem muito antigos, o banco é obrigado a fazer 100% de impari- 
dade” , explica Paulo Macedo. o  presidente da ca ixa garante a índa que o 
banco “ nao tem pressa” para vender estas carteiras. Em causa está urna 
carteira no valor de 100 milhóes de euros e outra “ num valor semelhante” .
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Ativos digitais
Regulador 
británico avanga 
com proibigáo 
da Binance
HOMEPAGE 2
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A atividade da Binance tem  sido alvo da intervencáo de reguladores de países com o o Reino Unido, Japáo e Canadá.

A FCA (Autoridade de Conduta Financeira) do Reino Unido ordenou á Binance 
que cecse todas as atividades do país. A empresa, que também já suspendeu 
as operaqóes no Ontário, Canadá tem que cum prir esta ordem até quarta-feira.

CELSO FILIPE
cfilipe@negodos.pt

O  regulador dos m er
cados financeiros 
británico ordenou 
a Binance que c-es- 
se todas as ativida

des ueste país e im por requisitos 
rigorosas a esta criptomoeda. con
siderada tuna das m aiores do 
intuido. E sta é considerada tuna 
das decisóes rnais significativas 
que qualquer regulador global to- 
m ou contra a Binance. tuna em 
presa de ath’os digitais em  expan- 
sao com  subsidiarias em  todo o 
intuido. A em presa tem até quar-

ta-feira para confim iar que irá sa- 
tisfazer as exigencias colocadas 
pela F  CA (Autoridade de C ondu- 
ta F inanceira), e que rem oveu a 
stui oferta.

A Binance M arkets Lim ited 
nao é aprovada pelo regime de re- 
gisto de criptomoeda da FCA. ne- 
cessário para que se possam  ofe- 
recer servicos de ativos digitais no 
Reino Unido.

Segundo o jo rn a l británico  
U K  Today, a Binance tinha dado 
passos no sentido  de se to m a r  
tuna empresa de criptomoeda re- 
gistada jiu ito  ao regulador, m as 
retii ou o pedido no m és passado 
“após in tenso  envolvim ento da 
FCA", de acordo com  uní porta- 
-voz do órgáo de fiscalizacáo e 
duas pessoas a par da situac-áo. O 
foco da FCA em decidir se apro-

va ou nao tais pedidos é baseado 
em  tuna revisáo dos controles e 
pl áticas para prevenir a lavagem 
de dinlieiro e o financiam ento do 
terrorismo.

As autoridades 
japonesas 
também lan^aram 
um alerta contra 
a Binance.

Esta intervencáo é entendida 
como uní sinal de que os regula
dores estáo a reprim ir a industria 
de criptom oedas por causa de 
preocupacóes relacionadas ao sen 
papel potencial em  athidades ilí
citas. como lavagem de dinlieiro e 
fraude, e tam bém  devido á frac-a 
protecáo do investidor.

B in a n ce  nego c io u  
1,5 b i lid e s  de  d ó la re s
Nao é apenas no Reino Unido que 
a Binance enfrenta problemas. Na 
passada semana o regulador japo
nés einitiu uní alerta contra a cor
retera de criptomoedas pelo fac- 
to  da Binance estar a realizar ne
gocios com residentes japoneses 
pela internet apesar de nao ter ob- 
tido pennissáo para realizar ope- 
racóes.

O C anadá tam bém  está a 
apertar o cerco á Binance. situa
cáo que obrigou a empresa a sus
pender as suas operacóes na pro
vincia de Ontário. a mais populo
sa do país e da qual fazem parte ei- 
dades como Toronto e Ottawa. A 
empresa nao detalliou os motivos, 
mas teráo sido as as exigencias do 
regulador canadiano que condu- 
ziram  a este desfeclio.

A Binance é tuna das mais im 
portantes operadoras do m erca
do de criptografía, o que incluí a 
negociacáo de dezenas de moedas 
digitais. fiitiuos. opcoes. tokens de 
acóes. bem  como contas de pou- 
panca e empréstimos.

E m  maio. segtuido dados do 
TheBlockCrypto, o sen voltune de 
negociacáo de criptografías ascen
der a 1,5 bilióes de dólares. ■
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“Prosegur quiere ser el tercer     
gran grupo de seguridad de EEUU”
ENTREVISTA ANTONIO RUBIO Secretario general de Prosegur/ La compañía presenta esta semana su nuevo plan 
hasta 2023. Abordará la venta de un 25% de Cash cuando se recupere la acción y no se ve a tiro de opa.

Antonio Rubio, secretario general de Prosegur.

Nuestra idea es 

vender hasta quedarnos 
con el 50,01% de 

Prosegur Cash y liderar 

una consolidación” 

“

J.
L

.P
in

d
ad

o

Iñaki de las Heras. Madrid 

Prosegur presentará esta se-
mana a la comunidad inver-
sora su plan estratégico para 
el periodo 2021-2023, en el 
que prevé dejar atrás la crisis 
del coronavirus poniendo én-
fasis en “la transformación di-
gital, los nuevos productos, la 
mejora de los márgenes, el 
crecimiento tanto orgánico 
como inorgánico, el compro-
miso con los criterios de ESG 
(medioambientales, sociales y 
de gobernanza) y la diversifi-
cación geográfica con una 
apuesta por Estados Unidos”, 
asegura el hasta ahora direc-
tor financiero de la compañía, 
Antonio Rubio, que acaba de 
ser nombrado secretario ge-
neral.  

El último de los pilares del 
plan es ambicioso. “Aspira-
mos a ser muy pronto el ter-
cer player a nivel nacional en 
Estados Unidos” y “seguro 
que facturaremos 1.000 mi-
llones de aquí a diez años” en 
el país, afirma. La cifra con-
trasta con los 200 millones 
que cada año ingresa ahora 
Prosegur en el país y supon-
drá un espaldarazo para una 
compañía que, en condicio-
nes normales, genera un volu-
men de negocio superior a 
4.000 millones de euros. “Es-
tados Unidos va a ser sin duda 
la región que más aporte al 
crecimiento”, señala. 

Rubio, que fue director fi-
nanciero de Inditex entre 
2003 y 2009, y director de 
Consolidación y Auditoría de 
Abengoa entre 2000 y 2003, 
explica que parte del creci-
miento en Estados Unidos se-
rá a través de adquisiciones de 
empresas que aporten tecno-
logías de nicho. Las operacio-
nes se centran ahora en la 
Costa Este y Florida, pero la 
vista está puesta “en todo el 
país”. El líder norteamericano 
de la seguridad es Allied Uni-
versal, que compró G4S, por 
delante de Securitas.  

Prosegur Cash 
Prosegur mantiene la idea de 
desinvertir en Prosegur Cash 
y usar los ingresos para propi-
ciar una gran operación en el 
sector. “Tenemos el 75% y a 

Prosegur tiene cinco 

grandes divisiones  

de negocio. Son las 

de Seguridad, Cash, 

Alarmas, 

Ciberseguridad y 

Externalización. 

Busca mejorar la ren-

tabilidad ofreciendo 

soluciones cruzadas 

e innovadoras entre 

todas las áreas.

NEGOCIOS 

No hemos dejado de 

pagar dividendo en la 
pandemia, pero hay 

elementos externos que 

penalizan la acción”

“
nosotros nos gustaría quedar-
nos con el 50,01%, es decir, 
controlarla y poder utilizar 
esas acciones sobrantes como 
moneda de cambio para una 
consolidación”, afirma Rubio. 
“Creemos en esta industria y 
nuestras idea es liderar la con-
solidación de la industria a 
través de Prosegur Cash”. 

El secretario de la compa-
ñía indica que los tres “gran-
des players” mundiales en la 
gestión y transporte de efecti-
vo son Brink’s, Loomis y Pro-
segur Cash. “Muchas de las 
operaciones que se han hecho 

en la industria han sido a tra-
vés de fusiones e intercambio 
de acciones”. Sin embargo, 
una integración con alguno de 
estos operadores es “muy 
complicada”. “En los países 
donde estamos, siempre coin-
cidimos con alguno de ellos 
dos como los dos únicos ope-
radores”, indica. 

Otro factor que por el mo-
mento disuade a Prosegur de 
vender un 25% de Prosegur 
Cash es el precio “ridículo” de 
cotización de la filial. “La 
preocupación en torno a Lati-
noamérica y la preocupación 

por que vaya a desaparecer el 
efectivo nos penaliza”, dice. 
Esta circunstancia también 
afecta a la propia Prosegur, 
cuyo negocio diversificado 
carece además de compara-
bles, a pesar de que la empresa 
“no ha dejado de pagar divi-
dendos en la pandemia”. 

“Ahora mismo no hay nin-
guna operación sobre la mesa 
en torno a Prosegur Cash por-
que su precio no refleja ni una 
fracción de su valor”, añade 
Rubio. 

La caída en la cotización de 
Prosegur durante la pande-

I.H. Madrid 

Prosegur está teniendo una 
buena experiencia con Te-
lefónica en la sociedad con-
junta Movistar Prosegur 
Alarmas, que está aceleran-
do un negocio en el que el 
grupo de seguridad había 
perdido impulso frente a 
Securitas Direct, el líder del 
mercado. Ahora, Movistar 
Prosegur Alarmas mete 
presión competitiva en un 
negocio en el que también 
entra con fuerza El Corte 
Inglés a través de Sicor. 

La alianza con Telefónica 
ha animado a Prosegur a 
explorar ententes en otros 

ámbitos. La búsqueda de 
socios ya se ve como algo 
natural en un momento 
marcado por la transforma-
ción digital. “Estamos 
abiertos a tener un socio in-
dustrial en cualquier parte”, 
afirma Rubio. “Una cosa 
muy potente que le ha apor-
tado a la casa la operación 
con Telefónica es la convic-
ción de que las alianzas in-
dustriales complementa-
rias nos funcionan”. 

Esta colaboración no es la 
única de Prosegur. Tam-
bién “funcionan muy bien” 
otros acuerdos con Santan-
der o con la propia Telefó-

nica en Colombia. Hay ade-
más una alianza reciente 
con Euronet Worldwide 
para potenciar las operacio-
nes de Prosegur en cajeros 
automáticos y, hace pocos 
días, se cerró otro impor-
tante acuerdo comercial 
con Media Markt para la 
venta de alarmas en Espa-
ña. 

“Tenemos la mente muy 
abierta hoy en día a cual-
quier tipo de alianza. Pue-
des ser con empresas de te-
lecomunicaciones, con en-
tidades financieras o con 
compañías aseguradoras”, 
añade Rubio.

“Telefónica nos ha convencido 
de que las alianzas funcionan”

mia no la ha puesto a tiro de 
opa porque la familia Revore-
do “tiene el 60% y no tiene in-
tención de vender”. “En la 
pandemia ha reinvertido el 
dividendo en acciones y ele-
vado del 50% al 60% la parti-
cipación. Más señal de com-
promiso no puede haber”. 

Rubio defiende la rentabili-
dad por dividendo, del 5%, de 
Prosegur y la “obsesión con el 
desapalancamiento”. La con-
tención de costes, que ayuda-
rá elevar los márgenes en el 
nuevo plan, también será cru-
cial al analizar cualquier ope-
ración. “La idea es seguir con 
valores de deuda equivalente 
a entre dos veces y dos veces y 
media” el ebitda, indica. “Si se 
compra una empresa, debe 
crear oportunidades desde el 
principio, estar al mismo múl-
tiplo que nosotros, y que apor-
te cosas que no sea solo vigi-
lantes, como es tecnología y 
know how”. 

Negocios 
El nuevo plan potenciará las 
cinco áreas de negocio. En 
Cash, reforzará “la relación 
con la banca y el mundo digi-
tal”. En Seguridad, buscará 
“más productos, mejores 
márgenes y la apuesta por Es-
tados Unidos”. En Alarmas, 
“se crecerá todo lo que dé la 
máquina y las alianzas”. En 
Avos (externalización), “se 
buscará soluciones muy de 
nicho y muy basadas en enta-
blar relaciones de confianza 
con los clientes”.
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ASG vende hoteles en España  
a la espera de nuevas compras
POR MÁS DE 120 MILLONES/ Cuelga el cartel de ‘se vende’ en el Hard Rock de Madrid   
y Hampton by Hilton Fira de Barcelona, mientras busca oportunidades de compra.

Rebeca Arroyo. Madrid 

La gestora alemana ASG se 
prepara para rotar hoteles en 
España mientras, en paralelo, 
busca nuevas oportunidades 
de compras en este mercado. 
La compañía ha puesto a la 
venta dos de sus activos más 
emblemáticos en el país, el 
Hard Rock de Madrid, ubica-
do en Atocha, y el Hampton 
by Hilton ubicado frente a la 
Fira Gran Vía de Barcelona 
por un valor conjunto supe-
rior a los 120 millones. 

El hotel Hampton by Hil-
ton, que abrirá sus puertas 
próximamente, cuenta con 
242 habitaciones. Este hotel 
operará en virtud de un con-
trato de franquicia con Borea-
lis Hotel Group, que firmó con 
ASG un arrendamiento a lar-
go plazo para operar el nuevo 
hotel. El activo se ha levanta-
do en la Fira de Barcelona, en 
el distrito de negocios de Pla-

es la de permanecer y seguir 
invirtiendo en España. Esta-
mos analizando muchas ope-
raciones, no sólo en el seg-
mento hotelero, sino también 
en build to rent (construcción 
de viviendas para alquiler) y 
oficinas”, explica a EXPAN-
SIÓN Juan Alonso, managing 
director de ASG España. 

Como ejemplo, ASG com-
pró a finales del pasado año el 
hotel Nobu de Barcelona, an-
tes en manos de la cadena ho-
telera Selenta Group, por 80 
millones de euros. 

Alonso recuerda que ASG 
adquiere inmuebles que re-
quieran de una gestión muy 
activa, inversión en capex, re-
novación y comercialización. 
“Hemos detectado que algu-
nos de los proyectos han lle-
gado ya a su grado de madu-
rez y que en el mercado hay 
demanda para comprar. Por 
eso analizamos esta vía con 

za Europa en L’Hospitalet 
(Barcelona). Para su puesta en 
marcha el proyecto contem-
plaba una inversión total de 
alrededor de 40 millones de 
euros, según informó el grupo 
en ese momento. 

Rediseño 
El Hard Rock de Madrid, por 
su parte, se ubica frente del 
histórico Museo Nacional 
Centro de Arte Reina Sofía y 
cuenta con 159 habitaciones. 
ASG adquirió el inmueble 
cuando era un edificio de ofi-
cinas municipales y llevó a 
cabo un intenso programa de 
inversión para reposicionar-

lo como hotel de 4 estrellas. 
El precio de salida para el 

hotel de Madrid es superior a 
los 70 millones, mientras que 
el valor del hotel de ASG de 
Barcelona rondaría los 50 mi-
llones de euros, según fuentes 
del mercado. ASG descartó 
hacer ninguna valoración 
respecto a los precios de ven-
ta de los inmuebles. 

Posición compradora 
Lejos de reducir su peso en 
mercado español y, pese a es-
tas futuras desinversiones, el 
grupo se ha fijado en España 
como un mercado de creci-
miento. “Nuestra intención  

Hampton by Hilton está ubicado frente a la Fira de Barcelona.

ASG estudia la 
adquisición de 
hoteles urbanos  
y vacacionales  
en España

Cuenta con seis 
hoteles ubicados  
en Madrid, Barcelona 
y Málaga con  
1.400 habitaciones dos procesos abiertos –el del 

Hard Rock de Madrid y el 
Hampton by Hilton de Bar-
celona–”, reconoce. 

Actualmente la gestora 
cuenta con seis hoteles en Es-
paña operativos o en desarro-
llo: el Hard Rock Atocha; el 
Hampton by Hilton Fira de 
Barcelona; un hotel de Mála-
ga;  el Nobu de Barcelona y un 
Ibis ubicado en el centro co-
mercial SOM Multiespai, 
también en la Ciudad Condal. 
A estos activos se añade el 
proyecto de hotel en desarro-
llo que está construyendo 
junto al puerto deportivo del 
Fòrum de Barcelona. En total 
estos hoteles suman más de 
1.400 habitaciones. 

Para su crecimiento en ho-

teles, ASG analiza tanto acti-
vos urbanos en España y Por-
tugal como establecimientos 
vacacionales que necesiten 
gestión. “Contamos con un 
equipo muy potente para la 
gestión, incluyendo la bús-
queda de operador, la nego-
ciación de arrendamientos 
hasta la explotación de los 
mismos o trabajos de reforma 
y diseño”, apunta el directivo. 

Alonso advierte de que 
muchos inversores están ana-
lizando oportunidades en Es-
paña y será “cuestión de 
tiempo” que se crucen opera-
ciones. “El mercado hotelero 
está arrancando, todavía des-
pacio pero con mejores reser-
vas de lo esperado y el sector 
se va a recuperar”, aclara.
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El parque eólico Eurus, de Acciona, se encuentra ubicado en el Estado de Oaxaca (México).

total del grupo Acciona está valo-
rado en el mercado en 6.900 mi-
llones, mientras que solo la divi-
sión de energía valdrá como míni-
mo 8.900 millones. Este es uno de 
los motivos que el presidente del 
grupo, José Manuel Entrecanales, 
esgrimía este mismo año para lan-
zar al mercado su hijo predilecto: 
“Creemos que aumentar la visibi-
lidad independiente de nuestros 
negocios reducirá el coste del ca-
pital y reforzará nuestro balan-
ce, permitiendo al mismo tiempo 
que el mercado les asigne un valor 
más eficiente”. 

Esa búsqueda de una mejor va-
loración del mercado explica en 
buena medida la operación que, 
como indica el analista de Ren-
ta 4 Luis Padrón, tendrá también 
un efecto positivo sobre la matriz. 
“Cuanto más se valore Acciona 
Energía, también contagiará a la 
matriz, que seguirá disponiendo 
de una amplia mayoría del capi-
tal”. Acciona Energía pasará a ser 
el gigante de los activos verdes del 
mercado español. No obstante, la 
colocación de sus acciones, que fi-
naliza en estos días, no oculta las 
dificultades en un mercado y un 
sector que no viven su mejor mo-
mento. Por ello, además de que 
la operación la coordinan gigan-
tes financieros estadounidenses 
como Citi, JP Morgan, Goldman 
 Sachs y Morgan Stanley, se han fi-
jado grandes horquillas tanto en 
el precio —la tasación definitiva 

se conocerá el próximo 29 de ju-
nio— como en el porcentaje del 
capital que saldrá al mercado. Así, 
Acciona espera colocar entre el 
15% y el 28,7% del capital (el res-
to seguirá en manos de la matriz), 
con un precio que oscila entre los 
27,73 euros por acción y los 29,76 
euros. Manga ancha para que la 
operación sea un éxito, donde la 
matriz conseguirá ingresar como 
mucho 2.817 millones de euros.

Aránzazu Bueno, analista de 
Bankinter, explica las razones de 
una menor valoración de Accio-
na Energía que, cuando se anun-
ció la colocación, hablaba de hasta 
12.000 millones de euros para el 
conjunto de la empresa. “El 20% 
de sus proyectos menos maduros 
ya no se valoran porque el merca-
do busca realidades. Además, su 
negocio se ha visto afectado con 
el anteproyecto de ley que elimina 
los beneficios caídos del cielo para 
hidráulica, nuclear y eólica antes 
de 2005, y también hay que valo-
rar que renovables y tecnológicas 
fueron los únicos sectores con ga-
nancias en plena pandemia y aho-
ra deben competir con otras com-
pañías que se están recuperando”, 
comenta Bueno.

Por su parte, Padrón destaca el 
complicado momento de los va-
lores renovables, como lo ha evi-
denciado la marcha atrás en nu-
merosas salidas a Bolsa previs-
tas para este año. Considera que 
tanto la larga experiencia como 

de la matriz. Antes de la opera-
ción, la filial soportaba una deu-
da neta de 3.248 millones. Según 
datos del folleto informativo pre-
sentado esta semana al supervi-
sor (CNMV), la compañía nace 
con una deuda financiera neta de 
1.777 millones de euros, aunque, 
antes de dar este salto en solita-
rio, la matriz capitalizó 1.895 mi-
llones. Acciona Energía suscribió 
un préstamo por 2.500 millones 
de euros, con lo que finalmente 
quedaba desligada de la matriz. 
A partir de aquí, y con los am-
biciosos planes de crecimiento, 
la deuda seguirá creciendo, pero 
con el compromiso de que no se 
supere a largo plazo cuatro veces 
su ebitda.

El objetivo es crecer a toda 
marcha y el inversor no debe es-
perar dividendos muy generosos. 
Prevén repartir entre sus accio-
nistas entre el 25% y el 50% de sus 
ganancias anuales, lejos del 56% 
pagado el pasado año por la ma-
triz. Eso sí, se muestran flexibles 
dependiendo de las necesidades 
de financiación y de los resultados 
conseguidos.

Capacidad de producción

Actualmente, su producción re-
novable (hidráulica, solar, eólica o 
biomasa) alcanza los 11 gigavatios 
(GW), con cifras a cierre del pasa-
do marzo, y prevén alcanzar los 20 
GW en 2025 y llegar a los 30 GW a 
medio plazo. Para doblar su tama-
ño hasta 2025, la compañía estima 
una inversión en torno a los 7.800 
millones que espera conseguir en 
gran parte con los ingresos de su 
propio negocio. Pero ya cuenta 
con un programa de deuda a me-
dio plazo de unos 3.000 millones 
más otros 2.000 millones en paga-
rés que cubrirán las necesidades 
más inmediatas de recursos. 

Su principal mercado es el es-
pañol, con una capacidad insta-
lada a cierre de 2020 de 5,6 gigas 
frente a los 5,3 de su división inter-
nacional, con presencia en 19 paí-
ses, siendo EE UU, México, Aus-
tralia, India, Italia y Canadá los 
más importantes. La producción 
de energía eólica es la más desta-
cada, ya que suma 8,5 GW de los 
11 totales, mientras que la solar fo-
tovoltaica aporta 1,4 GW.

Gonzalo Sánchez, director de 
análisis de Gesconsult, destaca 
que la compañía es un activo co-
nocido desde hace muchos años, 
aunque el proceso “inflacionario 
les ha perjudicado al estar en un 
sector regulado frente a las em-
presas más cíclicas, lo que expli-
ca que ya se hayan ajustado las 
valoraciones”. Y añade: “Ahora el 
inversor va a tener delante dos ne-
gocios diferenciados, el de la ma-
triz y el de la filial energética, y se 
decantará por una o por otra”.

M
uy poco tiene que 
ver aquella cons-
tructora Entre-
canales y Távora 
(germen de Ac-
ciona) que dos 

ingenieros de Caminos crearon 
en 1931 con la Acciona de 90 años 
después que el próximo 1 de julio 
sacará a la Bolsa su filial de ener-
gía, valorada entre 8.900 y 9.800 
millones de euros. Una venta des-
tinada exclusivamente a grandes 
inversores y que se convertirá en 
la segunda mayor colocación en 
España desde 2015, cuando se 
produjo el estreno bursátil de 
AENA. 

Ya a finales del pasado siglo, 
Acciona comenzó un cambio de 
modelo de negocio orientado ha-
cia las infraestructuras (agua, au-
topistas, trenes…) y el salto defi-
nitivo se produjo en 2007 cuando 
acompañó a Enel para hacerse, 
mediante una opa, con Endesa. 
Su apuesta por las energías re-
novables y especialmente la eó-
lica fue ganando cada vez más 
peso en la compañía: de los 508 
millones que Acciona ganó en 
2020, 441 millones de euros ve-
nían de vender electricidad, o 
sea, el 86%. 

La salida a Bolsa de Accio-
na Energía va a provocar una de 
esas paradojas financieras tan fre-
cuentes en el mundo bursátil. El 

Su punto fuerte es la 
energía eólica, con una 
capacidad instalada que 
suma 8,5 GW

La retribución al 
accionista será 
conservadora: entre el 
25% y el 50% del beneficio 

“Ahora el inversor 
tendrá que elegir entre 
la matriz o la filial”, dice 
Gonzalo Sánchez 

Acciona saca a Bolsa la joya de la corona
La filial de renovables debutará en el parqué el próximo 1 de julio. La valoración 
inicial se ha visto recortada por la volatilidad del mercado y cambios legislativos 

POR LUIS APARICIO

la gestión de Acciona en los últi-
mos años son buenos avales pa-
ra que el inversor muestre interés 
por la compañía. Sin embargo, a 
diferencia de los años de euforia, 
ahora el precio será clave: “Con 
nuestras estimaciones, si sale a 
27,73 euros, supone un descuento 
atractivo en torno al 20%, mien-
tras que si lo hace a 29,76 euros, el 
descuento será solo del 10%; creo 
que optarán por algo intermedio”, 
explica.

Otro de los objetivos de la ope-
ración es que Acciona Energía sea 
financieramente independiente 
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